
Питер Брук — 

само его имя остается

синонимом театра. 

Своим спектаклем 

он закрывает сегодня 

фестиваль 

Почему ношение хиджабов 
и других религиозных
символов разрешено
далеко не во всех 
школах по всему миру?
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Юрий Гаврилов

ВЧЕРА стало известно о задер-
жании в рамках уголовных дел 
по «Оборонсервису» исполняю-
щего обязанности гендиректора 
коммерческой организации, ко-
торая по поручению военного 
ведомства занималась реализа-
цией высвобождаемого армейс-
кого имущества. 

Фамилию этого человека не 
называют, однако известно, что 
взяли его сотрудники Главного 
управления экономической бе-
зопасности и противодействия 
коррупции МВД России. В ин-
формации, размещенной на сай-
те министерства, говорится, что 
подозреваемый вместе с сообщ-
ником предложили инвестици-
онной компании, подавшей за-
явку на приобретение военной 

недвижимости, содействие в 
сделке. За щедрую мзду, а проще 
говоря «откат», они гарантиро-
вали фирме покупку по сходной 
цене принадлежащих «Оборон-
сервису» армейских объектов в 
подмосковном городе Щелково. 
Их рыночная стоимость в 35 
миллионов рублей покупателей 
не устраивала, и мошенники взя-
лись быстро «организовать» 
нужную директиву министра 
обороны, оформить запрос пред-
ложений на официальной элект-
ронной площадке и существенно 
снизить сумму предполагаемого 
договора купли-продажи. Свои 
услуги они оценили в 3 милли-
она рублей.  

Стремление нажиться за чу-
жой счет в итоге обер-
нулось задержанием и 
уголовным делом.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Выявлены новые 
эпизоды мошенничества 
в «Оборонсервисе» 

Своим — по дешевке

Михаил Фалалеев

ДИКАЯ трагедия разыгралась 
вчера около 10 утра на северо-
востоке Москвы в Медведково. 
Тридцатилетний юрист фарма-
цевтической фирмы без види-
мых причин расстрелял сотруд-
ников аптечных складов в офисе 
на Чермянской улице. Погибли 
пять человек, двое ранены. 

Огонь он вел из двух гладкост-
вольных  охотничьих карабинов 
практически в упор, чтобы 
убить наверняка. У тех, в кого он 
стрелял, практически не было 
шансов выжить — мощные заря-
ды таких ружей рассчитаны на 
лосей, медведей или, скажем, ка-
банов. Так что тем, кто доставлен 
в больницу, можно сказать, 
крупно повезло. В живых они ос-
тались совершенно случайно. 

Например, у раненого мужчины  
множественные огнестрельные 
ранения, видимо, патрон был 
снаряжен дробью или картечью.

Пресс-служба Следственного 
комитета России  официально 
сообщила, что, по версии следс-
твия, подозреваемый стрелял из 
принадлежащих ему карабинов 
«Сайга» и  Benelli. Трое мужчин 
и две девушки, сидящие за свои-
ми рабочими столами, сконча-
лись на месте происшествия. 
Еще один мужчина и одна девуш-
ка ранены, им оказывается ме-
дицинская помощь. В тяжелом 
состоянии их доставили в инсти-
тут Склифосовского. 

 Подозреваемый в соверше-
нии этого преступления задер-
жан,  с ним проводятся 
следственные и процес-
суальные действия. 

Победа на выборах в США Барака Обамы вновь ставит 
перед Россией вопрос о том, чего ждать от переизбранного 
американского лидера. 

Какую экономическую политику будет проводить Обама «нового 
образца» и как она отразится на курсе доллара и ценах на нефть? 

Как намерен 45-й президент США урегулировать палестино-
израильский конфликт, какие шаги для снижения 
напряженности он предпримет на Ближнем Востоке? 

Сумеет ли Обама добиться мирного разрешения конфликта 
в Сирии и будет ли расширять возможности американской 
системы противоракетной обороны? 

 И , наконец, как сложатся в ближайшие 4 года отношения США c 
Россией, Европой и Китаем?

Чего ждать от нового срока Обамы исламскому миру?   

Ответы и комментарии экспертов «Российской газеты» читайте на с. 8 

ЗА ГРАНЬЮ  Молодой юрист 
просто так расстрелял 
семерых человек

Любовь наповал

РУССКИЕ ВОПРОСЫ 
ПОСЛЕ АМЕРИКАНСКИХ ВЫБОРОВ
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Тема дня Американцы выбрали нового президента США

Оба-ма!

Роман Маркелов

М
инфин не оставляет на-
дежду убедить Цент-
ральный банк в необхо-

димости ограничить суммы на-
личных платежей до 600 тысяч 
рублей. А все что выше — только 
по безналу.

Об этом журналистам расска-
зал министр финансов Антон 
Силуанов, сообщив, что законо-
проект, предусматривающий та-
кое ограничение, уже внесен в 
правительство.  

ЦБ сомневался в необходи-
мости ограничения платежей 
наличными, объясняя это боль-
шим количеством мошенничес-
ких операций по кредитным кар-
там, пояснил глава минфина. И 
тут же привел свой аргумент: 
«Также можно сказать, что чело-
век, который идет расплачивать-
ся с большой суммой наличных, 
может эти деньги потерять или 
их могут украсть». Минфин пла-
нирует, что ограничения начнут 
действовать с января 2014 года. 

Опрошенные «РГ» эксперты в 
принципе не возражают против 
того, что долю наличных плате-
жей в России надо сократить. Но 
не «лобовыми запретами», как 
выразился вице-президент Ассо-
циации региональных банков 
России Олег Иванов. 

«Людей, — считает он, — нуж-
но привлекать к безналичным 
расчетам через меры экономи-
ческого стимулирования. Не-
плохо было бы законодательно 
гарантировать прием банковс-
ких карт всеми крупными торго-
выми точками. Естественно, вку-
пе с возможностью рассчитать-
ся наличными». 

Такая мера уже реализована 
во многих странах мира, и России 
начинать стоит как раз с этого, 
уверен эксперт. Сейчас, напом-
ним, продавцы вправе отказать 
клиенту в приеме банковской 
карты. Люди к безналичным рас-
четам, в принципе, готовы. Число 
банковских карт в стране прибли-
зилось к 170 миллионам. Конеч-
но, по регионам распределение 

неравномерное. Но можно поду-
мать о том, чтобы наделить отста-
ющих дополнительными правами 
по развитию безналичных расче-
тов, предлагает Олег Иванов. Он 
также напомнил, что до одного 
процента ВВП тратится на обес-
печение наличных платежей. И 
увеличение доли «безнала» обя-
зательно даст нам прирост эконо-
мики, уверен эксперт «РГ».

С наличными деньгами пыта-

ются бороться не только у нас. 
Так, например, с декабря про-
шлого года правительство Ита-
лии запретило наличные расче-
ты при покупках на сумму свы-
ше тысячи евро (примерно 40 
тысяч рублей). Это правило 
действует в комплексе мер по со-
кращению бюджетного дефици-
та. Новое правительство Испа-
нии также решило запретить 
расплачиваться за крупные по-
купки наличными деньгами. С 
февраля этого года любые сдел-
ки свыше 3 тысяч евро (120 ты-
сяч рублей) в этой стране долж-
ны проходить только через банк. 
В Греции запрещена оплата на-
личными покупок на сумму свы-
ше 1,5 тысячи евро (60 тысяч 
рублей). А в Швеции и вовсе рас-
сматривают возможность пол-
ностью отказаться от наличных 
денег при покупке товаров в роз-
ничных точках. Офисы некото-
рых банков уже полностью пре-
кратили все операции с налом.

Продолжение темы на с. 5

Сергей Караганов, 
председатель президиума 

Совета по внешней и оборонной 

политике:

П
обеда Барака Обамы 
— это чудо и вместе с 
тем огромное дости-
жение американско-
го народа

Обама пришел к власти в си-
туации даже худшей, чем в свое 
время Франклин Делано Руз-
вельт. Список проблем, которые 
оставили его предшественники, 
был похож на эпитафию на моги-
ле, тем не менее он выиграл. Это 
и его везение, и признак высокой 
зрелости американского народа, 
который выбрал более прогрес-
сивного, смотрящего вперед че-

ловека.  Крупных изменений в от-
ношениях России и США в сред-
несрочной перспективе, в следу-
ющие два года ждать не прихо-
дится. Обаме нужна Россия для 
того, чтобы обеспечить спокой-
ный выход из Афганистана. Нуж-
на и для того, чтобы совместно 
или хотя бы не противореча друг 
другу регулировать ситуацию на 
Большом Ближнем Востоке, где 
Америка проигрывает. 

Так что будет холодное, дело-
вое сотрудничество. Затем мо-
гут быть два варианта развития 
ситуации, и оба они зависят от 
того, какой будет Россия. Если 
Россия продолжит замедляться, 
то соответственно уси-
лится позиция США в 
мире.

ФИНАНСЫ Минфин за безналичные платежи на суммы 
свыше 600 тысяч рублей

Центробанк за наличные

2
Похищены бюджетные 
деньги, выделенные на сис-
тему ГЛОНАСС

3
Доходы граждан в ближай-
шие три года будут расти и 
снижаться вместе со стои-
мостью барреля

4
Гречка и овощи в этом сезо-
не подешевеют, но курятина 
и хлеб продолжат дорожать

5
Тех, кто загаживает подъез-
ды, лифты и дворы, предло-
жено сажать на 15 суток

5
Расплатиться за билет на 
электричку можно будет по 
мобильному телефону

7
Начался процесс по делу 
крупнейшей в истории 
России банды фальшивомо-
нетчиков

7
Разбился спортивный 
самолет Як-18, пилот-инс-
труктор и курсант погибли

7
Успешно поразила услов-
ную цель новейшей крыла-
той ракетой атомная под-
лодка «Северодвинск» 

ТЕАТРАЛЬНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ

Американцы выдали кредит доверия президенту США Бараку Обама еще на четыре предстоящих года.

Евгений Плющенко 
хочет много детей, 
выиграть Олимпиаду,
уйти из спорта и 
стать тренером
Страница 14

Австралийский доллар  32,7652
Азербайджанский манат  39,9226
Армянский драм***  77,1017
Белорусский рубль****  36,6549
Болгарский лев  20,5916
Бразильский реал  15,4037

Венгерский форинт**  14,3137
Вон Республики Корея***  28,8390
Датская крона*  53,9805
Доллар США  31,3033
Евро  40,2748
Индийская рупия**  57,7765

Казахский тенге**  20,7650
Канадский доллар  31,6515
Киргизский сом**  66,2519
Китайский юань*  50,1358
Латвийский лат  57,8405
Литовский лит  11,6651

Молдавский лей*  25,4290
Новый румынский лей*  89,3359
Новый туркменский манат  10,9817
Норвежская крона*  54,9827
Польский злотый*  97,9115
СДР  47,8906

Сингапурский доллар  25,6437
Таджикский сомони*  65,7011
Турецкая лира  17,6855
Узбекский сум***  15,9711
Украинская гривна*  38,2447
Фунт стерлингов  50,1823

Чешская крона*  15,9487
Шведская крона*  46,9744
Швейцарский франк  33,3368
Южноафриканский рэнд*  36,3780
Японская иена**  38,9878

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 08.11.12
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Вышел в свет очередной 
номер «РГ-неделя»

7

ЦИФРА

25
ПРОЦЕНТОВ
составляет доля наличных денег 
на финансовом рынке России, в 
Евросоюзе — 9 процентов, в США 
— 7 процентов 
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События и комментарии

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

ЦИК
проверяет
финансовые
отчеты сорока
партий

ПАРТИЙНЫЕ 
ПРИБЫЛИ

Константин Новиков

КОНТРОЛЬНОЕ управление 
Центризбиркома впервые за 
многие годы рассматривает фи-
нансовые отчеты более, чем 
семи партий. Об этом вчера со-
общил секретарь комиссии Ни-
колай Конкин.

«Соответствующая группа по 
проверке в течение месяца про-
верит, результаты разместим на 
сайте, — пообещал Конкин. — 
Если не ошибаюсь, по итогам, 
которые докладывал начальник 
контрольного управления, 40 
политических партий предста-
вили финотчеты». Секретарь 
уточнил, что документ предоста-
вили партии, зарегистрирован-
ные в III квартале. 

После нового года нагрузка 
на контрольное управление 
ЦИКа возрастет — некоторое ко-
личество партий проходит ре-
гистрацию сейчас, а значит, 
трехмесячные отчеты в январе 
сдадут минимум полсотни поли-
тических организаций, причем 
семь партий-старожилов предо-
ставят еще и годовые итоги фи-
нансовой деятельности.

Стоит отметить, что с 2014 
года практика ежегодных отче-
тов будет заменена трехлетни-
ми. 

Заседание Центризбиркома 
началось празднично. Предсе-
датель ЦИК Владимир Чуров 
поздравил собравшихся с Днем 
народного единства и годовщи-
ной Октябрьской революции, 

после чего погрузился в воспо-
минания о 7 ноября 1967 года в 
городе Ленинграде, когда праз-
дновалось 50-летие револю-
ции.

Тем временем секретарь ЦИК 
Николай Конкин представил 
трех новых депутатов Госдумы 
от фракции «Единая Россия». На 
место добровольно сложившего 
полномочия Алексея Кнышова 
пришел ростовский казачий ата-
ман Виктор Водолацкий, уже ос-
тавивший шашку и насеку в 
пользу строгого костюма и галс-
тука.

Еще один думский новобра-
нец Александр Богомаз получил 
мандат Андрея Бочарова, сме-
нившего парламентское кресло 
на должность главного феде-
рального инспектора по Брянс-
кой области. Генерал-лейтенант 
Валентин Чайка получил мандат 
Михаила Исаева, переехавшего 
палатой выше — Саратовская 
облдума направила его пред-
ставлять регион в Совете Феде-
рации. 

Стоит отметить, что Чайка 
прошел в Думу не по своей реги-
ональной группе, но в «Единой 
России» уже пояснили, что два 
оставшихся члена саратовского 
списка письменно отказались от 
высокой чести, а значит, партия 
вправе распорядиться ваканси-
ей по своему усмотрению.

Перед завершением заседа-
ния глава ЦИК снова дал волю 
чувствам. 

«Обычно я не выделяю депу-
татов, но хотел бы отметить, что 
мне было особенно приятно вру-
чить удостоверение Виктору Во-
долацкому, который сделал 
очень много для возрождения 
казачества в России, — лирично 
заметил глава ЦИК. — Среди 
моих многочисленных предков 
один обитал между Азовом и Те-
мрюком. Недавно, будучи на-
блюдателем на Украине, посетил 
памятное для всех казаков Бе-
рестечко, где погибло 30 тысяч 
казаков, и помолился на их мо-
гилах. Такие замечания вызвала 
сегодняшняя церемония, и это 
коррелирует с праздниками 4 и 7 
ноября». 

Пока председатель 
ЦИК Владимир 
Чуров вспоминал о 
7 ноября 1967 года 
в городе 
Ленинграде,  когда 
праздновалось 
50-летие револю-
ции, секретарь 
ведомства Николай 
Конкин представил 
трех новых депута-
тов Госдумы 

ПОЛИЦИЯ Похищены
бюджетные деньги,
выделенные на систему
ГЛОНАСС

Навигацию 
украли?

Михаил Фалалеев

СТОЛИЧНАЯ полиция провела обыски в фирме, руко-
водство которой подозревается в масштабном хищении 
средств, выделенных на Федеральную целевую програм-
му «Глобальная навигационная система ГЛОНАСС».

Махинации с бюджетными деньгами выявили сотруд-
ники Управления экономической безопасности и проти-
водействия коррупции столичного главка полиции. Офи-
циальный представитель московского УБЭПа Ирина 
Волк сообщила, что оперативники установили факт вы-
вода в общей сложности 2 миллиардов рублей, из кото-
рых 565 миллионов были переведены на счета фирм-
«однодневок». Нашли и фирму, которая контролировала 
эти организации.

Обыски в офисе этой фирмы проводили сотрудники 
Четвертого управления МВД России при силовой подде-
ржке бойцов Центра специального назначения ГУ МВД 
России по Москве. У генерального директора общества 

была обнаружена 
печать одной из ор-
ганизаций, исполь-
зуемых для вывода 
бюджетных средств. 
А на компьютерах 
генерального и фи-
нансового директо-
ров оказались фи-
нансово-хозяйс-
твенные документы 

организаций, имеющих признаки регистрации без цели 
ведения предпринимательской деятельности.

Полиция проводит следственные действия, в том чис-
ле необходимые экспертизы.

Кстати, информация об этом деле появилась еще в 
июле. Источники в спецслужбах сообщили «Российской 
газете», что претензии у правоохранительных органов 
возникли к руководителям ОАО «Российские космичес-
кие системы». Появились подозрения, что эта фирма за-
ключала договоры с организациями, выполняющими на-
учно-исследовательские работы, но не имеющими собс-
твенной материально-технической базы и штатных спе-
циалистов соответствующей квалификации.

По мнению оперативников, фактически работы вы-
полнялись штатными работниками предприятия, а опла-
та за якобы выполненные контракты переводилась на 
счета других фирм. Затем эти деньги якобы выводились 
из легального оборота через цепь фирм-однодневок и 
присваивались. 

Впрочем, были сообщения в СМИ, что РКС опроверга-
ет информацию о том, что компания осуществляла неце-
левое расходование бюджетных денег, выделенных на 
развитие ГЛОНАСС.

Понятно, что и полиция, и другие спецслужбы осо-
бенно внимательно относятся к ситуации вокруг этой 
программы. ГЛОНАСС — по сути стратегическая про-
грамма, отечественный аналог американской системы 
навигации NAVSTAR GPS, который позволяет опреде-
лить местоположение и скорость движения объектов на 
суше, море и в воздухе. 

ПОДРОБНОСТИ Виталий
Игнатенко назначен
сенатором от Краснодара

Сенатор-
журналист

Сергей Топорков

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ коллегии ИТАР—ТАСС, депутат Заксоб-
рания Краснодарского края пятого созыва Виталий Иг-
натенко вчера назначен представителем администрации 
Краснодарского края в Совете Федерации.

Об этом сообщил губернатор региона Александр Тка-
чев на организационной сессии кубанского парламента 
пятого созыва. «Я уверен, что Виталий Никитич будет 
ярким представителем Краснодарского края в коридо-
рах федеральной власти», — подчеркнул губернатор.

Виталий Игнатенко родился 19 апреля 1941 года в Сочи. 
В 1964 году окончил факультет журналистики МГУ уже ра-
ботая в газете «Комсомольская правда», где он прошел путь 
от стажера до первого заместителя главного редактора. В 
1975 году Игнатенко стал заместителем гендиректора 
ТАСС и уже через три года был заместителем заведующего 
отделом международной информации ЦК КПСС. В 1990—
1991 годах Виталий Игнатенко стал помощником прези-
дента СССР Михаила Горбачева и руководителем его пресс-
службы. В августе 1991 года стал десятым генеральным ди-
ректором ИТАР—ТАСС и занимал эту должность более 20 
лет, с 1995 по 1997 год совмещая ее с постом вице-премье-
ра. Игнатенко является автором ряда книг и более чем двад-
цати сценариев к фильмам.

Виталий Игнатенко возглавляет Ассоциацию нацио-
нальных информационных агентств СНГ, Всемирную ассо-
циацию русской прессы и Академию российской прессы, а 
также Всемирный совет информагентств. Виталий Игна-
тенко является Героем Труда Кубани, Почетным граждани-
ном города Сочи, где он родился и вырос. По словам губер-
натора, особенно большой вклад в развитие региона назна-
ченный сенатор внес, возглавив общественный совет по 
подготовке сочинской Олимпиады 2014 года.

Своим — по дешевке
Между тем свою лепту в 
раскрытии преступных 
схем, действующих в 

«Оборонсервисе», опять внесла 
Главная военная прокуратура. Во 
время очередной проверки ее со-
трудники выяснили, с какими на-
рушениями закона был продан 
нефтеперевалочный комплекс 
минобороны в поселке Росляко-
во Мурманской области. Важней-
ший объект военной инфраструк-
туры региона, долгие годы обес-
печивающий горючим корабли 
Северного флота, был реализо-
ван за две трети реальной цены. 
Все началось несколько лет на-
зад, когда морской производс-
твенный комплекс зачем-то пе-
редали в ведение склада Москов-
ского округа ВВС и ПВО. Но на 
этом непонятные манипуляции с 
росляковским объектом не за-
кончились. Комплекс решили 
сделать акционерным обще-
ством, а его имущество, не запла-
тив ни рубля, приватизировать. 

А дальше — пошло-поехало. 

Совет директоров нового АО не-
ожиданно получил директиву 
министра обороны с указанием — 
комплекс в Росляково флоту не 
нужен, а потому его нужно сроч-
но продать. Гендиректора пред-
приятия, который был с таким 
решением не согласен и отказал-
ся выполнять указание сверху, 
быстренько заменили более сго-
ворчивым. 

Как рассказывают военные 
прокуроры,17 октября нынешне-
го года новый руководитель за-
ключил с одной из коммерческих 
фирм договор купли-продажи не-
фтеперевалочного комплекса по 
цене 455 миллионов рублей. В тот 
же день был подписан передаточ-
ный акт, и объекты оказались в 
руках нового хозяина. 

Как потом выяснили прокуро-
ры, первоначально определенная 
стоимость сделки подросла на 3 
миллиона, но все равно была за-
нижена как минимум на 240 мил-
лионов рублей. Как получилось, 
что комплекс минобороны в Мур-

манской области продали по де-
шевке, какая фирма и с чьей по-
мощью приобрела его значитель-
но ниже реальной цены, теперь 
будут выяснить следователи.

Материалы проверки ГВП они 
уже изучают. Скорее всего, изло-

женные там факты лягут в основу 
уголовного дела о мошенничест-
ве в особо крупном размере, зло-
употреблениях с тяжкими пос-
ледствиями и неправомерном ис-
пользовании служебных полно-
мочий. Кроме того, ГВП добива-

ется приостановления регистра-
ции этой сделки.

Вчера стало известно еще об 
одной попытке «дешевой» про-
дажи армейской недвижимости. 
Объектом сделки едва не стал 
входящий в «Оборонсервис» 

43-й Центральный эксперимен-
тальный производственный 
комбинат. Это уникальное пред-
приятие, где без малого 75 лет 
шьют форму для столичных пол-
ковников и генералов, включен-
ное в Сводный реестр организа-

ций оборонно-промышленного 
комплекса, кому-то в военном 
ведомстве тоже показалось не-
нужным. И здание комбината на 
1-й Фрунзенской вместе с акци-
ями предприятия выставили на 
торги. 

Судя по тому, что их реальную 
стоимость занизили на 350 мил-
лионов рублей, выиграть кон-
курс должна была близкая чинов-
никам «Оборонсервиса» фирма. 

Напомним, что по такой же 
схеме мошеннники из миноборо-
ны и подведомственнных ему 
структур пустили с молотка не-
сколько принадлежащих воен-
ным зданий и земельных участ-
ков в столице, Санкт-Петербурге, 
Калининграде и Краснодарском 
крае. 

По махинациям в «Оборон-
сервисе» возбуждено пять уго-
ловных дел, которые объединены 
в одно производство. Как полага-
ют в СКР, преступления с армейс-
кой недвижимостью совершали 
одни и те же лица. 

Президент Губернаторов раскритиковали за «арифметику» в школах

Не подкручивать

Полиция особенно 
внимательно отно-
сится к программе 
ГЛОНАСС

1

Акцент

 Комплекс, обеспечивающий 
горючим корабли Северного 
флота, был продан за две 
трети реальной цены  
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Виталий Игнатенко внес большой вклад в развитие региона.
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Кира Латухина

В
чера в Ново-Огарево 
президент обсудил с 
чиновниками и губер-
наторами реализацию 
проекта по модерниза-

ции региональных систем обще-
го образования. Некоторым гла-
вам регионов сильно досталось — 
за арифметические хитрости с 
учительскими зарплатами.

О недостатках Владимир Пу-
тин заговорил сразу. Уже есть при-
меры «откровенного бездействия 
и формального отношения», — воз-
мутился он. Не все классы получи-
ли оборудование, а там, куда оно 
поступило, пятая часть педагогов 
не может им воспользоваться из-
за плохого доступа в Интернет, от-
сутствия инструкций и плохого 
программного обеспечения. 
«Нужны не формальные отчеты об 
объемах освоения бюджетных 
средств, — растолковывал Путин. — 
Нужно реальное изменение качес-
тва самого образовательного про-
цесса».

В 2011—2012 годах из госказны 
на программу было выделено 80 
млрд рублей, в 2013 году поступит 
еще 40 млрд. Региональное финан-
сирование составило 8,8 млрд 
рублей в 2011 году и в 10,8 млрд 
рублей в 2012 году.

«За каждый рубль нужно отчи-
таться», — предупредил президент. 
И одним из основных показателей 
должно стать доведение средней 
зарплаты учителей до средней по 
экономике региона. В прошлом 
году с задачей справились 62 реги-
она. Президент напомнил, что поч-
ти все руководители дали слово, 
что за два года она будет повыше-
на повсеместно, и сослался на оп-
рос, по которому в 2012 году рост 
зарплаты отметили лишь 51,6 
проц. учителей, при этом 40,5 
проц. полагают, что она осталась 
на уровне 2011 года, а 7,9 проц. по-
лучили меньше. «Быстрее росла 
зарплата учителей с высокими и 
средними доходами, — подметил 
глава государства. — То есть там, 

где проще было это делать, там и 
делали».

Владимир Путин пояснил, что 
средняя зарплата по итогам трех 
кварталов должна превысить уро-
вень четвертого квартала прошло-
го года. «Недопустимо, когда неко-
торые регионы, чтобы показать 
хорошую статистику, начинают 
накачивать зарплату в конце года, 
а в начале следующего подкручи-
вают это все вниз, в обратную сто-
рону уменьшения, — отрезал он. — 
Прошу такой арифметикой нико-
го не заниматься. Она не только 
унижает граждан, но и дискреди-
тирует саму идею и саму власть в 
целом». Нужно выполнять обеща-
ния, заметил Путин.

Президент также напомнил, 
что в 2013 году модернизация ре-
гиональных систем образования 
не закончится. Средства госказны 
нужны были для толчка в этой сфе-
ре, пояснил президент и попросил 
минобрнауки держать проект под 
контролем, а минфин — проанали-
зировать расходы. К обсуждению 
Путин предложил вернуться в 
феврале.

Глава минобрнауки Дмитрий 
Ливанов сообщил, что наиболь-
ший рост зарплаты отмечен в Ка-
рачаево-Черкесии и Москве и со-
общил, что по итогам 2011 года 
ключевые индикаторы проекта 
показали все регионы, кроме од-
ного. А о том, что происходит с мо-
дернизацией образования на мес-
тах, рассказали сами губернаторы 
по видеосвязи. Первым был глава 
Курганской области Олег Богомо-
лов. Он сообщил, что скорость ин-
тернет-трафика в 160 школах вы-

росла в 8 раз, и рассказал, что шко-
ла, которую посещал Путин, ак-
тивно ремонтируется. Богомолов 
даже пригласил президента на 1 
сентября.

Но глава государства не разде-
лял его воодушевления. 

— Вы сказали об увеличении 
пропускных способностей интер-
нет-трафика, — заметил Путин. 

— В 160 школах, — кивнул глава 
региона. 

— Да ладно? — усомнился Путин. 
— Или у вас неточные данные или...

Богомолов попытался объяс-
нить, но президент стоял на своем: 
«Разница большая в данных, что 
вы приводите, и у меня. Только в 
двух школах увеличилась пропус-

кная способность интернет-тра-
фика».

— Я отвечаю за свою цифру! — 
утверждал Богомолов.

— Так же, как за деньги, которые 
вы получили из федерального 
бюджета за ремонт школы в Кур-
гане? — иронично поинтересовал-
ся Путин. — То, что вы затянули с 
этим делом, очевидный факт. Де-
ньги получили, а воз и ныне там. 
Конкурсы надо было проводить 
раньше. Очень рассчитываю, что 
сроки, которые вы назвали, не бу-
дут сдвигаться.

— В июле школа будет на 100 
процентов готова, — пообещал гу-
бернатор. Но вопросы у главы го-
сударства не кончались: 

— По поводу средней зарплаты, 
те цифры, которые вы назвали, — 
это 90 процентов от прогнозной 
средней зарплаты по экономике в 
вашем регионе. Нужно дотянуть 
до среднего.

— Завтра с Антоном Германови-
чем (Силуановым, министр фи-
нансов. — «РГ») будем встречаться, 
— попытался было вставить губер-
натор. Но Путин его быстро осек: 

— Вы с тещей можете встречать-
ся, с родственниками, с Антоном 
Германовичем, но чтобы средняя 
зарплата по региону была такой, 
какой договорились.

Но это было еще не все. Лишь 9 
процентов опрошенных учителей 
оценивают состояние системы об-
разования как хорошее, а 27 про-
центов называют плохим. «Я вас не 
обрадую — это худший показатель 
из опрошенных регионов РФ», — 
огорошил Богомолова Путин.

На очереди был Пермский 
край. Губернатор Виктор Басаргин 
рисовал еще более радужную кар-
тину. Все показатели по модерни-
зации и зарплате выполняются в 
полном объеме. «Как Курган, про-
вели мероприятия по увеличению 
пропускной способности сети в 
471 школе», — привел он не самый 
удачный пример.

«Вы четыре года у меня были 
министром, неплохим мини-
стром, — покачал головой глава го-
сударства. — И сейчас все так кра-
сиво рассказали... У меня несколь-
ко другие данные. Где вы хитрить 
научились? Я вас не учил!» В I—III 
квартале средняя зарплата учите-
лей уменьшилась — 90 процентов 
от прогнозируемой средней за-
рплаты по экономике, привел 
цифры Путин.

— По четвертому кварталу вый-
дем на 21 730 рублей, — заверил гу-
бернатор. 

— А в прошлом году средняя за-
рплата по экономике сколько 
была? — уточнил Путин. 

— 18 600, — ответил Басаргин. 
— 18 800, — кивнул президент. — 

Ну ладно, это похоже. 

Кого глава государства ругать 
не стал, так это краснодарского 
губернатора Александра Ткачева. 
С сентября зарплата педагогов 
сравнялась со средней и стабиль-
но ее превышает, доложил регио-
нальный лидер. Учитель получает 
свыше 22,5 тыс., а через год будет 
27 тыс. рублей. При этом средняя 
зарплата — 19,5 тыс. рублей.

Отметив, что у края лучший по-
казатель оценки состояния систе-
мы образования по опросу учите-
лей и что зарплата педагогов — 104 
процента к средней по региону, 
Владимир Путин улыбнулся: «Ну, 
не может же быть, что у вас все хо-
рошо?» Впрочем, он дал понять, 
что есть над чем работать: Интер-
нет пришел в 97 проц. школ, и не 
везде увеличена скорость. Но Тка-
чев все равно был рад такой оцен-
ке и пригласил Путина в Крымск.

Настало время и самим учи-
телям высказаться. Их слова 
смонтировали в видеоролик. 
Большинство были довольны, 
кроме уже раскритикованного 
Кургана, Челябинской области, 
где сетовали, что для повышения 
зарплаты приходится брать не-
сколько ставок, и Тувы, где педа-
гоги повышают квалификацию 
за свои же деньги. Путин пообе-
щал разобраться.

После совещания глава госу-
дарства встретился с главным рав-
вином России Берлом Лазаром и 
президентом Федерации еврейс-
ких общин России Александром 
Бородой. Путин приветствовал от-
крытие в столице Российского ев-
рейского музея толерантности и 
рассчитывает, что пример будет 
тиражироваться.

Акцент

 В2013 году модернизация 
региональных систем 
образования не закончится

КСТАТИ
По распоряжению президента министр обороны Сергей Шойгу восста-
новлен на военной службе в звании генерала армии.

Владимир Путин требует реально-
го изменения качества образова-
ния. Его помощник Андрей 
Фурсенко требование услышал.
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События и комментарии

ИНИЦИАТИВА Стоимость 
отопления жилых домов 
может вырасти 

Налог на дым 

Тарас Фомченков 

БЫТОВОЕ печное топливо со следующего года может 
подорожать. В итоге вырастет стоимость отопления до-
мов, а в некоторых регионах поднимется в цене солярка. 

Причина — планы по введению акцизов на этот вид 
топлива. Сегодня, как стало известно «РГ», эта идея бу-
дет обсуждаться на заседании налогового подкомитета 
Госдумы.  Правда, пока окончательного решения по по-
воду обложения топлива акцизами нет. 

Сейчас бытовое печное топливо под них не попадает. 
Оно используется для отопления негазифицированных 
домов в Сибири и на Дальнем Востоке. Но есть и другое 
применение. Нечистые на руку торговцы смешивают не-
облагаемое акцизами бытовое топливо с соляркой и по-
том продают на заправках. «Выпуск дизельного топлива 
под маркировкой печного топлива является способом 
ухода от уплаты акциза», — пояснил недавно директор де-
партамента налоговой и таможенно-тарифной политики 
минфина Илья Трунин.  

Нововведение должно положить конец этому виду 
бизнеса. Планируется, что с лета 2013 года тонна печно-
го топлива будет облагаться акцизом в 5860 рублей, в 
2014-м — уже 6450 рублей, а в 2015-м — 7730 рублей.  Та-
кой шаг принесет в казну дополнительные доходы. По 
разным оценкам, уже в 2013 году - около 8 миллиардов 
рублей.  

Депутатов, впрочем, беспокоит, что под ударом могут 
оказаться не столько недобросовестные бизнесмены, 
сколько социально незащищенные слои населения, ис-
пользующие топливо для обогрева домов.  Но это едини-
цы домохозяйств, потому что такое топливо обладает 
очень неприятным запахом, уточняет ведущий эксперт 
Союза нефтегазопромышленников Рустам Танкаев. А 
вот проблема подмены солярки печным топливом су-
ществует, признает он:  «И ввод акцизов моментально 
скажется на ценах на солярку в тех регионах, где недо-
статочно хорошего марочного дизтоплива и где печное 
используется для того, чтобы на его основе делать хоть 
какое-то, пусть и заведомо плохого качества». 

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ Партии 
отметили 7 ноября

Без революции 

Анна Закатнова

ВЧЕРА коммунисты и «яблочники» отмечали 95-ю го-
довщину Октябрьской революции: для «красных» это 
юбилейная дата, для демократов — скорбная. 

Всероссийской акцией отмечает годовщину Октябрь-
ской революции 1917 года КПРФ, рассказывает зампред 
ЦК КПРФ Владимир Кашин, замечая, что «эту дату отме-
чают все уважающие свою страну и свой народ люди». 
«Лозунги все те же: недра и богатства страны, земля, 
фабрики и заводы должны принадлежать тем, кто там ра-
ботает, а не семнадцати олигархам, которые прибыль 
складывают в свои карманы», — поясняет Кашин. Годов-
щину революции в КПРФ используют, чтобы напомнить 
о преимуществах советского строя — бесплатных меди-
цине и образовании. «Услуги, которые в социальном го-
сударстве осуществляются бесплатно и которые гаран-
тируются нам по Конституции, потому что мы социаль-
ное государство, — образование, медицина и благоприят-
ная окружающая среда — сегодня отобраны, в том числе и 
через законы, — считает зампред ЦК КПРФ, — люди сегод-
ня страдают не по своим грехам и из-за плохой эколо-
гии». 

Председатель ЦК КПРФ Геннадий Зюганов, выступая 
вчера на митинге в Москве, одобрил социальный харак-
тер переизбранного президента США Барака Обамы, 
хотя высоко оценил и опыт Китая. 

Любопытно, что в шествии КПРФ в столице планиро-
вали участвовать представители «Левого фронта» под 
лозунгами вроде «Наша модернизация — социализм!». 
Однако вместо присутствия в толпе вокруг грузовика и 
выслушивания выступлений на тему «Великому Октяб-
рю — слава!» (так называется акция КПРФ) представите-
ли левых радикалов собирались вернуться обратно к 
многострадальному памятнику Александра Пушкина. 
Получить комментарий от лидера «Левого фронта» Сер-
гея Удальцова не удалось. Однако один из организаторов 
митинга «у поэта» Роман Чеботарев заявил вчера инфор-
магентствам, что их акция под названием «Красный 
марш» проводится не только по поводу юбилея, но и в за-
щиту политзаключенных, и помогают им в организации 
Форум левых сил и незарегистрированная партия «Рос-

сийский объединен-
ный трудовой 
фронт». «Не знаю, 
кто туда придет, у 
нас будут члены 
Штаба протестных 
действий, куда вхо-
дит 32 организации, 
— замечает Влади-

мир Кашин. — «Левый фронт» всегда с нами ходит на 
наши демонстрации, пусть их и немного». Информагенс-
тва сообщают, что вчера акции КПРФ прошли в Ижевске, 
Санкт-Петербурге (там установили отремонтированный 
памятник Ленину), Москве, Новосибирске, Волгограде, 
Екатеринбурге и еще в 21 городе. Причем если в столице 
агентства говорят о четырех тысячах участников, то во 
многих городах — лишь о сотне. 

Как скорбную дату 7 ноября отмечали «яблочники», 
вспоминая противников революции, и для них эта дата — 
день вооруженного переворота. Член бюро партии Ольга 
Власова рассказывает, что активисты повесили симво-
лическую мемориальную табличку на здание Александ-
ровского военного училища (расположено в Москве на 
улице Знаменка, дом 19) и возложили к ней белые розы. 
По этому адресу находился в 1917 году штаб тех, кого по-
том назвали «контрреволюционерами». «Мы считаем 
юнкеров Александровского училища теми людьми, кото-
рые защищали нашу страну от большевиков, стояли на 
стороне Учредительного собрания, демократии и всех 
тех основных правил и принципов, которых не хватает и 
сегодня нашей стране», — поясняет Власова. Форма ак-
ции необычная — информационный пикет. «У нас подго-
товлен плакат, рассказывающий историю училища, ис-
торию участия юнкеров в революции, представлены ис-
торические фотографии и даже стихи, посвященные юн-
керам», — сообщила член бюро «яблочников». 

А ВЦИОМ накануне очередной противоречивой го-
довщины обнародовал результаты опроса, проведенного 
27—28 октября среди 1600 человек в 46 субъектах РФ. 
27% респондентов уверены, что страна после Октября 
стала социально развиваться, 21% — что революция от-
крыла новую эру в истории России. Самой впечатляю-
щей в этом опросе является цифра 78% — именно столько 
респондентов считают, что переворот в России сегодня 
допустить нельзя. С ними не согласны только 13%.

Визит Дмитрий Медведев завершил официальный визит во Вьетнам

Торговать свободно
Владимир Кузьмин, Ханой

В
чера глава российско-
го правительства за-
вершил официальный 
визит во Вьетнам.  В 
Ханое Дмитрий Мед-

ведев за один день успел провес-
ти переговоры со всем руко-
водством исторически дружест-
венной для России страны и до-
говориться о новых формах вза-
имодействия. 

В следующем году Таможен-
ный союз России, Белоруссии и 
Казахстана начнет переговоры о 
создании зоны свободной торгов-
ли с Вьетнамом. «Мы решили, что 
надо начать как можно быстрее 
переговоры и подписать соглаше-
ние о зоне свободной торговли 
между Вьетнамом и Таможенным 
союзом», — заявил по итогам 
встречи премьер-министр Вьетна-
ма Нгуен Тан Зунг.

Дмитрий Медведев уточнил, 
что речь также шла об активиза-
ции инвестиционного сотрудни-
чества и создании зоны свободно-
го предпринимательства. «Пере-
говоры начнутся в следующем 
году, и, надеюсь, они будут эффек-
тивными», — сообщил глава рос-
сийского правительства.

В беседе с журналистами пре-
мьер-министр России отметил, 
что создание подобной зоны с 
Вьетнамом может пойти на пользу 
торговым отношениям с этой 
страной, с которой поддержива-
ются активные связи на уровне 
руководства двух стран. «Полити-
ческие и человеческие отношения 
высочайшие, а торговые — средне-
нькие», — считает Медведев. 

В ходе визита стороны подпи-
сали ряд документов, направлен-
ных на углубление партнерских 
отношений. В частности, заключе-
но межправительственное согла-
шение о сотрудничестве в области 
исследования и использования 
космического пространства в 
мирных целях, подписано совмес-
тное заявление о создании россий-
ско-вьетнамской рабочей группы 
высокого уровня по приоритет-
ным инвестпроектам и принят ме-
морандум о взаимопонимании по 
взаимодействию в области энер-
гоэффективности, энергосбере-
жения и возобновляемых источ-
ников энергии.

Энергетика — одна из ключе-
вых сфер партнерства между 
Москвой и Ханоем. Еще с 1981 
года во Вьетнаме работает сов-
местное предприятие «Вьетсов-
петро». В этом году оно отпразд-
новало своеобразный рабочий 
юбилей, добыв 200-миллионную 
тонну нефти. На вьетнамский 
шельф выходят и отдельные оте-
чественные нефтегазовые компа-
нии. Свои проекты развивают 
«Газпром», «ЛУКОЙЛ», ТНК-BP. 
«По всем этим компаниям есть 
хороший прогресс, но будут и но-
вые проекты с участием «Газпро-
ма», корпорации нефти и газа 
«Петровьетнам». Мы приветству-

ем выход на вьетнамский рынок и 
других российских компаний, та-
ких как «ЛУКОЙЛ» и ТНК-ВР. Бу-
дем рассчитывать на то, что все 
эти проекты будут осуществле-
ны», — заявил Дмитрий Медве-
дев.

Еще одной энергетической те-
мой стало строительство во Вьет-
наме первой атомной электро-
станции. «Это очень большой 
флагманский проект, — заявил пре-
мьер в беседе с журналистами. — 
Его стоимость высока — под 10 
миллиардов долларов». Под него 
Москва согласилась предоставить 
Ханою госкредит, и сейчас по про-
екту достигнута практически пол-
ная договоренность.

На позитивный исход в россий-
ской делегации рассчитывают и в 
переговорах по поводу создания в 
Камрани базы российских кораб-
лей. Как отметил Медведев, тема 
обсуждалась, и диалог будет про-
должаться. «Мы определяемся с 
партнерами. Сама вьетнамская 

сторона решает, каким образом 
им оформить эти отношения», — 
рассказал премьер-министр.

Дмитрий Медведев такжепро-
комментировал ряд громких по-
литических событий в самой Рос-
сии и в мире. Последние дни вни-
мание мировой общественности 
было приковано к выборам прези-
дента в Соединенных Штатах Аме-
рики. Победу одержал Барак Оба-
ма.Российский премьер не скры-
вал, что доволен исходом этих вы-
боров.

— Я рад, что президентом очень 
крупного государства не будет че-
ловек, который считает Россию 
врагом номер один, — заявил вчера 

Медведев, отвечая на вопросы 
журналистов.

Барака Обаму он считает ус-
пешным президентом, с которым 
уже сложилось взаимодействие. 
«Он для нас понятный и предска-
зуемый партнер, а это самое глав-
ное в политике, — уверен глава рос-
сийского правительства. — Наде-
юсь, что у России в целом с ним бу-
дут нормальные отношения. Это 
важно для общей ситуации в 
мире».

В России же последние назна-
чения связаны не с выборами, а с 
отставкой экс-главы министерс-
тва обороны Анатолия Сердюкова 
и назначением на эту должность 
уже бывшего губернатора Мос-
ковской области Сергея Шойгу. «У 
меня лично претензий к Анатолию 
Сердюкову не было», — еще раз 
прокомментировал премьер кад-
ровые перестановки. 

— Я считаю, что деятельность 
Анатолия Сердюкова на посту ми-
нистра обороны в целом была эф-
фективной, и в результате в Воору-
женных силах начались долго-
жданные преобразования, кото-
рые нашей армии были категори-
чески нужны, — заявил Медведев. 
— Что-то получилось, что-то не по-
лучилось, но они, по моему мне-
нию, стали необратимыми.

Что же касается расследования 
вокруг подконтрольной минобо-
роны компании «Оборонсервис», 
то комментировать это дело Дмит-
рий Медведев считает преждевре-
менным, пока нет решения суда. 
Уверен он в одном — расследова-
ние должно быть доведено до кон-
ца.

Вариант с назначением в мино-
бороны Сергея Шойгу премьер-
министр считает оптимальным. 
Во-первых, за плечами Шойгу со-
здание, по выражению Дмитрия 
Медведева, одного из лучших в 
мире министерств — МЧС. Во-вто-
рых, Медведев отметил исполни-
тельность Шойгу. «Он умеет вы-
полнять указания, а это очень важ-
но на этом посту. Он умелый ми-
нистр, и может многого добить-
ся», — подчеркнул глава прави-
тельства.

«Яблоко» считает 
годовщину Октября 
днем скорби

МЕЖДУ ТЕМ
Покупка «Роснефтью» ТНК-BP не означает, что правительство не 
станет приватизировать нефтяную компанию, заявил вчера Дмит-
рий Медведев. «Курс на приватизацию и уход государства из тех или 
иных сфер будет продолжен», — заверил он. Премьер-министр высту-
пает за сокращение госсектора в экономике, но сделка по ТНК-BP явля-
ется исключением. «Актив этот большой, стратегический. Для нас 
небезразлично, кто станет владельцем либо 50, либо всех 100 процен-
тов данной компании. Государство следит за тем, как это происхо-
дит», — заявил он журналистам. 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru

В Ханое Дмитрий Медведев провел переговоры с премьер-министром 
Вьетнама Нгуен Тан Зунгом.
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ПРОГНОЗ Банк России рассчитал 
доходы россиян 
в следующем году 

Баррель на окладе

Елена Кукол 

РОССИЯНАМ в ближайшие три 
года придется по-прежнему 
жить с оглядкой на нефтяные 
цены. Уже принятое бюджетное 
правило позволит «оторвать» от 
цены барреля зависимость каз-
ны. Но доходы граждан будут 
расти и снижаться вместе со сто-
имостью «черного золота». 

Если в следующем году нефть 
подешевеет до 73 долларов за 

баррель, реальные располагае-
мые доходы граждан (с учетом 
инфляции) сократятся на 0,4 
процента, предупредил Банк 
России. Такие расчеты приведе-
ны в «Основных направлениях 
единой государственной денеж-
но-кредитной политики на 2013 
год и период 2014 и 2015 годов», 
подготовленных Центробанком 
и размещенных на его сайте. 

Это, правда, только один из 
вариантов. Всего ЦБ их подгото-
вил три. И по другому сценарию 
не исключает, что доходы граж-
дан могут вырасти на 4 процен-
та. Однако для этого и цена бар-
реля должна подняться до 121 
доллара.  Но этот вариант в ЦБ не 
считают наиболее вероятным. И 
закладываются на более скром-
ные показатели: стоимость не-
фти в 97 долларов и рост доходов 
на 3,7 процента. Что, кстати, 
тоже в общем-то неплохо. В этом 
году за январь — сентябрь доходы 
увеличились на 3,6 процента, а 
средняя стоимость нефтяной 
«бочки» составила 111 долла-
ров, подсчитало недавно ми-
нэкономразвития. 

От нефтяных котировок бу-
дут напрямую зависеть и важ-
ные экономические показатели. 

При дешевеющей нефти, что 
предусмотрено в первом сцена-
рии, рост экономики остано-
вится и даже уйдет в минус — на 
0,4 процента, инвестиции в ос-
новной капитал упадут на 2,1 
процента. А дефицит бюджета 
составит 3—4 процента. В два 
последующих года спасти казну, 
впрочем, сможет сокращение 
расходов. Но продолжится вы-
воз капитала из страны, в следу-
ющем году чистый отток про-
гнозируется в 35 млрд долларов. 
А если вдобавок будут разви-
ваться кризисные тенденции в 
глобальной экономике, «усло-
вия заимствований как на внут-
ренних, так и на внешних долго-
вых рынках могут значительно 
ухудшиться», предупреждает 
ЦБ. Значит, для финансирова-
ния бюджета придется вновь за-
лезать в «нефтегазовую копил-
ку» — Резервный фонд. Сниже-
ние международных резервов 
может достичь 20,2 млрд долла-
ров. 

Во втором и третьем сцена-
рии прогнозируется пополнение 
резервов. На 23,8 млрд долларов 
— по второму, базовому вариан-
ту. И на 97,9 млрд долларов — по 
третьему. «Значительные разме-
ры наращивания международ-
ных резервов будут связаны в ос-
новном с планируемым попол-
нением Резервного фонда в соот-
ветствии с действием нового 
бюджетного правила в условиях 
цен на нефть, превышающих ба-
зовые уровни», — поясняет ЦБ. И 
прогнозирует, что при дорогом 
барреле уже в 2015 году размер 
«нефтегазовой копилки» может 
превысить нормативную вели-
чину в 7 процентов ВВП. В следу-
ющем году при цене нефти выше 
120 долларов экономика может 
вырасти на 4 процента. Если 
нефть будет стоить, как заложе-
но в базовом сценарии (97 дол-
ларов), рост ВВП может соста-
вить 3,7 процента. Введение 
бюджетного правила, рассчиты-
вают в ЦБ, поможет достичь за-
планированных показателей по 
инфляции. В 2013 году ЦБ соби-
рается удержать ее в пределах 
5—6 процентов, в два последую-
щих года — сбить до 4—5 процен-
тов. 

Акцент

 В следующем году 
Таможенный союз России, 
Белоруссии и Казахстана 
начнет переговоры о созда-
нии зоны свободной торговли 
с Вьетнамом.

При цене нефти 
выше 120 долларов 
за баррель доходы 
россиян в следую-
щем году вырастут 
на 4 процента
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События и комментарии

Ирина Марцинкевич

З
атраты автовладельцев 
на ОСАГО могут возрас-
ти, если будет принят 
законопроект по увели-
чению лимитов в рам-

ках обязательного страхования 
до 0,5 млн рублей. Соответствую-
щий пакет поправок отправлен 
на рассмотрение в Госдуму.

Планку лимита по имущест-
венным рискам представители 
Российского союза автострахов-
щиков (РСА) предлагают поднять 
с нынешних 120 тыс. рублей до 
400 тыс. рублей, а лимит страхо-
вых выплат за вред жизни и здо-
ровью граждан — с 160 тыс. руб-
лей до 500 тыс. рублей. Очевидно, 
что все это приведет к значитель-
ному увеличению страхового та-
рифа. Сейчас базовый тариф 
ОСАГО составляет 1,98 тыс. руб-
лей. В случае прогнозируемого 
роста на 30% стоимость полиса 
превысит 2,5 тыс. рублей.

С таким подходом согласны 
далеко не все. «На сегодня нет 
предпосылок для повышения та-
рифов. Здесь вопрос больше к 
добросовестности страховых 
компаний, — считает руководи-
тель юридической службы Меж-
региональной общественной ор-
ганизации содействия защите 
прав и интересов страхователей 
«Страховой народный контроль» 
Андрей Молочек. — Только за пос-
ледний год в нашу организацию 
обратилось более 1 млн граждан 
с жалобами на страховые компа-
нии, которые не выплачивают 
даже положенные средства. По-
вышение цен на ОСАГО вдвое бу-
дет ощутимой нагрузкой для 
граждан, но никто не застрахо-
ван от невыплат со стороны стра-
ховых компаний».

«Страховой народный конт-
роль» выступает против повыше-
ния тарифов ОСАГО, необходи-
мость которого объясняется тем, 
что ставки не менялись с момен-
та введения ОСАГО в 2003 году. 
Эксперты организации уверены, 
что сейчас нет экономических 
предпосылок для увеличения та-
рифов ОСАГО, зато есть пробле-
мы с выплатами, неверно оценен-

ным ущербом, который искусст-
венно занижается в интересах 
страховщиков. 

Руководитель Федерального 
информационного центра «Ана-
литика и безопасность» Руслан 
Мильченко отметил, что «рынок 
автострахования в России сегод-
ня абсолютно непрозрачен. По-
чему нет общественных слуша-
ний по данному законопроекту — 
непонятно. Граждан просто хотят 
поставить перед фактом, что с но-
вого года тарифы повышены, и 
все! И никто их мнения не учиты-
вает».

Непрозрачность рынка приве-
ла к тому, что появляются уголов-
ные дела. Вспомнить хотя бы не-
давний скандал с похищением 
бланков договоров страхования 
больше, чем на 0,5 млн рублей у 
одной из компаний. 

Сомневающиеся в необходи-
мости повышения тарифов счи-
тают, что все проблемы с ОСАГО 
вполне могли бы разрешиться 
при наличии сильного объедине-
ния страхователей, способного 
быстро и эффективно осущест-
влять защиту своих членов. По 
мнению председателя совета 
МОО «Страховой народный кон-
троль» Вадима Зинченко, это 
объединение должно контроли-
ровать исполнение законода-
тельства участниками рынка, 
оказывать помощь в написании 
законопроектов, а также выдви-
гать инициативы по дальнейше-
му развитию страхового рынка.

«Механизм увеличения ста-
вок по ОСАГО никто не объясня-
ет, жалоб от граждан на страхо-

вые компании все больше. Мы ви-
дим, что только общество может 
заставить эти организации при-
слушиваться к их мнению», — 
считает Зинченко.

Не секрет, что число жалоб на 
страховщиков ОСАГО в России 
остается весьма высоким, как и 
доля жалоб на отказ в выплатах и 
особенно на недоплаты. Жалобы 
водителей на страховщиков, как 
правило, справедливы: порой ав-
товладельцы получают от них в 
виде возмещения только треть 
потраченных на ремонт автомо-
биля денег. Кроме того, компании 

списывают многое на износ авто-
мобиля, а уровень износа, как 
представляется владельцам 
транспорта, устанавливается 
страховщиками весьма произ-
вольно.

Криком души в свое время ста-
ло публичное признание замес-
тителя руководителя департа-
мента финансовой политики 
минфина Веры Балакиревой о 
жалобах на жестокость автостра-
ховщиков к виновникам ДТП, 
когда исками преследуются нера-
ботающие вдовы с малыми де-
тьми, обременениями выплат по 
ипотеке. «Я бы хотела посмот-
реть в глаза тем юристам, кото-
рые направляют такие суброга-
ционные требования людям. В 
данном случае уместно говорить 
о принципах этики, а не о прави-
лах страхования», — возмущалась 
тогда Балакирева.

Плохо, что все зашло так дале-
ко. Страховщики жертвуют сво-
ей лояльностью к клиентам, опа-
саясь неплатежеспособности. До-

пустим, правительство повысит 
базовый тариф в ОСАГО. Но отка-
жутся ли компании от техноло-
гий секвестра, от практики уре-
зания выплат любой ценой, от по-
литики жесткости к клиентам?

В большинстве зарубежных 
стран достаточно сильны движе-
ния потребителей, которые спо-
собствуют досудебным решени-
ям многих проблем, связанных с 
потреблением товаров или услуг. 
Действует такая практика и в от-
ношении страхового рынка. Со-
гласно букве закона, обществен-
ные объединения потребителей 
вправе в соответствии со ст. 45 
закона «О защите прав потреби-
телей» участвовать в нормотвор-
ческой работе, проводить экс-
пертизу качества, осуществлять 
общественный контроль за соб-
людением прав потребителей и 
распространять соответствую-
щую информацию.

Общественная организация 
«Страховой народный контроль» 
считает целесообразным дать 
объединениям страхователей 
права, аналогичные правам объ-
единений потребителей, учиты-
вающие специфику страховых 
отношений, и внести необходи-
мые поправки в Закон «Об орга-
низации страхового дела в Рос-
сийской Федерации». Это позво-
лит системе работать с необходи-
мой отдачей.

Таким образом, будут защи-
щены права не только страхова-
телей, но и выгодоприобретате-
лей.

Вообще же инициатива повы-
сить тарифы ОСАГО выглядит 
странно — при том, что сам же 
РСА приводит следующую ста-
тистику. Рынок ОСАГО за 9 меся-
цев 2012 года вырос до 89 милли-
ардов рублей. За это время даже 
без всякого повышения тарифов 
страховщики ОСАГО продали 
30,096 миллиона полисов (в 2011 
году — 29,045 миллиона полисов). 
При этом опять же без всякого 
повышения тарифов ОСАГО, вы-
платы увеличились на 6 % и со-
ставили 43,7 миллиарда рублей. 
Выходит, что причина повыше-
ния — вовсе не убыточность рын-
ка ОСАГО. 

ГУБЕРНСКИЕ ВЕСТИ Астраханский
фестиваль «Факел» собрал
рекордное количество
участников

Пример 
для подражания

Ирина Гудкова,
Астрахань

В МИНУВШИЕ выходные в Аст-
рахани стартовал отборочный 
тур V корпоративного фестива-
ля «Факел». В нем принимают 
участие самодеятельные твор-
ческие коллективы и исполните-
ли дочерних обществ и организа-
ций ОАО «Газпром». «Факел» 
собрал под южно-российским 
ноябрьским солнцем около по-
лутора тысяч одаренных талан-
тами работников газовой отрас-
ли и их детей.

Судьи и участники
Фестиваль проводится один 

раз в два года. Сначала в дочер-
них предприятиях ОАО «Газп-
ром» определяются лучшие ис-
полнители. Затем проводятся зо-
нальные фестивали (южная и се-
верная зоны), чьи победители 
участвуют в финале. 

Творческие состязания оце-
нивают настоящие мастера свое-
го дела. По уже сложившейся 
традиции конкурсное жюри воз-
главляет народный артист РФ, 
академик Академии российского 
телевидения Святослав Бэлза. 
На этот раз в составе жюри кон-
курса попали народная артистка 
РФ, руководитель Государствен-
ного академического русского 
народного хора им. М.Е. Пятниц-
кого Александра Пермякова, на-
родная артистка РФ, директор 
школы-студии при Государс-
твенном академическом ансамб-
ле народного танца им. Игоря 
Моисеева Гюзель Апанаева, дру-
гие знаменитости.

Столь высокий судейский 
уровень поднимает статус фес-
тиваля. «Когда мы, почти 10 лет 

назад, в Оренбурге впервые от-
крывали «Факел», ни руководс-
тво «Газпрома», ни мы, его орга-
низаторы, не представляли, на-
сколько он состоится как куль-
турное событие, — утверждает 
Святослав Бэлза, бессменный 
председатель жюри. — Творчес-
кий уровень фестиваля таков, 
что жюри порой «забывается» и 
судит номера по самым высо-
ким, профессиональным крите-
риям, хотя перед ним выступают 
самодеятельные артисты».

Действительно, разнообра-
зию подготовленных конкурс-
ных номеров участников фести-
валя может позавидовать любое 
профессиональное музыкальное 
ТВ-шоу: фольклор и эстрадно-
цирковой жанр, академический, 
джазовый и народный вокал, 
бальная и эстрадная хореогра-
фия.

При этом оценивается не 
только исполнение, но и костюм 
самодеятельных артистов, кото-
рый должен максимально соот-
ветствовать сценическому обра-
зу, что также стимулирует кон-
курсантов: вернуться домой с 
победой хотел бы каждый. «На 
«Факеле» я первый раз. Готовил-
ся к нему целый год, — делится 
впечатлениями участник фести-
валя Коля Кузьмин из Нижнего 
Новгорода. — У нас очень друж-
ные ребята в коллективе, и мы, 
конечно же, ждем оценок жюри». 

С понедельника по пятницу в 
расписании фестиваля репети-
ции и конкурсные дни. Имена 
победителей станут известны на 
завершающем гала-концерте, 
который состоится 9 ноября на 
сцене Астраханского государс-
твенного театра оперы и балета.

Таланты нужно продвигать
Согласно правилам фестива-

ля, лучшие из лучших по итогам 
зональных туров встретятся в 
финале, который на этот раз 
пройдет в Белоруссии. Как раз-
вивался фестиваль «Факел» и ка-
ковы его дальнейшие перспекти-
вы — эти и другие вопросы обсу-
дили с журналистами представи-
тели компании и правительства 
Астраханской области на пресс-

конференции, приуроченной к 
официальному открытию фести-
валя.

«Мы постепенно и целенап-
равленно расширяли рамки фес-
тиваля, — рассказал руководи-
тель департамента по информа-
ционной политике ОАО «Газп-
ром» Александр Беспалов. — Се-
годня в 72 регионах страны со-
зданы и живут полнокровной 
творческой жизнью коллективы, 
им есть кого прислать на фести-
валь. Социальная направлен-
ность в деятельности корпора-
ции остается приоритетной».

«Однозначно поддерживаем 
политику «Газпрома», — отметил 
губернатор Астраханской облас-
ти Александр Жилкин, — ведь 
развивать страну невозможно 
без развития духовности культу-
ры. «Факел» — хороший пример 
для всех компаний».

«Талантам нужно поощрение, 
ведь, как говорится, не газом 
единым жив человек», — подыто-
жил свою речь на пресс-конфе-
ренции Святослав Бэлза. Заслу-
женный деятель искусств уве-
рен, что корпоративный дух и 
желание человека идти на рабо-
ту должны не только поддержи-
ваться материально. «Человеку 
необходимо развиваться как 
профессионально, так и творчес-
ки», — подчеркнул он.

Астраханский размах
При упоминании «корпора-

тивный» обычно рисуется скуч-
ная картинка из будней трудо-
вых масс. Чего не скажешь о газ-
промовском «Факеле», который 
из года в год удивляет не только 
своей масштабностью, но и ори-
гинальностью организаторской 
задумки. 

Астрахань впервые выступа-
ет в качестве принимающей сто-
роны. Ранее «Факел» проводился 
в Оренбурге, Сургуте, Югорске, 
Казани, Томске, Екатеринбурге 
и Нижнем Новгороде. За эти 
годы газпромовский фестиваль 
не раз подтверждал свою уни-
кальность, а также предоставлял 
возможность тысячам взрослых 
и их детям заниматься излюб-
ленным видом творчества. В Аст-
рахань в эти дни съехалось более 
1500 участников и гостей фести-
валя из 20 регионов. Для сравне-
ния: в 2004 году в оренбургском 
зональном туре их насчитыва-
лось около 500.

В праздничный для всей стра-
ны день — День народного единс-
тва — представители 20 регио-
нов, а также Республики Бела-
русь под ремикс песни «Течет 
река Волга», исполнявшейся 
Людмилой Зыкиной, поприветс-
твовали астраханскую землю 
грандиозным массовым танцем 
на центральной городской набе-
режной. 

Но настоящим подарком для 
участников и гостей фестиваля 
стала торжественная церемо-
ния открытия «Факела» на сце-
не Астраханского государствен-
ного театра оперы и балета. Те-
атрализованные представления 
лучших творческих коллекти-
вов Астраханской области, фее-
ричное лазерное шоу, виртуоз-
ные выступления приглашен-
ных звезд мирового уровня, Ка-
рины Сербины и арт-проекта 
«Тенора XXI века», без сомне-
ния, определили высокий уро-
вень праздника.

Впереди у участников фести-
валя не только напряженные 
часы репетиции и выступлений. 
Для них запланированы мастер-
классы, встречи с ведущими де-
ятелями культуры, различные 
экскурсии, которые, как надеют-
ся организаторы фестиваля, сде-
лают незабываемым пребыва-
ние гостей на богатой истори-
ческими традициями астраханс-
кой земле.

Законопроекты Достигнет ли своей цели повышение 
тарифов ОСАГО?

Страховой поцелуй

Акцент

 В «Страховом народном
контроле» твердо убеждены:
на сегодняшний день никаких 
предпосылок для повышения 
тарифов ОСАГО нет    

Астраханский отборочный тур 
«Факела» собрал более 1500 участ-
ников из 20 регионов России.

НОМИНАЦИЯ 
«ГОСУДАРСТВЕННАЯ ПОЛИТИКА»

Путин Владимир Владимирович, Президент Российской Фе-
дерации. За формирование ЕврАзЭС и Таможенного союза

Назарбаев Нурсултан Абишевич, Президент Республики Ка-
захстан. За формирование ЕврАзЭС и Таможенного союза

Лукашенко Александр Григорьевич, Президент Республики 
Беларусь. За формирование ЕврАзЭС и Таможенного союза

Мансуров Таир Аймухаметович, генеральный секретарь Ев-
рАзЭС. За формирование ЕврАзЭС и Таможенного союза.

Глазьев Сергей Юрьевич, академик РАН, советник Президента 
РФ. За успешную работу по созданию Таможенного союза в качестве 
руководителя первого на постсоветском пространстве наднацио-
нального органа 

НОМИНАЦИЯ «ВЕЛИКАЯ РОССИЯ»
Великая Княгиня Мария Владимировна, Глава Российского 

Императорского Дома. За подвижническую деятельность в области 
культуры, образования, благотворительности и в связи с 400-летием 
Дома Романовых

НОМИНАЦИЯ «ПАМЯТЬ» 
Завгаев Доку Гапурович, Чрезвычайный и Полномочный По-

сол Российской Федерации. За результативность в отстаивании ис-
торических и культурных интересов России (восстановление захо-
ронений павших воинов, воссоздание храмов на Святой Земле 
и в Китае) 

Лермонтов Михаил Юрьевич, председатель комиссии Обще-
ственной палаты Москвы по культуре и охране историко-культур-
ного наследия, основатель ассоциации «Лермонтовское наследие». 
За вклад в развитие отечественной культуры и пропаганду наследия 
поэта Михаила Лермонтова

НОМИНАЦИЯ «СОДРУЖЕСТВО»
Царукян Гагик Коляевич, президент партии «Процветающая 

Армения». За вклад в укрепление дружбы и сотрудничества Армении 
и России

Шишацкий Андрей Владимирович, глава государственной ад-
министрации Донецкой области. За укрепление экономических 
и культурных связей Украины и России

НОМИНАЦИЯ «КУЛЬТУРА»
Кобзон Иосиф Давыдович, народный артист СССР. За плодо-

творную деятельность в сфере культуры и искусства
Мухамеджанов Толеген Мухамеджанович, депутат Сената 

Парламента Республики Казахстан. За вклад в развитие духовной 
культуры в евроазиатском сообществе и мире

НОМИНАЦИЯ «ЭКОНОМИКА» 
Баранов Виктор Иванович, президент ОАО «Соликамскбумп-

ром». За большой вклад в развитие экономики России 
Джанджгава Гиви Ивлианович, председатель совета директо-

ров – президент, генеральный конструктор ОАО «Раменское прибо-
ростроительное конструкторское бюро». За большой вклад в разви-
тие оборонно-промышленного комплекса РФ

Лопота Виталий Александрович, президент, генеральный 
конструктор ОАО «Ракетно-космическая корпорация «Энергия» 
им. С.П. Королева». За большой вклад в развитие ракетно-космичес-
кой отрасли

Сафин Азат Назипович, генеральный директор ООО «Надым-
горгаз». За большой вклад в социально-экономическое развитие 
ЯНАО

«ОРГАНИЗАЦИИ И КОМПАНИИ ГОДА»
Московский Патриархат Русской Православной Церкви. 

За укрепление межконфессиональных и культурных связей с рели-
гиозными и культурными организациями стран мира

Сретенский ставропигиальный мужской монастырь. На-
местник архимандрит Тихон (Шевкунов). За вклад в объединение 

Русской Православной Церкви, за создание высшего духовного 
учебного заведения – Сретенской духовной семинарии, издание ду-
ховной и исторической литературы

Государственный академический Малый театр. Художест-
венный руководитель Ю.М. Соломин. За выдающийся вклад в ук-
репление традиций русской театральной школы

Фонд изучения наследия П.А. Столыпина. Президент П.А. По-
жигайло. За пропаганду исторических достижений России и опыта 
реформ Петра Столыпина

Всероссийская государственная телерадиокомпания. Ге-
неральный директор О.Б. Добродеев. За создание масштабных про-
светительских и культурно-исторических телевизионных про-
грамм

Редакция «Российской газеты». Главный редактор В.А. Фро-
нин. За масштабное освещение вопросов современного развития 
страны

Общероссийская общественная организация «Лига здоро-
вья нации». Президент академик РАН Л.А. Бокерия. За реализацию 
программ по укреплению здоровья населения и пропаганду здоро-
вого образа жизни

Киноконцерн «Мосфильм». Генеральный директор К.Г. Шахна-
заров. За выдающийся вклад в развитие российской кинематографии

Редакция «Литературной газеты». Главный редактор 
Ю.М. Поляков. За большой вклад в пропаганду русской культуры и 
русского языка 

Союз армян России. Президент А.А. Абрамян. За выдающийся 
вклад в укрепление межнациональных и межгосударственных отно-
шений

Государственный музей А.С. Пушкина. Директор Е.А. Бога-
тырев. За большой вклад в развитие российской культуры и пропа-
ганду пушкинского наследия

Издательство «Молодая гвардия». Генеральный директор 
В.Ф. Юркин. За выдающийся вклад в освещение достижений челове-
чества в серии «Жизнь замечательных людей»

Издательство «Русское слово». Генеральный директор 
В.А. Вахромеев. За подготовку и выпуск высококачественных школь-
ных учебников

Редакция газеты «Культура». Главный редактор Е.А. Ямполь-
ская. За возрождение общероссийской газеты, большой вклад в про-
паганду достижений российской культуры

ПО «Белорусский автомобильный завод». Генеральный ди-
ректор П.А. Пархомчик. За большой вклад в развитие экономики Со-
юзного государства России и Беларуси

ОАО «Русполимет». Президент В.В. Клочай. За большой вклад 
в развитие экономики России

ООО НПП «Завод стеклопластиковых труб». Генеральный 
директор С.А. Волков. За большой вклад в развитие экономики Рос-
сии

ООО «Псковнефтепродукт». Генеральный директор Ю.В. Ма-
лешин. За большой вклад в развитие экономики Северо-Запада Рос-
сии

ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга». Генеральный дирек-
тор Ф.В. Кармазинов. За большой вклад в развитие экономики 
России

ОАО «Приборный завод «Тензор». Председатель совета дирек-
торов А.А. Андреев. За большой вклад в развитие экономики Рос-
сии

ОАО «Минскметропроект». Директор В.В. Чеканов. За боль-
шой вклад в развитие экономики СНГ и строительство олимпийских 
объектов в Сочи

Поисковый отряд «Лиза Алерт»: поиск пропавших людей 
(http://lizaalert.org/ 8-800-700-54-52). За организацию взаимопо-
мощи людей и бескорыстную подвижническую деятельность

Русский биографический институт 
называет лауреатов премии  

«ЧЕЛОВЕК ГОДА-2012» 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОШЕЛЕК Повышение цен
на хлеб компенсируют
овощи и гречка

Надулись 
на крупу

Роман Маркелов

НАС ждет рост цен на хлеб, подсолнечное масло и кури-
ное мясо, прогнозируют в минэкономразвития. Но зато 
наконец-то ощутимо начнут дешеветь овощи.

По сравнению с концом октября 2011 года розничная 
цена батона прибавила уже 9,1 процента, говорится в 
еженедельном мониторинге минэкономразвития. Чер-
ный хлеб тоже подорожал — на 8,2 процента. И это еще не 
предел. «По мнению участников рынка, в ближайшую 
неделю ожидается рост потребительских цен на хлеб в 
связи с ростом цен на зерно», — сообщает минэкономраз-
вития. За виновниками создавшейся ситуации далеко хо-
дить не надо. Все мировые сельхозпроизводители в этом 
году столкнулись с засухой, и Россия не исключение. 

А вот цены на подсолнечное масло по сравнению с 
прошлогодними показателями пока не изменились. Но в 

ближайшее время 
начнут поднимать-
ся. Экспорт масла в 
этом году заметно 
вырос, и его объемы 
на внутреннем рын-
ке сокращаются. По 
данным ведомства, 
за последние две не-
дели цены на подсол-
нечное масло подня-
лись на 2 процента. 

Плохие новости 
ждут и любителей 
курятины. Цены на 

нее поднялись уже на 13,1 процента по сравнению с про-
шлогодними, рассчитали в минэкономразвития. И это 
тоже не предел — участники рынка ожидают дальнейшее 
повышение стоимости курятины, правда, незначитель-
ное. И все из-за кормов. «По данным Российского зерно-
вого союза, с 28 сентября по 26 октября оптовые цены в 
Центральном районе России на фуражный ячмень и фу-
ражную пшеницу выросли на 3,7 и 11,6 процента соот-
ветственно», — сообщает минэкономразвития. 

Но не все так плохо. Возможно, затраты потребителей 
позволят окупить снижающиеся цены на плодоовощную 
продукцию нового урожая. За последнюю неделю октяб-
ря стоимость капусты упала на 1,6 процента, репчатого 
лука — на 1,4 процента, а моркови — на один процент. 
Правда, по сравнению с прошлым годом «овощные» 
цены продолжают оставаться высокими. Примерно так 
же обстоят дела и с ценами на картошку. В любом случае 
цены на овощи нацелены на снижение — предложение 
отечественной продукции нового урожая только растет, 
сбивая стоимость товаров. «В связи с этим в ближайшее 
время ожидается дальнейшее снижение потребитель-
ских цен на овощи», — полагают в минэкономразвития. 

Но бесспорным лидером сбивания цены остается 
гречка. Ее производство с прошлого года выросло, и сей-
час килограмм крупы продается уже на 37,9 процента 
дешевле. И, по оценкам участников рынка, снижение цен 
на гречку продолжится.

ПРЕМИЯ В храме Христа
Спасителя прошло
награждение
Национальной премией
«Человек года»

Люди года 
на фоне 
«Года истории»

Татьяна Хорошилова

ВЧЕРА в храме Христа Спасителя прошло награждение 
Национальной премией «Человек года». Премия учреж-
дена в 1993 году Русским биографическим институтом, 
который исследует современное российское общество, и 
вручается в 20-й раз. Те церемонии — уже история. «Но 
есть и большая тысячелетняя История, которая является 
нашим поводырем и подсказчиком». И эта история про-
должается…

Особенность церемонии, как сказал организатор пре-
мии Святослав Рыбас, заключалась в том, что «текущие 
достижения мы хотели связать со всей нашей историей, 
высветить ее целостность». Нынешний год, объявлен-
ный «Годом российской истории», отмечен знаковыми 
датами: 1150 лет российской государственности, 400 лет 
окончанию Смуты и дому Романовых, 340 лет со дня 
рождения Петра Великого, 250 лет коронации Екатери-
ны Великой, 200 лет Отечественной войне 1812 года, 175 
лет со дня смерти Александра Пушкина, 150 лет со дня 
рождения Петра Столыпина...Среди награжденных — 
президенты России, Белоруссии и Казахстана, которые 
внесли решающий вклад в создание Таможенного союза. 
Также среди лауреатов Национальной премии «Человек 
года-2012» коллектив «Российской газеты».Президент 
Республики Казахстан Нурсултан Назарбаев в прави-
тельственной телеграмме поблагодарил членов эксперт-
ного совета за присуждение ему высокой премии. 

Среди лауреатов премии «Человек года-2012» коллектив 
«Российской газеты».

Бесспорным лиде-
ром сбивания цены 
остается гречка. 
С октября прошлого 
года она подешеве-
ла на 37,9 процента
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КОНКУРЕНЦИЯ 
Наша мука оказалась 
вдвое дешевле импортной 

Намололи к ВТО 

Марина Грицюк

МУКОМОЛЫ России одни из немногих, кому не страшно 
ВТО. Более того, они считают, что это Европа должна нас 
бояться, потому что себестоимость муки в России вдвое 
ниже, чем на Западе. Об этом заявил вчера на пресс-конфе-
ренции председатель правления Российского союза муко-
мольных и крупяных предприятий Аркадий Гуревич. 

Хлебу, с этой точки зрения, присоединение России к 
Всемирной  торговой организации и снижение импортных 
пошлин тоже не страшно. Наша продукция вполне конку-
рентоспособна, считает исполнительный директор Россий-
ского союза пекарей Валентина Ченских. Тем более что в 
последнее время в России снижается потребление хлеба, но 
постоянно растет выпуск кондитерских изделий, отметила 

она. Так, 20 лет назад 
в стране пекли 18 
миллионов тонн хле-
ба, сейчас — всего 7 
миллионов тонн, при 
этом сладостей гото-
вят более двух милли-
онов тонн в год. 

«Некоторые наши 
кондитерские изде-
лия и до вступления в 
ВТО экспортирова-
лись за границу и хо-
рошо там раскупа-
лись. Сейчас тренд 
продолжится», — счи-
тает Валентина Ченс-
ких. Учитывая сни-
жение потребления 
хлеба, производс-

твенные мощности крупных предприятий используются 
всего на 40 процентов, поэтому у нас есть возможность к 
расширению производства при необходимости. 

Кстати, по мнению Аркадия Гуревича, факт резкого 
снижения потребления хлеба за последние годы несколько 
странен, поскольку выходит, что среднестатистический 
россиянин съедает в год 52 килограмма хлеба. Для сравне-
ния: средний француз потребляет 70 килограммов хлеба в 
год.  

Что касается цены на хлеб, которая прибавляла весь 
год, то до конца декабря значительного удорожания не 
предвидится — на один-два процента, максимум на три, за-
верила Валентина Ченских. Самый дешевый хлеб сейчас в 
Белгородской области — 24 рубля за килограмм. Самый до-
рогой — на Чукотке и в Магадане — 78 и 64 рубля соответс-
твенно. 

Впрочем, есть еще один регион, где хлеб подорожал бо-
лее значительно, чем в целом по стране. Это Санкт-Петер-
бург. По словам Валентины Ченских, туда пришел круп-
ный инвестор, который занял значительную долю рынка и 
начал диктовать цены. В связи с этим пекари, с одной сто-
роны, ждут инвестиций, потому что многие из них работа-
ют на старом оборудовании, с другой — боятся повторения 
аналогичных ситуаций в других регионах. Сейчас средняя 
рентабельность пекарни — 1—2 процента. 

ТРАНСПОРТ 

Расплатиться
за электричку
можно будет
по мобильному
телефону

ПРЕДЪЯВИТЕ 
ГАДЖЕТ 

Татьяна Шадрина 

В ДЕКАБРЕ этого года начнут 
продавать электронные билеты 
на электрички. Их можно будет 
купить через Интернет или с по-
мощью мобильного телефона. 
Причем можно сделать это, даже 
находясь в пути. 

Новация стартует со Сверд-
ловской железной дороги, а к на-
чалу дачного сезона такие техно-
логии распространятся практи-
чески по всей сети пригородных 
маршрутов России, рассказал 
«РГ» начальник центра корпора-
тивного управления пригород-
ным комплексом РЖД Максим 
Шнейдер. К 2015 году, прогнози-
рует он, в электронном виде бу-
дет продаваться более 50 про-
центов билетов на электрички. 
Пока электронная продажа би-
летов производится только на 
поезда дальнего следования. 
Приказ минтранса «Об установ-
лении форм электронного проез-
дного документа (билета) на же-
лезнодорожном транспорте», 
который и позволяет ввести но-
вую услугу, зарегистрирован на 
этой неделе в минюсте.  

Впрочем, традиционная про-
дажа билетов через кассы, а так-
же контролерами в поезде сохра-
нится. Но сейчас, например, кон-
тролеры берут дополнительный 
сбор за услугу по продаже биле-
та (при наличии кассы на стан-
ции посадки. — Ред.). А вот при 
заказе билета через мобильный 
телефон во время следования по-
езда доплачивать не придется. И 
если вы не успели приобрести 
билет в кассе, можно не пережи-
вать. 

Также можно будет подпи-
саться на услугу по sms-инфор-
мированию о следовании элект-
рички, на которую вы купили би-
лет, чтобы узнать, не изменилось 
ли расписание. Сэкономить на 
проезде можно будет, приобретя 
индивидуальную именную карту 
пассажира. Планируется, что по-
полнять их будут с помощью 
электронного кошелька. А поль-
зоваться такой картой будет так 
же просто, как билетами для про-
хода в метро.

Но при заказе электронного 
билета на электричку придется 
указывать фамилию и паспорт-
ные данные. Сейчас таких требо-
ваний на пригородных перевоз-
ках нет. При этом каждому элек-
тронному билету и контрольно-
му купону, то есть выписке из ав-
томатизированной системы уп-
равления пассажирскими пере-
возками на железнодорожном 
транспорте, система присвоит 
серию и уникальный номер. Это 
позволит убедиться, что билет 
не поддельный, по нему не едут 
второй или третий раз. 

Но распечатывать билет не-
обязательно. Достаточно просто 
сохранить подтверждение по-
купки билета, которое придет на 
почту, у себя в гаджете или теле-
фоне. И потом приложить 
штрихкод, который будет при-
креплен к письму, к турникету 
на станции или к валидатору 
контролера. Подделать такой 
штрихкод нельзя. Он будет крип-
тографически защищен, а для 
его считывания разработаны 
специальные кассовые аппара-
ты. Портативный программно-
технический комплекс (ПТК) 
для проверки электронных биле-
тов в пригороде в этом году уже 
включен в госреестр контроль-
но-кассовой техники, рассказал 
Шнейдер. 

Такими портативными касса-
ми оснастят и контролеров экс-
пресс-поездов, которые едут, на-
пример, из столицы в Калугу или 
в Рязань. При заказе билета, как 
и в поездах дальнего следования, 
будут указывать номер кресла 
пассажира. Сейчас на такие по-
езда тоже можно купить билет 
через Интернет. Но проводник 
должен выдать при посадке его 
бумажную версию. С начала 
действия нового приказа минт-
ранса такая необходимость от-
падет. 

Проект Предлагается расширить понятие мелкого хулиганства

Штрафы из подъезда

Владислав Куликов 

Н
овый законопроект 
предлагает строго 
наказывать тех, кто 
использует подъезды 
и лифты не по назна-

чению. А именно — загаживает 
их.

Законодательное собрание 
Вологодской области внесло в 
Госдуму законопроект, объявля-
ющий мелким хулиганством «от-
правление естественных надо-
бностей в подъездах жилых до-
мов и иных не отведенных для 
этого общественных местах». 

Соответствующие поправки 
предлагается внести в Кодекс об 
административных правонару-
шениях. Если законодатели под-
держат идею, зоной, свободной 
от ходоков по нужде, станут ули-
цы, парки, дворы, ну и, конечно 
же, подъезды. За это могут и по-
садить — на 15 суток.

В былые годы за такие вещи 
наказывали безоговорочно. 
Проблема возникла несколько 
лет назад, когда в результате за-
конодательных правок и усовер-
шенствований туалет в неполо-

женном месте вдруг перестал 
считаться нарушением. Так по-
лучилось. Почему — сейчас уже 
не разобрать. 

Теперь вологодские депутаты 
предлагают вернуться к идее вос-
питывать в народе терпение и 
правила хорошего тона. Проект 
вносит в статью «мелкое хули-
ганство» упоминание про естест-
венные надобности. Вся вставка 
— чуть больше десяти слов. Но 
они, без преувеличения, должны 
изменить наш быт. Как минимум 
в нем станет лучше пахнуть. Ведь 
мелким пакостникам (мягко го-
воря) будет грозить арест до 15 
суток. Если же хулиганский грех 
не столь велик, нарушителя мо-
гут оштрафовать на сумму от 500 
до 1000 рублей. В любом случае, 

даже платный туалет выйдет де-
шевле.

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде Рос-
сии, за полгода по статье «мелкое 
хулиганство» были наказаны 
почти 200 тысяч человек. Из них 
118 тысяч 100 граждан были на-
казаны административным арес-
том. Пришлось посидеть.

Еще более 80 тысяч заплатили 
штрафы за свое нехорошее пове-
дение. Предупреждением отдела-
лись только 5 человек. Так что 
статья работает. Осталось внести 
в нее мелких пакостников.

Как говорится в пояснитель-
ной записке к проекту, «исходя 
из формулировки объективной 
стороны административного 
правонарушения «мелкое хули-

ганство» по действующей редак-
ции статьи», отправление естест-
венных надобностей в не отве-
денных для этого местах должно 
сопровождаться нецензурной 
бранью, либо оскорбительным 
приставанием к гражданам, либо 
уничтожением или повреждени-
ем чужого имущества. Только 
тогда это попадет под статью 
«мелкое хулиганство». 

Законопроект предлагает ис-
править ситуацию. Вряд ли надо 
лишний раз говорить о том, на-
сколько наболевшая тема. Ми-
нувшим летом, корреспондент 
«РГ» был свидетелем, как отмеча-
ли свой день сначала бывшие во-
енные моряки, а потом воздуш-
ные десантники. Подвыпившие 
мужчины средних лет в тельняш-
ках не стесняли себя приличиями 
и ходили «по-малому» прямо во 
дворе жилого дома. И ничего сде-
лать было невозможно: закон не 
запрещает. Пока это лишь бес-
культурье, но не нарушение. Тя-
жело жить и в домах, где на пер-
вых этажах расположены рюмоч-
ные и всякого рода забегаловки. 
Как правило, своего туалета там 
нет. «Забегаловкой» становятся 

углы ближайших домов, подъез-
ды, палисадники. 

Как поясняют правоведы, если 
предложение пройдет, рассмат-
ривать подобные дела будут ми-
ровые судьи: ведь санкцией ста-
тьи предусмотрен администра-
тивный арест. Назначать такое 
наказание может только суд. Но 
подвести хулигана под статью бу-
дет нетрудно: достаточно пой-
мать на месте нарушения и соста-
вить протокол. За сопротивление 
полиции наказание будет строже. 
Дела об административных пра-
вонарушениях — это не уголов-
ный процесс, все процедуры 
здесь проще и быстрее. В свою 
очередь правозащитники полага-
ют, что проблему нужно решать 
не только наказаниями. Обще-
ственные туалеты тоже должны 
находиться в шаговой доступнос-
ти.

Акцент

 Тех, кто загаживает подъезды, 
лифты, дворы, предложено 
арестовывать на 15 суток

Самый дешевый 
хлеб сейчас в 
Белгородской 
области — 24 рубля 
за килограмм. 
Самый дорогой — 
на Чукотке, 
78 рублей

За динамикой цен на продукты следите на сайте
www.rg.ru/sujet/3131

Все о программе 
«Электронная Россия»
www.rg.ru/sujet/26\»

Сейчас, продавая 
билет в электричке, 
контролеры берут 
с пассажиров 
дополнительный 
сбор

МНЕНИЕ МНЕНИЕ

Существуют три причины, по которым 

государство стремится ограничить 

долю расчетов наличными деньгами. 

Во-первых, это вопрос контролируе-

мости. Следить за безналичными рас-

четами гораздо легче. 

Во-вторых, существует мнение, что 

обслуживание наличных платежей 

обходится для государства дороже. 

Правда, на мой взгляд, это неод-

нозначный вопрос. Рынок — великая 

сила. И если бы безнал был намного 

выгоднее, то он бы уже давно вытес-

нил расчеты наличкой. 

И в-третьих, внедрение безналичных 

платежей всегда оборачивается пре-

имуществом для банков. Они укрепля-

ются, усиливая финансовую систему.

К сожалению, эти причины внутренне 

противоречат друг другу. Поэтому и 

внедрение безналичных платежей 

идет у нас достаточно медленно. Это, 

кстати, не только российская особен-

ность, а общемировая тенденция. В 

действительности очень мало налич-

ных денег только в скандинавских 

странах. А в Англии и Японии, напри-

мер, доля наличных платежей доволь-

но велика. 

Если вы хотите повышать долю безна-

ла, то банковские карточки следовало 

бы раздавать в универмагах, как это 

происходит в Сингапуре. То есть чело-

век просто выбирает карточку, кладет 

на нее некоторую необходимую ему 

сумму денег и платит за покупку. 

Если же первичен контроль, то это 

уже совсем другое дело. Контроль 

подразумевает идентификацию, рас-

крытие паспортных данных, а это про-

тиворечит первому подходу. Конкрет-

но к ограничению наличных платежей 

суммой в 600 тысяч рублей я отно-

шусь нейтрально, особых возраже-

ний нет, поскольку понимаю, что одни-

ми запретительными мерами не обой-

тись. И от этого продолжения и зави-

сит, как пойдет дело в целом.

Возьмем, к примеру, оплату покупки 

банковской карточкой. Кредитный 

оператор взимает за это комиссион-

ные сборы. Типовая сумма такой ко-

миссии обычно 2—3 процента. Поэто-

му безнал нужно делать привлека-

тельнее законодательным ограниче-

нием на размер комиссии, как это реа-

лизовано в США. Плюс неплохо было 

бы поощрять оплату банковской кар-

точкой, возвращая, допустим, 0,5 про-

цента от платежа клиенту. Если же 

просто запретить расплачиваться на-

личными от определенной суммы, то 

это может вызвать раздражение у лю-

дей. 

И банки, и граждане готовы к дальней-

шему развитию электронных плате-

жей. Проблемы, которые существуют 

в этой сфере,  не инфраструктурные. 

Это вышеперечисленные комиссии, 

доступность банковских офисов. Пси-

хология людей уже ни при чем. Обще-

ство развивается, с ним развиваются 

и электронные платежи. 

Конечно, удобнее иметь больше без-

нала, но до какой степени — 100 про-

центов или 80 процентов, сказать не 

могу.

Естественно, что наличные платежи 

плохо контролируются государс-

твом. А это значит, что, например, 

большую сумму бумажных денег 

можно потратить на покупку нарко-

тиков. И это будет незаметно. Если 

же платить за «дозу» с карточки, 

пройдет это максимум один раз. 

Дальше банк уже насторожится и об-

ратится в полицию. 

Правда, рассуждая таким образом, 

мы забываем, что существует не 

только хорошо освещенное про-

странство под фонарем, где есть нал 

и безнал, но и еще темные места  — 

«за углом». 

Существуют ведь и неконтролируе-

мые электронные платежи. И уло-

вить их еще труднее, чем наличные. 

Вот деньги проходят через небанков-

скую платежную систему — и мы по-

лучаем еще один канал для покупки 

наркотиков. Ведь те же платежные 

терминалы на улицах часто не прина-

длежат банкам. 

Поэтому сразу возникает такая схе-

ма:  человек платит через терминал 

по адресу, который находит в Интер-

нете. Продавец говорит, куда пере-

вести деньги. Это можно сделать че-

рез интернет-кошелек, например. 

Потом либо на почту, либо на теле-

фон приходит сообщение с местона-

хождением наркотика. И такая схе-

ма, кстати, возможна как раз только с 

безналичными деньгами. С другой 

стороны, когда в стране слишком 

много «налички», это тоже плохо. Но 

нужно выбирать, какая угроза 

страшнее.

Поэтому и ограничивать сумму по-

купки наличными деньгами нужно не 

раньше, чем мы возьмем под конт-

роль небанковские электронные 

платежи. В противном случае, мы бу-

дем только стимулировать подобные 

схемы. 

Кроме того, думаю, что начинать что-

то делать нужно не с суммы покупки, 

а с вида. Для этого нужно обеспечить 

подконтрольность всех электрон-

ных платежей и создать удобный 

инструментарий для покупок с помо-

щью банковской карты. Ведь чтобы 

приобрести ту же машину по безна-

лу, надо заплатить комиссию около 

пяти процентов. И когда мы обеспе-

чим легкость и дешевизну электрон-

ных платежей для крупных покупок 

типа автомобиля или недвижимости, 

тогда появится смысл говорить и о 

конкретных суммах, подлежащих ог-

раничению. 

В целом же, согласен, что к внедре-

нию электронных платежей и инфра-

структура, и люди готовы — в этой 

сфере происходят подвижки, очень 

меня радующие. 

Вот те же банки уже начали предла-

гать бесплатные и удобные возмож-

ности оплаты, например, мобильной 

связи. А потребитель всегда выбира-

ет ту услугу, которая ему больше нра-

вится. Тем более что электронные 

средства связи постоянно дешевеют 

и становятся все более удобными 

для граждан.

Подготовил Роман Маркелов
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Павел Медведев,
доктор экономических наук

Виктор Достов,
председатель Ассоциации 

«Электронные деньги»

ФИНАНСЫ Надо ли ограничивать расчеты наличными деньгами суммой 
в 600 тысяч рублей

Мимо кассы

Пока одни пакостят в подъездах, 
другие их облагораживают. В 
Астрахани художник превратил 
подъезд в картинную галерею. 
Фоторепортаж — на сайте «РГ».

Законопроект на сайте
www.rg.ru

Публикацию комментирует 
Родион Газманов
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СЛЕДСТВИЕ

Книга 
о Южной 
Осетии
вышла на трех 
языках

ТРАГЕДИЯ 
В ПЕРЕВОДЕ

Наталья Козлова

НОВАЯ книга о том, что было в 
Южной Осетии 8 августа 2008  
года, появилась на основе  мате-
риалов уголовного дела, которое 
до сих пор расследует Следс-
твенный  комитет РФ. Несколько 
месяцев назад книга «Код траге-
дии: 08/08/08» (Белая книга о 
преступлениях Грузии против 
российских миротворцев и 
гражданского населения Южной 
Осетии и Абхазии в августе 2008 
года) вышла на русском языке и 
вот теперь ее перевели на анг-
лийский и французский.

Так у иностранных граждан 
есть возможность прочесть, что 
действительно   было в августе 
2008 года  на Кавказе и увидеть 
ту  трагедию глазами местных 
жителей, следователей и журна-
листов.

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» официальный предста-
витель Следственного комитета 
Владимир Маркин, в книге при-
водятся свидетельства участни-
ков этих трагических событий,  
редкие фотографии и секретные 
документы. 

Все эти материалы, по мне-
нию сотрудников СКР,  являются 
доказательством преступлений, 
совершенных Грузией при напа-
дении на позиции российских 
миротворцев. Напомним, что 
российские миротворцы  нахо-
дились  на территории  Южной 
Осетии под особой международ-
ной защитой.  Но она, как потом 
все убедились, не смогла спасти 
их жизни.

Собранные в этой книге мате-
риалы показывают без прикрас  
картину событий августа 2008 
года. Тот страшный день  был де-
тально восстановлен сотрудни-
ками Следственного комитета. 
Для этого они работали не один 
месяц, самым тщательным обра-
зом осматривая  сотни  мест про-
исшествий. Следователи  допро-
сили  несколько тысяч свидете-
лей и очевидцев событий тех 
дней. К этой огромной работе 
следствия надо добавить еще и  
анализ результатов около 600 
судебных экспертиз и других 
следственных действий.  Но в 
книге есть не только результаты 

усилий Следственного комитета. 
В сборнике  немало  репортажей  
очевидцев — журналистов веду-
щих российских средств массо-
вой информации. Все эти журна-
листы во время трагических со-
бытий  находились буквально в 
эпицентре боев.

Фотоматериалы издания, по 
словам Маркина,  дают пред-
ставление о том, из какого ору-
жия грузинские военные вели 
огонь по российским миротвор-
цам и местному населению, и о 
шансах пострадавших на спасе-
ние. Интересный момент — в кни-
ге представлена позиция не толь-
ко отечественных журналистов, 
но и некоторых зарубежных 
СМИ. Их статьи  позволяют 
сформировать представление о 
том, как велась в те дни не только 
военная, но и сопровождавшая 
ее информационная кампания. 
Все это позволяет читателю поэ-
тапно, буквально по часам  про-
следить хронологию вооружен-
ной агрессии, сделать объектив-
ную оценку произошедшего, в 
том числе с точки зрения норм 
международного права, и осоз-
нать масштабы трагедии.
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Книга повествует о том, что видели  
следователи и журналисты. 

Торжественным маршем по Красной площади отметили вчера 71-ю годовщину парада 1941 года, с которого солдаты прямиком уходили на фронт из осажденной фашистами 
Москвы. Разбив врага, участники парада вместе с другими ветеранами Великой Отечественной каждый год 7 ноября вновь приходят сюда, под стены Кремля. Их осталось мало — 
на всю Москву 57, а сил прийти хватило лишь у 36...  Зато какие внуки выросли у победителей! И теперь уже они печатают шаг по брусчатке, как печатали его когда-то их деды. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Михаил Шемякин — о конкурсе юных музыкантов

Альтер эго Щелкунчика
Татьяна Эсаулова

С
егодня в Москве завершает-
ся XIII Международный те-
левизионный конкурс юных 

музыкантов «Щелкунчик». Над 
призами для лауреатов работал ху-
дожник Михаил Шемякин — три 
фигурки — золотой, серебряный и 
бронзовый «Щелкунчики» — рас-
писаны им вручную. Торжествен-
ное закрытие конкурса состоится 
8 ноября при участии Государс-
твенного симфонического оркест-
ра «Новая Россия». Концерт будет 
транслироваться в прямом эфире 
телеканала «Россия — Культура».

Михаил Михайлович, образ 
Щелкунчика вас просто пресле-
дует — балет в Мариинке, теперь 
конкурс юных музыкантов…
МИХАИЛ ШЕМЯКИН: Мой «Щелкун-
чик» навеян тем, чтобы дети мог-

ли понять, почему Машенька мог-
ла влюбиться в этого уродца. 

Каким был ваш первый осознан-
но созданный образ? Это было 
совсем в раннем детстве?
МИХАИЛ ШЕМЯКИН: Первый создан-
ный мною художественный об-
раз — это одноногий пират Джон 
Сильвер. Мы почему-то с детских 
лет ненавидели эти навязывае-

мые нам образы положительных 
героев. Поэтому сшили пиратс-
кий флаг, разучили пиратские 
песни из фильма «Остров сокро-
вищ», где Джона Сильвера играл 
Осип Абдулов (отец Всеволода 
Абдулова), а Билли Бонса — Нико-
лай Черкасов.

Как вы относитесь к новому за-
кону о защите детей от вредной 

информации? К тому, что фильм 
Бондарчука «Война и мир» про-
маркирован 16+, а концерт «Рус-
ский шансон» могут смотреть 
дети, достигшие 16-летия.
МИХАИЛ ШЕМЯКИН: Была одна такая 
замечательная книга Салтыкова-
Щедрина «История одного горо-
да», города Глупова. Вот и мы дохо-
дим уже до парадоксов: я слышу о 
том, что детям нельзя смотреть 
Винни-Пуха — он пропагандирует 
лень. Разум ограничен, к сожале-
нию, а вот глупость, пошлость — 
безгранична! Еще есть омерзи-
тельная вещь — лицемерие. Россия 
погрязла в лицемерии. Включаем 
телевизор — большей пошлости, 
сцен насилия и убийств уже не-
льзя вообразить. И в то же время — 
готовы бороться с Винни-Пухом. 

После постановки «Щелкунчи-
ка» в Мариинском театре многие 

критики писали, что главное 
действующее лицо в этом балете 
именно Михаил Шемякин. Аль-
тер эго художников часто совпа-
дает с их персонажами. Кто глав-
нее — Щелкунчик, Дроссель-
мейер или Шемякин?
МИХАИЛ ШЕМЯКИН: Я руковожу ими 
обоими! Для меня важнее другое. 
Сейчас много анализируют и пи-
шут, что из себя являет художник? 
Сколько бы я ни видел фильмов о 
художниках, о Ван Гоге, о Модиль-
яни, — это всегда «клюква», это да-
леко от того, что мы из себя явля-
ем. Нас анализируют: какое у нас 
эго, как мы живем вообще. А все и 
проще, и сложнее. Есть очень глу-
пые художники, есть умные ху-
дожники, есть хитрые, благород-
ные, омерзительные. Все это де-
лится на категории, как и люди. Но 
чем бы мы ни занимались, главное 
— прежде всего мы люди.
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Акцент

 Мы доходим до парадоксов: 
я слышу о том, что детям 
нельзя смотреть Винни-Пуха 
— он пропагандирует лень

Открытое акционерное общество  
«Нефтяная компания «ЛУКОЙЛ»

7 ноября 2012 года в Москве состоялось заседание Со-
вета директоров  ОАО «ЛУКОЙЛ», на котором были об-
суждены вопросы подготовки к проведению внеочередно-
го Общего собрания акционеров ОАО «ЛУКОЙЛ» (далее 
— также Собрание) и утверждена повестка дня Собрания. 
Совет директоров утвердил дату проведения внеочеред-
ного Общего собрания акционеров ОАО «ЛУКОЙЛ» — 18 
декабря 2012 года.

Установлено, что Собрание пройдет в форме заочного 
голосования, список лиц, имеющих право получения диви-
дендов, составляется на дату составления списка лиц, име-
ющих право на участие во внеочередном Общем собрании 
акционеров  ОАО «ЛУКОЙЛ», — 12 ноября 2012 года. 

Совет директоров рекомендовал Собранию акционеров 
принять решение о выплате дивидендов по результатам 
соответствующего отчетного периода 2012 года в размере 
40 рублей на одну обыкновенную акцию. 

Наряду с вопросом о выплате дивидендов на внеочеред-
ном Общем собрании акционеров ОАО «ЛУКОЙЛ» будет 
рассмотрен вопрос утверждения Положения о порядке 
подготовки и проведения Общего собрания акционеров 
ОАО «ЛУКОЙЛ» в новой редакции.

Совет директоров

Религия Вчера в Москве открылась выставка «Русская Церковь 
и Советская власть» 

Сопротивление и вера
Елена Яковлева 

Ц
ерковь до сих пор не за-
лечила раны, нанесен-
ные ей лихой историей 
русского XX века. В этом 
ясно можно убедиться 

на открывшейся вчера в Музее 
современной истории России вы-
ставке «Преодоление: Русская 
Церковь и Советская власть».

— Название выставки не слу-
чайно, — сказал на открытии вы-
ставки советник президента РФ по 
культуре Владимир Толстой, — мы 
просто обязаны преодолеть, сшить 
все провалы и прорехи в нашей ис-
тории, в том числе и такие, за ко-
торые нам должно быть стыдно. 
Это наше общее возвращение к со-
вести.

Трудно не совершить это воз-
вращение, разглядывая необыч-
ные экспонаты выставки — начи-
ная от большевистских антирели-
гиозных листков и заканчивая мо-
литвами, которыми были исписа-
ны подкладки жилеток лагерных 
заключенных.

Все привычно и непривычно на 
ней — чем-то она напоминает се-
мейный альбом, все документы и 
фотографии в ней равнозначимы. 
Вот императорская семья, лишен-
ная царского величия, но не ли-
шенная человеческого — царь, пи-
лящий дрова, великие княжны в 
простых платках, их пронзитель-
ные образы только приобретают 

от вынужденной простоты жизни 
в заключении. А вот фотографии 
тех, кто с ними расправился. Ни-
какого пропагандистского педа-
лированного подчеркивания их 
недочеловечности, нет, нет, прос-
то фотографии рядом: вглядывай-
ся в лица, думай. 

Символично, что выставка 
«Преодоление» открылась 7 нояб-
ря.

— Как-то раз в советские време-

на светский человек поздравил 
знакомого священника с праздни-
ком 7 ноября, — рассказал на от-
крытии выставки ректор Москов-
ской духовной академии и семи-
нарии, архиепископ Евгений. — 
Сегодня действительно великий 
праздник, ответил ему священник, 
сколько мучеников он дал нашей 
Церкви!».

На выставке можно убедить-
ся, как не нравилось поначалу на-

роду творимое новой властью на-
ступление на церковь. «Антире-
лигиозная пропаганда неблаго-
приятно отразилась на настрое-
нии крестьян и послужила поч-
вой для контрреволюционной ра-
боты», — гласит выписка из внут-
ренней сводки ГПУ. Но вода наси-
лия и притеснения точила ка-

мень. Школьники писали с ошиб-
ками «Поп и кулак — касовый 
враг», дерзкие комсомольцы ве-
село справляли «безбожное рож-
дество», пионеры носили по ули-
цам лозунги «Пионеры, бейте 
тревогу, ваши родители молятся 
Богу». 

А из лагерей стали приходить 
первые письма с описанием диких 
жестокостей — рассказами, как ве-
рующему человеку вырезали на 
груди ранку, засыпали солью, за-
вязали, чтобы не смог развязать. И 
тут же рядом свидетельства епис-
копа Вениамина Милова, что ему 
не попадалось жестокое начальс-
тво, а тюрьма, по милости Божией, 
хорошо лечит слабые стороны на-
шей натуры — сентиментальность, 
саможаление.

Но это только сам страдалец 
может принять страдание как ле-
карство. Нам, потомкам, страшно 
смотреть на бирку с ноги умерше-
го заключенного на «мертвой до-
роге» Салехард — Игарка. Но уди-
вительно — на скрипку , принадле-
жащую священномученику Сер-
гию Кедрову, или на стихи, напи-
санные из лагеря неведомой «Ве-
рочке». Всюду жизнь, думаешь, ус-
покоившись. Пока не начинается 
зал «лиц и глаз». Увеличенные фо-
тографии из арестантских дел. Не-
возможные, налитые тоской и 
страданием глаза. Которые не за-
быть. Но это взгляд преодолевших 
эту власть. 

С арестантских фотографий 
на посетителей выставки смотрят 
те, кого преследовали за веру.

ЗВЕЗДНЫЙ ЧАС 
Вчера в редакции 
побывали музыканты 
группы «Парк Горького»

Возвращение 
гитаристов

Александр Алексеев

GORKY Park — единственная отечественная группа, вы-
пустившая в США платиновый диск, теперь возрождается 
в России в «золотом составе». Четверо музыкантов давно 
вернулись на родину и делают успешные сольные карье-
ры: Александр Маршал, Алексей Белов, Николай Носков и 
Ян Яненков. Пятый — Александр Львов — обжился в США и 
прилетел в Москву впервые за долгие годы. Все вместе они 
выйдут на сцену «Крокус Сити Холла» 18 ноября в сольной 
программе «Юбилей, 25». Но и после него группа намере-
на продолжить карьеру: «Парк Горького» записывает но-
вые песни, готовит первый сингл уже не на английском, а 
на русском языке. На возрождение музыкантов вдохновил 
и прием публики на фестивале «Нашествие-2012»... Да и в 
редакции «РГ» лидерам коллектива Алексею Белову и ба-
систу/вокалисту Александру Маршалу пришлось отвечать 

на вопросы наших 
читателей без малого 
два часа. 

Что из опыта «Парка 
Горького» вы захоти-
те использовать в 
новом творчестве, а 
каких ошибок поста-
раетесь избежать?
АЛЕКСЕЙ БЕЛОВ: До того, 
как собрать «Парк 
Горького», мы уже 
были известными 
музыкантами. Я хо-
рошо помню ту пору 
— это было время 
удивляться: постоян-
но появлялись новые 

группы. И мы удивлялись друг другом, подпитывались, 
вдохновлялись... А сейчас самое страшное, что ничего не 
появляется удивительного — такого, чтобы вся страна за-
говорила и зашумела — задохнулась от радости. Можете 
что-то назвать? Увы... А что мы возьмем хорошего из про-
шлого?! Умение трудиться — это самое главное. 

Владимир, Омск: Жизнь часто сводила вас с замечатель-
ными людьми. Например, с композитором Давидом Тух-
мановым (в группе «Москва». — Прим. А. А.). Чему вы 
смогли научиться?
АЛЕКСЕЙ БЕЛОВ: Отношению к жизни. Потому что Давид Фе-
дорович следил за всем, что происходило в мире. И диск 
Van Halen (одна из самых «тяжелых» групп в 80-е. — Прим. 
А. А.) я впервые увидел именно у него. Тухманов мог через 
себя пропускать все новые веяния, он старался не стареть. 
Этому у него и учимся. Получается ли — не знаю. 

Должен ли творческий человек подстраиваться под вея-
ния времени? И можно ли стать успешным, если не 
плыть, как другие, по течению?!
АЛЕКСАНДР МАРШАЛ: Помните, была такая группа — The 
Beatles? С каждой пластинкой она фантастически меня-
лась, поскольку музыканты чувствовали время, пропус-
кали через себя и выдавали что-то свое. Потому что музы-
ка — это жизнь, и надо стараться жить ею, а не подстраи-
ваться. Тогда больше шансов, что все у тебя получится.

Полностью беседу участников «Парка Горького» с чи-
тателями «РГ» читайте в одном из ближайших номеров. 

Александр Маршал и Алексей Белов как настоящие артисты 
отвечали на самые острые вопросы и словами, и жестами.

Самое страшное, 
что ничего не появ-
ляется удивитель-
ного — такого, чтобы 
вся страна загово-
рила, зашумела и... 
задохнулась 
от радости
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СУД Начался процесс по делу одной из самых крупных в истории России банд 
фальшивомонетчиков

Наличные прятали в посылках 
Иван Егоров

В 
Бутырском районном суде 
вчера начался процесс по 
делу банды фальшивомо-

нетчиков.
На скамье подсудимых 13 че-

ловек. Али Абдулаева, Камиля 
Исаева, Зураба Амирова, Петра 
Иванова, Шамиля Абдулкеримо-
ва, Шамиля Ильясова, Магомеда 
Муртузалиева, Андрея Цыганко-
ва, Ислама Магомедова, Ибраги-
ма Гунашева, Артура Исмаилова, 
Кристину Сычеву и Людмилу Ка-
минскую обвиняют в изготовле-
нии, хранении, перевозке и сбы-
те поддельных денег и ценных 
бумаг. По данным следствия, ор-
ганизатором банды фальшиво-

монетчиков выступил Али Аб-
дуллаев, который уже был ранее 
судим за аналогичное преступ-
ление.  

Расследование этого громко-
го уголовного дела началось еще 
в 2010 году, когда сотрудники 
ГУЭБиПК МВД России изъяли в 
Москве крупную партию подде-
льных тысячных банкнот и за-
держали первых подозревае-
мых. 

В ходе следствия выяснилось: 
фальшивки распространяются из 
Москвы, печатаются в Дагестане 
в подпольных типографиях, на 
рейсовых автобусах в качестве 
посылок доставляются в столицу, 
а затем через сеть посредников-
перекупщиков расходятся по 

стране. В МВД было принято ре-
шение выявить всю цепочку от 
производства до сбыта, устано-
вить организаторов преступного 
бизнеса, тем более что такие же 
купюры появились еще в не-
скольких российских регионах.

В результате была проведена 
крупномасштабная операция, в 
которой были задействованы бо-
лее 150 сотрудников полиции и 
ФСБ. Обыски начались одновре-
менно сразу в нескольких регио-
нах страны по 30 адресам.  Поли-
цейские обнаружили три под-
польные типографии, оборудо-
ванные по последнему слову тех-
ники. Две из них в московских 
квартирах и одну в Дагестане. 
Кроме компьютеров, сканеров и 
принтеров, фальшивомонетчики 
использовали самодельные уст-
ройства для имитации различ-
ных видов защиты, банковские 
упаковки, клише, магнитные 
ленты и прочие атрибуты. Следо-
вателям удалось установить, что 
в межрегиональную организо-
ванную группу входили жители 
Дагестана, Москвы и Московс-
кой области.

По данным следствия, в пре-
ступной группе четко были рас-
пределены все роли и разделены 
этапы производства и сбыта 
фальшивок. Таким образом, 
сбытчики не были знакомы с из-
готовителями, а получали товар 
через группу посредников. Это 
позволило, по версии следствия, 
осуществлять преступную де-
ятельность на протяжении не-
скольких лет и снабжать «ли-

пой» сразу несколько регионов. 
Сбывали  фальшивки крупными 
партиями — не менее ста штук, 
которые стоили  от 30 до 35 руб-
лей за тысячную купюру.  По сло-
вам оперативников, банкноты 
были такого качества, что их 
было сложно отличить  от насто-
ящих денег — они даже хрустели 
по-настоящему. Фальшивками 
расплачивались за дорогие ма-
шины и даже дома. 

Кстати, во время обыска в од-
ной из подпольных типографий в 
Москве фальшивомонетчики  ус-
пели выбросить большинство на-
печатанных купюр в окно. Опе-
ративникам пришлось после это-
го собирать фальшивки по всему 
двору.  После подсчета оказалось, 
что на ветер были выброшены 
около 5 миллионов ненастоящих 
рублей. 

Всего полицейские изъяли 
почти 8,5 миллиона поддельных 
рублей и еще около 6 тысяч лис-
тов с заготовками, каждая из ко-
торых позволяла изготавливать 
по четыре поддельных тысяч-
ных купюры. То есть еще 24 мил-
лиона фальшивых рублей. При-
быль от продажи подделок мог-
ла бы принести преступникам 
более 9,5 миллиона настоящих 
рублей. Всего же по некоторым 
данным преступникам удалось 
сбыть около 5 фальшивых мил-
лионов.

Расследование по этому делу 
вел Следственный департамент 
МВД России. В декабре 2011 
года один из участников группы 
уже был приговорен к пяти го-
дам лишения свободы. Дело в от-
ношении остальных 13 участни-
ков, которым грозит до 15 лет 
лишения свободы, передано в 
Бутырский райсуд и составило 
90 томов. 
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СЛЕДСТВИЕ 
Леонида Развозжаева 
оставили под арестом 

Жалоба
в закрытом 
режиме

Наталья Козлова

ВЧЕРА Мосгорсуд за закрытыми дверями рассмотрел жа-
лобу на арест «болотного» оппозиционера, помощника де-
путата Госдумы Ильи Пономарева Леонида Развозжаева. 
Но полной тайны из этого процесса не получилось — в суде 
еще до заседания объявили, что  журналистов  на оглаше-
ние постановления обязательно пустят. Не привезли в гор-
суд и самого Развозжаева, хотя меры безопасности в суде и 
около него традиционно усилили. Развозжаев участвовал в 
заседании из СИЗО, общаясь с судом  посредством виде-
освязи. Суд посчитал арест правильным.

Поддержать виртуального заявителя  пришел коорди-
натор «Левого фронта» Сергей Удальцов. Кстати, вчера 
Мосгорсуд  должен был рассматривать жалобу и другого 
фигуранта этого дела — помощника Удальцова Константи-
на Лебедева. Но буквально накануне его адвокат сообщил, 
что жалоба отозвана по желанию клиента, который «не ве-
рит в то, что суд пере-
смотрит решение об 
аресте».Защитник 
обвиняемого Марк 
Фейгин уже объявил, 
что отправил в 
Следственный коми-
тет РФ заявление о 
возбуждении уголов-
ного дела по факту 
похищения его кли-
ента. Но это не все. У 
адвоката Развозжае-
ва много планов. Он 
намерен обратиться 
в суд с иском против авторов  «Анатомии протеста-2» и те-
леканала НТВ. Адвокат хочет добиться опровержения све-
дений, которые показали в фильме про его клиента. 

Ситуация с расследованием уголовного дела о беспо-
рядках на Болотной площади в Москве  сейчас такова. 
Следственный комитет уже предъявил Удальцову обви-
нение в подготовке массовых беспорядков. Такие же об-
винения предъявлены Развозжаеву и Лебедеву. В СКР от-
каз  от явки с повинной Развозжаева никого не расстро-
ил. По словам официального представителя Следствен-
ного комитета Владимира Маркина, у следователей и без 
показаний «болотного» оппозиционера улик по этому 
делу достаточно. Вчера появилась и еще одна новость. 
Один из основателей «Левого фронта», директор Инсти-
тута глобализации и социальных движений Борис Кагар-
лицкий распространил информацию, что в его квартире 
был обыск по делу о беспорядках на Болотной площади 6 
мая. Напомним, в тот день  было возбуждено уголовное 
дело по статьям о призывах к массовым беспорядкам и 
применении насилия в отношении представителя влас-
ти. На сегодняшний день  фигурантами этого дела уже 
стали 18 человек. 

СКАНДАЛ

Россиянка Завгородняя
не может покинуть 
Финляндию

Без паспортов

Надежда Ермолаева

ТРУДНО поверить, что это происходит в стране, входя-
щей в Европейский союз. Трудно поверить, что это вооб-
ще происходит в цивилизованной стране, ставящей од-
ним из приориетов государственной политики соблюде-
ние прав человека.

Несколько дней назад у живущей в Финляндии росси-
янки Анастасии Завгородней, чьих четверых детей без 
объяснения причин пытается забрать социальная служ-
ба, произошла кража. Воры вынесли из дома не ценные 
вещи, драгоценности или деньги. Нет, они забрали доку-
менты всех членов семьи Завгородней и компьютер. 
Анастасия вышла из своего дома в финском городе Ван-
таа буквально на час, а когда вернулась, обнаружила 
пропажу. Бумаги были ей нужны, чтобы выехать в Рос-
сию вместе с семей. Но теперь женщина стала заложни-
цей финского государства — она не может пересечь гра-
ницу, пока не получит в финской полиции новые паспор-
та. Однако вчера финские социальные работники позво-
нили Анастасии и сообщили, что ее четверо детей не мо-
гут больше с ней находиться и будут конфискованы. 

Мы связались с Завгородней и попросили рассказать, 
что происходит с ее семьей.

На каком основании финские социальные работники хо-
тят забрать у вас детей?
АНАСТАСИЯ ЗАВГОРОДНЯЯ: Все произошло во вторник. Я с двумя 
детьми пошла в бассейн. Вдруг туда приехали трое поли-
цейских и трое социальных работников. Они не хотели нас 
выпускать. Оказывается, им позвонила сотрудница бас-
сейна, куда мы регулярно ходим, и сказала, что я якобы ос-
тавила младенца одного на какое-то время. Но это была не-
правда. Я сразу связалась с правозащитницей Ольгой Чи-
жик. Она поговорила с полицейскими, и те засомневались 
в своей правоте. Они отпустили нас из бассейна со слова-
ми, что завтра в 8 утра придут к нам домой разбираться.  В 
7.45 утра в среду мы выехали в российское посольство. 
Мы просили помощи для выезда в Россию или предостав-
ления убежища на территории диппредставительства, 
поскольку все наши документы были украдены. 

Когда вы получите новые паспорта?
АНАСТАСИЯ ЗАВГОРОДНЯЯ: Их должна сделать полиция. Меня 
просто травят в Финляндии. Буквально за пару последних 
недель я вынуждена была четыре раза общаться с полици-
ей. Первый случай — похищение документов. Второй: в ма-
газине кто-то нацепил на мой старый свитер сзади ценник 
от товара, и меня задержала охрана. Я с трудом объяснила, 
что это недоразумение. Третий случай — я должна была на 
почте забрать посылку с вещами для детей. Но мне сказа-
ли, что я ее уже забрала. Показали какую-то подпись — не 
мою. И вот четвертый раз — это ситуация в бассейне. Мне 
не дают спокойно жить с детьми, наладить грудное вскар-
мливание. Я разрываюсь между полицией и социальными 
работниками.  

Вы хотели выехать с семьей в Россию?
АНАСТАСИЯ ЗАВГОРОДНЯЯ: Да, у нас все документы были готовы, 
оставалось вклеить фотографии, и тут же можно было 
ехать. Но все украли. Ничего больше не взяли. Только пас-
порта и компьютер. 

Акцент

 Фальшивомонетчикам за два 
года «работы» удалось сбыть 
около 5 миллионов фальши-
вых тысячерублевок

Развозжаева в суд 
не привозили. Он 
участвовал в засе-
дании из СИЗО, 
общаясь посредс-
твом видеосвязи

По мнению обвинения подсудимые нарисовали (в буквальном смысле) более 30 миллионов фальшивых рублей.

АРМИЯ

Атомная 
подводная 
лодка успешно 
выполнила 
стрельбу 
в рамках 
испытаний

УЧЕБНАЯ 
ПОБЕДА

Петр Орлов

ВЧЕРА атомная подводная лод-
ка «Северодвинск» в рамках го-
сударственных испытаний ус-
пешно выполнила ракетную 
стрельбу по морской цели.

Как передают информацион-
ные агентства со ссылкой на ис-
точники в оборонно-промыш-
ленном комплексе, многоцеле-
вая атомная подводная лодка ус-
пешно выполнила стрельбу но-
вейшей крылатой ракетой по 
морской цели из подводного по-
ложения. Цель была успешно по-
ражена сверхзвуковой ракетой. 
«Подлодка стреляла крылатой 
ракетой ракетного комплекса 
«Калибр», — уточнил источник 
информационного агентства. 

По данным СМИ, атомная 
подлодка 4-го поколения «Севе-
родвинск» проекта 885 класса 
«Ясень» в рамках испытаний в 
текущем году по состоянию на 
конец октября провела в море 
более 100 суток. До конца 2012 
года в состав ВМФ России могут 
быть переданы сразу три подлод-
ки 4-го поколения.

ДАТА Службе 
«100» — 75 лет

САМОЕ ТОЧНОЕ 
ВРЕМЯ  

Светлана Батова 

ВЧЕРА, 7 ноября, столичная те-
лефонная служба точного време-
ни «100» справила 75-летний 
юбилей. С ее помощью свои часы 
сверяют более 300 тысяч человек. 
Для «озвучки» первых «говоря-
щих часов» пригласили знамени-
тостей времени — Эммануила То-
биаша и легендарного Юрия Ле-
витана. Но после пробных запи-
сей выяснилось, что голос перво-
го гораздо больше подходит для 
того, чтобы сообщать время по те-
лефону. Москвичи так и говорили: 
«Спросим время у Тобиаша». Но 
уже через год часы стали озвучи-
вать женщины. До 1970 года «го-
лосом» московского точного вре-
мени была Ольга Высоцкая, затем 
—  Ольга Фриденсон.

ЧП

В Рязанской 
области 
разбился 
спортивный 
самолет

НЕ ВЗЯЛ 
ВЫСОТУ

Петр Орлов

ВЧЕРА в Рязанской области раз-
бился спортивный самолет Як-
18.

Как сообщили информацион-
ным агентствам в пресс-службе 
Росавиации, самолет принадле-
жал Сасовскому летному учили-
щу. На борту находились два че-
ловека: пилот-курсант и инс-
труктор. Самолет выполнял 
учебно-тренировочный полет.

«По предварительным дан-
ным, после взлета в процессе на-
бора высоты и разворота у само-
лета отказал двигатель, — сооб-
щила пресс-служба ведомства. — 
При заходе на вынужденную по-
садку с обратным курсом само-
лет столкнулся с землей». По 
данному факту начато расследо-
вание. 

По словам очевидцев, само-
лет от удара сильно разрушен, 
восстановить его не удастся. Как 
передают информационные 
агентства, машина представляет 
собой лишь груду искореженно-
го металла.

В пресс-службе Росавиации 
также сообщили информацион-
ным агентствам, что ведомство 
создало комиссию по внеплано-
вой проверке состояния органи-
зации летной работы и техобслу-
живания летных судов Сасовс-
кого училища. 

В свою очередь Межгосударс-
твенный авиационный комитет 
также сообщил, что проведет 
расследование авиакатастрофы.

Любовь наповал

По некоторым данным, 
фирма, где произошла 
трагедия, — «Протек», а 

погибшие работали в офисе ап-
течной сети «Ригла».

Больше всего в этой истории 
потрясает абсолютная бессмыс-
ленность массового убийства. 
Собеседники «РГ» рассказали, 
что убийство произошло на поч-
ве ревности. Молодой юрист 
фирмы (по данным «РГ», его зо-
вут Дмитрий Виноградов), не су-
мев добиться взаимной любви у 
24-летней коллеги, ушел в пяти-
дневный запой. В то злополучное 
утро, будучи в изрядном подпи-
тии, он явился в офис фирмы с 
оружием — двумя охотничьими 
карабинами. И открыл огонь.

Однако при чем тут безответ-
ная любовь? По предваритель-
ным данным, которые уже успе-
ли собрать оперативники, Дмит-
рий Виноградов слыл человеком 
замкнутым, ни с кем особо не 
общался. О его нежных чувствах 
к девушке никто не знал. Да если 
бы и знали, в чем их вина? Кста-
ти, эта девушка тоже оказалась 
в зоне огня своего поклонника.  

Однако уже не вызывает сом-
нений, мягко говоря, неадекват-
ность Виноградова. Известно, 
что незадолго до убийства он 
признался на форуме в Интерне-
те в ненависти — не более и не 
менее — ко всему человечеству. В 
послании, названном «манифес-
том к человечеству», он объ-
явил, что оно вырождается и что 
необходимо убить как можно 
больше людей. А если учесть, 
что этот «мизантроп» фанатич-
но увлекался оружием, красо-
вался на форумах в живописных 
позах с разными «стволами», то 
это увлечение невинным уже не 
назовешь. Полицейские психо-

логи не исключают, что несчаст-
ная любовь и алкоголь — не глав-
ная причина, толкнувшая этого 
человека на зверство. Он уже 
давно растил в своей душе монс-
тра и лишь ждал удобного слу-
чая, чтобы выпустить его на сво-
боду.

Кстати, вот повод по-иному 
взглянуть на возможность поли-
ции отслеживать таких «мажо-
ров». Как видим, они порой из 
виртуальных миров оказываются 
в нашей материальной действи-
тельности и превращают ее в ад.

Разумеется, будет проверено, 
законно ли владел оружием по-
дозреваемый в убийстве чело-

век. Можно быть почти уверен-
ным, что у этого юриста все до-
кументы на оружие в полном по-
рядке. А вот основания в право-
мерности некоторых справок — 
например медицинских, скорее 
всего, вызовут у следователей 
сомнения. Уже принято решение 
провести психологическую экс-
пертизу, чтобы убедиться в его 
вменяемости.

Картина случившегося пока 
не восстановлена во всех дета-
лях. По всей видимости, убийца 
открыл огонь сначала с отечест-
венной пятизарядной «Сайги». 
Когда в магазине карабина за-
кончились патроны, он продол-
жил расстрел коллег из итальян-
ской Benelli. 

По мнению экспертов, вряд 
ли юрист стрелял одновременно 
из двух стволов, так сказать, 
«по-македонски». Вес одного ка-
рабина — около четырех кило-
граммов, отдача от выстрела — 
весьма ощутимая. Выстрелов 
было сделано около десятка, 
причем семь из них попали в 
цель. Такие чудеса скорее свойс-
твенны героям голливудских бо-

евиков, но не кабинетным клер-
кам. Даже если кто-то из них 
мнит себя крутым парнем.

При задержании стрелок со-
противления не оказал и сразу 
признался в убийстве. Несмотря 
на то что преступника задержа-
ли охранники фирмы, у следс-
твия к службе безопасности на-
верняка будут вопросы. Один из 
них: как удалось убийце пронес-
ти в служебное помещение ору-
жие, которое никак не назовешь 
короткоствольным? Как пояс-
нили в самой компании, личный 
досмотр при проходе турникеты 
не предусмотрен.

Возбуждено уголовное дело 
по признакам преступления, 
предусмотренного пунктом «а» 
части 2 статьи 105 УК РФ — 
убийство двух и более лиц. Как 
сообщили в Следственном ко-
митете России, девушка, из-за 
которой Виноградов расстрелял 
сослуживцев, жива и здорова. Ее 
планируется допросить по уго-
ловному делу.

Психологи не исключают, что 
несчастная любовь и алкоголь 
не главные причины зверства.
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Акцент

 После запоя юрист явился
в офис фирмы с оружием — 
двумя охотничьими карабина-
ми. И начал стрелять
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ОБ ОТНОШЕНИЯХ США 
С ЕВРОПОЙ

ОБ ОТНОШЕНИЯХ США 
С ИСЛАМСКИМ МИРОМ

 В сотрудничестве с Рос-
сией будут менее заин-
тересованы, тем более 

это станет менее необходимо пос-
ле вывода основной части войск 
из Афганистана. Тогда «малень-
кие болячки», такие как соперни-
чество за центральную Азию и в 
других регионах, полезут наружу. 
Этого негативного развития си-
туации не последует, если Россия 
будет усиливаться, реформиро-
ваться и покажет тенденцию к 
росту. Сами американцы обост-
рять ситуацию слишком сильно 
не будут. Но есть еще теоретичес-
кая возможность, что американс-
кая или российская администра-
ция, наконец, предложат новую 
повестку дня. 

Напомню, что Обама пришел к 
власти с очень старой общеполи-
тической повесткой. Ядерное ра-
зоружение было едва ли не цент-
ральным пунктом его программы, 
а это уже вопрос позапрошлогод-
ний. Мы подписали договор, кото-
рый помог нормализовать отно-
шения, это называлось перезаг-
рузкой. Но реально в российско-
американских отношениях две 
страны продолжали отдаляться 
друг от друга и действовать по 
своим повесткам. В принципе, 
если бы у Москвы и Вашингтона 
хватило воображения, Россия и 
США могли бы сотрудничать по 
целому кругу важных для мира и 
для себя вопросов: продовольс-
твие, ситуация в области безопас-
ности в Тихом океане, предотвра-
щение распространения ядерного 
оружия, предотвращение гонки в 
области ПРО и, соответственно, 
гонки ядерных вооружений по 
всему миру, изменение климата, 
ситуация в Арктике.  Но, к сожале-
нию, такой продвинутой повест-
ки дня ни Россия, ни США пока не 
предлагают. 

Перезагрузки отношений меж-
ду Россией и США не было. Была 
нормализация, названная краси-
во «перезагрузкой», и она про-
изошла. Сейчас у нас нормальные 

деловые отношения, тесное со-
трудничество по очень многим 
вопросам. А разговоры о конце пе-
резагрузки связаны, во-первых, с 
политической ситуацией в США: 
об этом упоминали соперники 
президента Обамы, а, во-вторых, 
Россия по внутриполитическим 
соображениям начала разыгры-
вать антиамериканскую карту, но 
не столь серьезно. Поэтому появи-
лись такие разговоры. Может 
быть, перезагрузка как некая ро-
мантическая идея и ушла, но нор-
мализация осталась: между Рос-
сией и США установились нор-
мальные, деловые, вполне конс-
труктивные отношения. 

Россия и США будут сотрудни-
чать независимо от того, кто зай-
мет пост госсекретаря США после 
Хиллари Клинтон. Сьюзан Райс 
(постоянный представитель США 
при ООН, — прим. «РГ»), равно как 
и Виктория Нуланд, представи-
тель госдепартамента, и сама Хил-
лари Клинтон образовали «желез-
ную» группу женщин, которые за-
нимались ситуацией вокруг Си-
рии. Но они проиграли. Всем по-
нятно, что в Сирии идет гражданс-
кая война, поддерживаемая извне 
радикалами со всего Ближнего 
Востока. Но я думаю, что Россия и 
США продолжат сотрудничать вне 
зависимости от того, кто будет на 
посту госсекретаря. 

Александр Рар, 
научный директор германо-

российского форума:

 —  Я  ДУМАЮ, что европейцы 
вздохнули с большим облегчени-
ем, узнав об итогах голосования 
в США.

Во-первых, многие не знали, 
что из себя представляет Ромни, 
особенно в вопросах внешней по-
литики. Лишь один раз во время 
избирательной кампании он вы-
брался в Старый Свет, приехав на 
Олимпийские игры в Лондон ле-
том этого года. Там он наговорил 
достаточное количество глупос-
тей. В Европе боялись не столько 
прихода самого Ромни, сколько 
появления во власти радикально-
консервативных сил, в частности 
«чайной партии», которая стояла 
за республиканцами. В Европе 
также очень боялись того, что 
вместе с Ромни к власти в США 
придут бушевские «неоконсерва-
торы», которые, возможно, втянут 
Европу в какие-то войны, которых 
она вести не хочет. А Обама евро-
пейцам с его социально ориенти-
рованной политикой очень бли-
зок. Он не чисто американский ка-
питалист, он хочет перенести ев-
ропейскую социально-экономи-
ческую модель на Америку, напри-
мер, социальные и больничные 
страховки, которые давно сущест-
вуют в Европе. Он не предлагает 
Европе нести расходы по подде-
ржанию роли США как мирового 
жандарма. В Старом Свете боя-
лись именно того, что Ромни за-
ставит Европу «служить амери-
канскому жандарму» для спасе-
ния монополярного мира. 

Напротив, Обама понимает, 
что мир уже не может развиваться 
исключительно по монополярной 
модели. У него есть понимание 
того, что в сегодняшнем мире нуж-
но сотрудничать с другими полю-
сами силы. Может быть, Обама не 
будет уделять слишком присталь-
ного внимания европейцам, но и 
заставлять, принуждать их делать 

что-то он не будет, как это, навер-
ное, сделал бы Ромни. В Европе 
также есть надежда на то, что Оба-
ма сможет выстроить продуктив-
ные не только для США, но и для 
мирового сообщества отношения 
с Китаем, который на глазах ста-
новится второй мировой сверхде-
ржавой.

 В этом отношении Обама в ка-
честве президента США более 
предпочтителен как для европей-
цев, так и для мировой глобальной 
политики.

Выборы показали: многим аме-
риканцам стало понятно, что США 
находятся в глубоком кризисе и 
держаться за старые либерально-
капиталистические ценности ста-
рой Америки, которые хочет воз-
родить и обновить Митт Ромни, 
уже нереально. Обама привлека-
телен тем, что предложил амери-
канцам мирное сожительство с 
другими народами, дееспособную 
социальную систему, которая 
много десятков лет успешно рабо-
тает в Западной Европе. По боль-
шому счету он предложил серьез-
нейшую реформу традиционной 
капиталистической системы. На 
мой взгляд, американцы в ходе из-
бирательной кампании поняли, 
что за Обамой больше прогрессив-
ных идей, чем за Ромни, который 
восхвалял ту Америку, которой 
больше нет. 

Алексей Малашенко, 
член научного совета 

Московского Центра Карнеги

БАРАК Обама продолжит нача-
тый им курс на перезагрузку от-
ношений с государствами Ближ-
него Востока.

Значительные коррективы в 
политику американской админис-
трации на этом направлении вне-
сла «арабская весна», фактически 
являющаяся «исламским летом», 
поскольку в США не ожидали та-
кой исламизации политической 
жизни региона. Идет процесс вза-
имной притирки Вашингтона и 
новых ближневосточных лидеров, 
однако самый болезненный этап 
уже позади. И Обама будет рабо-
тать с тем, что есть. Мусульмане, 
например, в Египте или Тунисе, 
выглядят не экстремистами, а до-
статочно умеренными и прагма-
тичными, они готовы к сотрудни-
честву. К тому же они понимают, 
что без Запада им будет очень тя-
жело. Поэтому на ближневосточ-
ном треке Обама, вероятно, будет 
проводить не политику «кнута и 
пряника», а политику надежды. 

Это повлияет на ситуацию на 
Ближнем Востоке и, в частности, 
на арабо-израильские отношения, 
причем повлияет амбивалентно. 
Кому-то в Израиле это не нравит-
ся, а кто-то воспринимает это как 
неизбежность, поэтому американ-
скому лидеру придется искать 
компромиссы. Серьезной голо-
вной болью выглядит проблема 
шиитского радикализма. Так, для 
Обамы остается неразрешенным 
узел противоречий с Ираном. По-
зиция Вашингтона здесь будет ос-
таваться жесткой. Однако что ка-
сается возможности применения 
военной силы со стороны США, то 
я не вижу, чтобы переизбранный 
президент был готов так рискнуть, 
поскольку сам неоднократно вы-
ражал стремление идти диплома-

тическим путем. В Иране это, к со-
жалению, воспринимается как 
слабость.  В отношении Сирии по-
литика Обамы, скорее всего, ужес-
точится. Там идет гражданская 
война, и если не произойдет чуда в 
виде примирения Асада с оппози-
цией, то без фактора внешнего во-
енного вмешательства эта ситуа-
ция не разрешится.  Однако пря-
мое  вмешательство со стороны 
американцев и европейцев не при-
ведет к позитивным последстви-
ям. Сокращение американского 
военного присутствия в Афганис-
тане может спровоцировать боль-
шие перемены в Южной и Цент-
ральной Азии.  Мусульманский 
мир не един и отношения США с 
ним будут складываться очень не-
просто, однако у меня ощущение, 
что Обама к этому внутренне го-
тов. Что касается влияния ближне-
восточного фактора на отношения 
Вашингтона и Москвы, то эконо-
мическое и военно-техническое 
сотрудничество России с боль-
шинством стран региона в сущес-
твующих объемах не несет угрозы 
американским интересам. Но по 
мере формулирования российс-
ких интересов возможно как взаи-
модействие с США, так и взаимо-
отталкивание.

Сергей Караганов: Белый дом отно-
шения с Москвой слишком сильно 
осложнять не будет.

Александр Рар: Европейцам ближе 
Барак Обама с его социальными 
ценностями.

Алексей Малашенко: В отношении 
Сирии политика Обамы, скорее 
всего, ужесточится.

Александр Гасюк, 
«Российская газета», Вашингтон

А
мериканская прези-
д е н т с к а я  к а м п а -
ния-2012 заверши-
лась победой действу-
ющего президента 

США демократа Барака Обамы 
над своим соперником респуб-
ликанцем Миттом Ромни. 44-й 
президент США Обама был пере-
избран на следующие четыре 
года, после того как по итогам 
прошедших во вторник выборов 
набрал 290 голосов выборщиков 
при необходимых 270. Демокра-
тическая партия удержала боль-
шинство в сенате конгресса 
США, а республиканцы сохрани-
ли большинство в палате пред-
ставителей.

Корреспондент «РГ», во втор-
ник побывавший сразу на не-
скольких избирательных участ-
ках, уже с раннего утра наблюдал 
длинные очереди к местам народ-
ного волеизъявления. Как прави-
ло, на избирательных участках в 
густонаселенных районах Вирд-
жинии и Мэриленда люди ждали 
своей очереди к заветной кабинке 
с надписью Vote от 40 минут до 1,5 
часа. Впрочем, в некоторых шта-
тах, например в Огайо, по сообще-
ниям прессы, люди стояли по 3—4 
часа.

— Почему не открыть дополни-
тельные участки, чтобы было 
меньше очередей? Хороший воп-
рос, но ведь это очень дорогое удо-
вольствие, а лишних денег в стра-
не нет, — рассказывает «РГ» Кэрол 
Кориелл, председатель избира-
тельной комиссии графства Фэр-
факс в штате Вирджиния. — Основ-
ной поток людей идет к нам с 7 до 
11 утра — перед поездкой на рабо-
ту многие заскакивают на избира-
тельный участок. С 12 до 2 часов 
дня, можно сказать, у нас тихий 
час, а с 15.00, когда родители начи-
нают забирать детей из школ и 
возвращаются пораньше с рабо-
ты, и вплоть до 7 вечера — сплош-
ной час пик.

По словам членов местной из-
бирательной комиссии, вызвав-
ший бурные политические бата-
лии в США вопрос о необходимос-
ти предоставления документов, 
удостоверяющих личность, при 
голосовании в Вирджинии и ряде 
других штатов решили своеобраз-
но. Хотя закон, требующий иметь 
с собой документ с фотографией 
при посещении избирательного 
участка, был принят в штате, тем, 
кто забыл или по какой-то причи-

не не взял с собой водительские 
права, все равно была предостав-
лена возможность проголосовать. 
Впрочем, бюллетени таких изби-
рателей получили статус времен-
ных и будут учтены при общем 
подсчете голосов лишь в случае 
подтверждения регистрации «за-
бывчивого» электората по месту 
голосования.

Помимо бумажных бюллете-

ней проголосовать на большинс-
тве избирательных участков в 
США можно было при помощи 
специальных машин. Причем на 
усмотрение избирателя предлага-
лось два варианта — компьютер с 
тачскрином, где нужно ткнуть 
пальцем в приглянувшегося кан-
дидата, или оптический сканер, в 
который вставляется заполнен-
ный от руки бюллетень.

Станут ли с переизбранием Обамы российско-американские отношения прохладнее или, напротив, потеплеют? Ответ на этот вопрос мы узнаем уже скоро. 

МЕЖДУ ТЕМ
Президент России Владимир Пу-
тин поздравил Барака Обаму с 
переизбранием на второй срок. 
Как сообщил пресс-секретарь гла-
вы государства, Путин направил 
американскому коллеге поздрави-
тельную открытку. Ее текст бу-
дет обнародован только после 
того, как адресат получит посла-
ние. Дмитрий Песков также со-
общил , что в ближайшее время 
Путин поздравит переизбранного 
президента США в личной теле-
фонной беседе. Сотрудники по-
сольства РФ в США наблюдали за 
ходом голосования в штатах 
Огайо и Иллинойс, делегация от 
Государственной Думы – в Мэри-
ленде, а представители Обще-
ственной палаты в Вашингтоне. 

Акцент

 Ромни уже поздравил 
Обаму с победой 
и пожелал ему удачи 
в управлении страной

О ЦЕНЕ ДОЛЛАРА И НЕФТИ
Яков Миркин, заведующий отделом международных 

рынков капитала Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ПОБЕДА Обамы может привести к охлаждению финан-
совых рынков и цен на нефть, которые, не исключено, на-
чнут снижаться. А курс доллара либо останется в нынеш-
нем коридоре, либо немного подрастет по отношению ко 
всем валютам, кроме юаня и йены.

Впрочем, последствия нового срока Обамы для России 
не очевидны. Для нас главное, чтобы не нарастали неогра-
ниченные аппетиты США в потреблении, а госдолг, долги 
населения и финансовые рынки страны не превращались в 
мирового «Голема», способного разрушить глобальные 
финансы, как это было в 2008 году. К «Голему» может вес-
ти и политика Обамы, и, кстати, дорожка Ромни. 

Оба они  ратуют за энергетическую независимость 
США, рост собственного производства нефти, газа, угля, 
«чистой энергии». Считают, что цены на нефть и газ слиш-
ком высоки. Обама  сторонник более жесткого регулиро-
вания бизнеса, финансовых рынков, Уолл-стрита. Ромни — 
за дерегулирование. За успехом Ромни последовал бы 
взрывной рост цен на акции, мыльные пузыри, новый рас-
цвет «финансиализации», новые пики в ценах на сырье, ос-
лабление доллара. Усиление роли Америки как мирового 
денежного котла. Победа Обамы — это удвоенные попытки 

«наложить арест» на 
спекуляции на рын-
ках товарных дерива-
тивов, гнавших вверх  
цены на нефть и ме-
таллы. И в этом круп-
ные риски для Рос-
сии, огромный по-
тенциал снижения 
цен на нефть и газ. 
Риски сокращения 
доходов от экспорта, 
иностранных инвес-
тиций. Риски холод-
ного российского фи-

нансового рынка, который, не будучи разогрет, никак не 
может собрать деньги внутренних инвесторов для финан-
сирования модернизации. Достаточно сказать, что цены 
на российское сырье (нефть, металлы) формируются на 
срочных биржах в Чикаго и Нью-Йорке. А 45 процентов ва-
лютных резервов вложены в долларовые активы. США 
важный источник портфельных инвестиций в Россию.

Этот список можно продолжать. Важно одно — траекто-
рия экономики и финансовых рынков США будет иметь 
огромное влияние на Россию. Самый последний пример — 
сентябрь 2008 года. Банкротство всего лишь одного амери-
канского инвестиционного банка «Леман Бразерс», после-
довавшая за ним цепная реакция «финансовых инфекций» 
привела к кризису в России 2008 — 2009 годов.

Обама снова встанет у руля экономики, которая уже 
год — два выздоравливает, постепенно, как большой ко-
рабль, поворачиваясь к росту.  Но президенту США придет-
ся ответить на ряд вызовов, стоящих перед страной. Во-
первых, ускорение роста. Вдогонку за США стремится Ки-
тай (темпы роста 8 — 10 процентов). В 1990 году ВВП Китая 
был равен 6,7 процента ВВП США. В 2012 году он составит 
больше половины ВВП США. Что произойдет еще через 
двадцать лет? Во-вторых, необходим отход в экономике от 
«жизни за чужой счет». В-третьих, завышенная цена им-
портируемых ресурсов и нарастающие риски финансов. 
Цены на нефть и металлы формируются на биржевых рын-
ках деривативов, они подвержены мыльным пузырям, лег-
ко достигают сверхвысоких уровней. Все это подрывает 
эффективность бизнеса США, основанного на импорте ре-
сурсов и дефиците торговых балансов. И, наконец, еще 
один вызов — социальное неравенство. США — это по мень-
шей мере три страны. Средний доход афроамериканцев со-
ставляет 58 процентов от дохода белых, а испаноязычных 
— 70 процентов. Всего 5 процентов налогоплательщиков 
создают 60 процентов налогов.

Какие ответы даст на эти вызовы Обама, а какие мог бы 
дать Ромни?  И тот, и другой обещали снизить налоги на 
корпорации, чтобы открыть дорогу ускорению роста. Но 
Обама сторонник роста налогов на состоятельных. За счет 
этого дать шансы всем, чтобы реализовать свою «амери-
канскую мечту». Ук-
реплять налоговые 
льготы и социальные 
программы для сред-
него класса и бедных. 
Напрямую финанси-
ровать за счет госу-
дарства программы 
новых рабочих мест в 
инфраструктуре и 
высоких технологи-
ях. Ромни придержи-
вается традиционной 
логики «рейганоми-
ки». Снизить налоги 
всем, но убрать льго-
ты. Чем ниже налоги, 
тем выше активность. Больше рабочих мест. Зато отменить 
налоги на дивиденды и банковские проценты. Больше сбе-
регай, больше вкладывай в американский бизнес.

В принципе, и та, и другая тактика возможны. Это прос-
то два разных метода лечения, когда мир выздоравливает 
после кризиса. Идеи Обамы ведут к более медленному рос-
ту США, обремененному социальными обязательствами. 
Ромни — сторонник агрессивной, жесткой экономики, где 
«каждый за себя», а доходы бедных растут за счет того, что 
увеличивается на глазах общий пирог. Сейчас верх взяли 
идеи Обамы. Но рано или поздно однопартийцы Ромни 
республиканцы снова придут к власти. Стандартный цикл 
для партии — два президентских срока. И не забывайте, что 
республиканцы по-прежнему в большинстве в Палате 
представителей.

Поэтому вопрос, связанный с нынешними президент-
скими выборами в США, только один. Как усилиться Рос-
сии, как сыграть на опережение, «догнать и перегнать», не 
превращаясь в «осажденную крепость»? Как пройти через 
мучительные роды «открытого общества»? Как создать 
«экономическое чудо» в России, основанное на модерни-
зации, как это сделали в Германии, Японии, Китае и Юж-
ной Корее? И, наконец, как не попасть в ловушку чрезмер-
ных военных расходов и непроизводительного труда са-
мой активной части населения?

Ответы на эти вопросы остаются открытыми. От их ре-
шения будет зависеть, кто мы. Влиятельная страна или же 
экономический вассал всего мира, полностью зависящий 
от того, в какую сторону повернут руль в своей экономи-
ческой политике президенты США, руководители Китая и 
стран Европейского союза.

Риски для России — 
снижение цен 
на нефть и газ, 
сокращение дохо-
дов от экспорта, 
иностранных 
инвестиций

Несмотря на победу действующего 

президента Барака Обамы на прези-

дентских выборах, его администрацию 

ждут перестановки. На второй срок 

вслед за главой государства точно не 

пойдут госсекретарь Хиллари Клинтон 

и министр финансовТимоти Гайтнер. 

Впервые Клинтон заявила о желании 

уйти в отставку еще в начале года. Неко-

торые связывают ее уход с желанием 

баллотироваться в президенты от Де-

мократической партии в 2016 году. 

Впрочем, сама Клинтон открыто об 

этом пока не говорила. Главными пре-

тендентами на роль преемника Клин-

тон считаются глава международного 

комитета сената Джон Керри и пост-

пред США при ООН Сьюзан Райс. 

Увольнение Тимоти Гайтнера имеет под 

собой другие причины. Во-первых, он 

сам уже говорил об усталости от борь-

бы с ростом внешнего долга и другими 

проблемами американской экономи-

ки. Во-вторых, отставки Гайтнера в про-

шлом году, после снижения кредитного 

рейтинга США агентством Standard and 

Poors, требовали многие политики. С 

тех пор популярность министра не по-

высилась. Возможно, его фигурой по-

жертвуют для сближения с республи-

канцами.  Вероятно, что Гайтнер в том 

или ином качестве останется в эконо-

мической команде президента. Поми-

мо Клинтон и Гайтнера, правительство 

могут покинуть министр энергетики 

Стивен Чу и министр внутренних дел 

Кен Салазар. Первый, по слухам, так и 

не нашел общего языка с коллегами, а 

второй хочет проводить больше време-

ни с внучкой, больной аутизмом.

КТО ПОКИНЕТ АДМИНИСТРАЦИЮ
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ОБ ОТНОШЕНИЯХ США 
С РОССИЕЙ 

Тема дня Президент Барак Обама сохранил полномочия еще на четыре года

Русские вопросы
после американских выборов
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Цены на российское 
экспортное сырье — 
нефть, металлы — 
формируются 
на биржах в Чикаго 
и Нью-Йорке
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Анна Федякина, Виктор Фещенко.
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Тенденции

ПОЛЬША Чадру и паранджу 
просят не надевать — легче 
списывать со шпаргалок

Шапки 
с козырьком 
лучше экзотики

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА 
Учебные заведения оказались 
в центре борьбы с языческими 
богами

С Оришей учиться 
не будут 

Ариадна Рокоссовская

В ПОЛЬШЕ — стране, в которой 
большинство жителей причис-
ляет себя к католическому веро-
исповеданию, присутствие рели-
гиозных символов в школе — воп-
рос, в последнее время вызыва-
ющий споры. 

В частности, как сообщали 
несколько лет назад польские 
СМИ, трое учеников в одном из 
городских образовательных уч-
реждений Вроцлава направили 
письмо на имя директора, в ко-
тором протестовали против 
креста, висевшего на стене. «Раз-
мещение религиозных символов 
в общественном учреждении мы 
рассматриваем как проявление 
школой предпочтения конкрет-
ного вероисповедания», — писа-
ли молодые люди. Директор не 
знал, как поступить — согласно 
распоряжению министра обра-
зования от 1992 года, крест мо-
жет висеть. Но не должен. Комп-
ромисс был найден: кресты оста-
вили в тех классах, где проходят 
занятия религией. 

Как сообщили «РГ» в минис-
терстве образования Польши, 
«учащимся школ не запрещено 
иметь при себе религиозные 
символы либо пользоваться 
предметами одежды, предусмот-
ренными религиозными реко-
мендациями или требованиями 

определенного вероисповеда-
ния». Это относится, например, 
к кипам, которые носят мальчи-
ки-евреи, или платкам, которые 
надевают девочки-мусульманки. 
При этом, по мнению собеседни-
ков «РГ», хиджабы — это для 
Польши все-таки экзотика, а в 
уборе, закрывающем лицо, как 
чадра или паранджа, ученице, по 
мнению некоторых преподава-
телей, проще списывать со 
шпаргалки. Обычно девушки-
мусульманки ходят в школу в 
платках, а те, кто не хочет выде-
ляться, носят специальные шап-
ки с козырьком и водолазки либо 
шарфики. 

По оценкам экспертов, в стра-
не проживает до 30 тысяч му-
сульман, большинство из них в 
Варшаве, в основном — приезжие 
из Египта, Палестины и Турции. 
В Польшу также приезжают жи-
тели Марокко, Ливии, Сирии. 
Во времена социализма в круп-
ные города направляли на учебу 
арабских студентов, а в ходе кон-
фликта на Балканах туда ехали 
боснийцы и албанцы. Сегодня 
приезжающие в эту страну — в ос-
новном, бизнесмены и беженцы. 
Также в Белостоке проживает 
около двух тысяч мусульман (та-
тар), которые сохраняют свою 
религию уже 600 лет. Еще одна 
немногочисленная группа — по-
ляки, которые принимают ислам.

Анна Федякина

В ЛАТИНСКОЙ Америке еще 
не успели разочароваться в по-
литике мультикультурализма. 
Представители национальных и 
религиозных меньшинств впол-
не открыто демонстрируют свои 
взгляды.

Президент Аргентины Крис-
тина Киршнер любит бравиро-
вать тем, что ей удалось утереть 
нос Старому Свету. Ведь в 2011 
году она подписала закон, по ко-
торому мусульманским женщи-
нам позволяется носить хиджаб 
в общественных местах, в том 
числе и в школах, без страха по-
нести за это наказание. Более 
того, в Аргентине мусульманки 
могут даже делать фотографии 
на паспорт в головном уборе. Та-
ким образом, Киршнер продви-
гает имидж Аргентины как стра-
ны, в которой представители 
разных религий могут жить в 
мире и согласии. Впрочем, это не 
так уж сложно сделать, учитывая 
что мусульмане составляют все-
го лишь два процента населения.

Однако есть в Аргентине и те, 
кто настаивает на том, чтобы в 
школах и других общественных 
местах соблюдалась религиозная 
нейтральность. Так, в 2010 году 

конгрессмен Алисиа Гутьерес 
выступила с предложением уб-
рать из школ и других обще-
ственных мест религиозные сим-
волы, поскольку они могут вы-
звать чувства неприязни и диск-
риминации у тех, кто данную ре-
лигию не исповедует. Впрочем, 
проект большой поддержки не 
нашел, и о нем вскоре забыли.

А вот в Бразилии запрещается 
демонстрировать какие-либо ре-
лигиозные символы в обще-
ственных местах, в том числе в 
школах, университетах, офисах 
и судах. Причем католические 
распятия или образы Девы Ма-
рии в школах можно увидеть до-
вольно часто. А ограничение за-
частую относится к мусульманс-
ким хиджабам и атрибутам язы-
ческих религий, представителей 
которых в Бразилии достаточно 
много. Так, в штате Баиа уже не-
сколько лет не утихают споры 
из-за статуэток божества Ориша 
народа йоруба, которые можно 
встретить в самых различных 
частях города Сальвадор. Под 
давлением родителей-католиков 
все статуэтки божества были 
удалены из большинства школ. 
Однако после этого представите-
ли этнической группы йоруба 
обратились в муниципалитет с 
претензией: подобные действия 
вносят раздор в общественную 
жизнь, поскольку право на сво-
боду религии прописано в феде-
ральном законе. Впрочем, кто 
прав, кто виноват в этой ситуа-
ции, так и не выяснили. А между 
тем представители мусульманс-
кой общины Бразилии все актив-
нее выступают в защиту своих 
прав и на муниципальном, и на 
федеральном уровне. Они обра-
щаются в правительственные 
инстанции с требованием при-
нять необходимые поправки. 

ЕГИПЕТ Спор о никабах длится 
более 30 лет

Протест 
в медицинской 
маске

ИЗРАИЛЬ Девочкам не рекомендуется ходить в брюках

Школу поделили 
на три сектора

Виктор Фещенко

ЕСЛИ ХОЧЕШЬ взбудоражить 
египетское общество и вывести 
на улицу толпы рассерженных, 
просто выскажись о ношении 
никабов в учебных заведениях. 
Эта тема остается одной из са-
мых острых в стране уже десят-
ки лет.

Первым запретить никабы — 
головные уборы, полностью 
скрывающие лицо, — в студен-
ческих общежитиях еще в 1979 
году решился предшественник 
Хосни Мубарака на посту прези-
дента Египта Анвар Садат. Это 
была реакцией на активные вы-
ступления исламистов после за-
ключения Кэмп-Дэвидских со-
глашений с Израилем. По одной 
из версий, удар по никабам стал 
для Садата смертным пригово-
ром. Если мир с Израилем ради-
кальные сторонники мусуль-
манства еще могли стерпеть, то 
после вторжения в их личную 
жизнь они стали подкупать офи-
церов, чтобы убить президента.

Преемник Садата поначалу 
придерживался той же полити-
ки. Однако Мубарак открыл 
дверь в страну иностранным ин-
вестициям, которые в первую 
очередь потекли из более рели-
гиозных стран Залива. Вместе с 
деньгами пришла новая мода на 
ношение никабов, которая в 
1987 году вылилась в акции про-
теста против закона Садата. Не-
ожиданно за запрет на ношение 
никабов в университетах выска-
зались религиозные лидеры, од-
нако Совет государственного ад-
министративного суда Египта 
отменил постановление экс-пре-
зидента.

В 1990-е годы очередную ата-
ку на женские наряды предпри-
няло министерство образова-
ния. Оно запретило старшим 
ученицам школ носить хиджа-
бы, скрывающие только волосы, 
а девочкам до 12 лет — еще и ни-
кабы. Решение поддержали вер-
ховный муфтий Египта и шейх 
наиболее престижного мусуль-
манского академии-универси-
тета Аль-Азхар Мухаммад Сай-
ид Тантави. Однако родители от-
страненных от учебы школьниц 
стали обращаться в суды и вы-
игрывать дела. В результате в 
1996 году Верховный суд Египта 
признал закон антиконституци-
онным.

Однако Тантави на этом не ус-
покоился. В 2009 году, проходя 
мимо 11-летней ученицы своей 
академии, он попросил ее снять 
платок, потому что «никаб — это 
лишь традиция, которая вообще-
то к исламу никакого отношения 
не имеет». По слухам, когда де-
вочка его послушалась, он даже 
отпустил не слишком достойную 
шутку: «Теперь все ясно. Если бы 
вы были красавицей, вам бы и в 
голову не пришло, прикрываясь 
религиозностью, прятать лицо от 
подруг». Четыре дня спустя вы-
сший совет университета Аль-Аз-
хар запретил ношение никаба в 
женских классах университета, а 
в 2010 году — и в смешанных. В 
том же году административный 
суд Египта разрешил вузам от-
странять от ежегодных экзаме-
нов студенток, не желающих от-
крывать свое лицо. В объяснении 
своего решения юристы заявили, 
что не хотят нарушать права жен-
щин, но им приходится это де-
лать, так как во время экзаменов 
под никабом иногда скрываются 
не те, кто должен сдавать тест, а 
более способные студенты. Де-
вушки не сдались и стали массово 
скрывать лица под медицински-
ми масками, ссылаясь на эпиде-
мию бушевавшего тогда «свиного 
гриппа». Вскоре ректораты раз-
гадали маневр, запретив и маски, 
но к тому времени иски девушек 
дошли до суда, который вновь 
встал на их сторону. На данный 
момент точку в конфликте поста-
вил верховный муфтий Али Го-
маа, вновь вернувший запрет. 

Впрочем, с приходом к власти 
исламистского движения «Бра-
тья-мусульмане» правила, ско-
рее всего, снова будут пересмот-
рены.

Захар Гельман

С
разу же заметим, что в Из-
раиле, светском государс-
тве, тем не менее невоз-

можна ситуация, когда админис-
трация школы может закрыть 
двери перед учащимися, одеты-
ми согласно тем или иным рели-
гиозным представлениям.

Эта проблема решена давно и 
весьма просто: в Израиле не-
сколько типов общеобразова-
тельных школ, к которым отно-
сятся и религиозные — иудейс-
кие, мусульманские и христиан-
ские. Именно в этих учебных за-
ведениях ношение соответству-
ющих конфессиональных одея-
ний и атрибутики отнюдь не воз-
браняется. 

Большинство школ относится 
к государственному сектору. В 
них обучается 70 процентов всех 
учащихся страны. В этом типе 
учебных заведений не предус-
мотрено никаких молитв, нет 
обязательного кошерного или ха-
ляльного питания. И потому оче-
видно, что семьи, которые при-
держиваются религиозного об-
раза жизни, своих детей сюда не 
запишут. В Израиле в принципе 
не предусмотрена единая школь-
ная форма, хотя значительная 
часть родителей и педагогов вы-
ступает за ее введение. 

Примерно 25 процентов здеш-
них школ относится к государс-
твенно-религиозному сектору. 
Как в государственных, так и в го-
сударственно-религиозных шко-
лах учебные программы утверж-
даются министерством образо-
вания и воспитания, и они мало 
отличаются друг от друга. Одна-
ко в государственно-религиоз-
ных школах несколько большее 
внимание уделяется религиоз-
ным дисциплинам. Но главное не 
в этом. В государственно-религи-
озных школах мальчики носят 

кипы, маленькие разноцветные 
шапочки, часто именуемые ер-
молками. Девочкам же не реко-
мендуется ходить в брюках. 

Если у родителей степень ре-
лигиозности достаточно высока, 
то они записывают своих отпрыс-
ков в ортодоксальные религиоз-

ные учебно-воспитательные уч-
реждения — детские сады и шко-
лы. Этот образовательный сектор 
(к нему относится менее 5 про-
центов учащихся страны) состав-
ляют иудейские, мусульманские 
и христианские ортодоксы и уль-
траортодоксы. Мальчики и де-
вочки в таких школах (но отнюдь 
не в детских садах) обучаются 
раздельно. Их обучение тоже фи-
нансируется государством. Разу-
меется, учащиеся этих школ име-
ют полное право посещать заня-
тия в том одеянии, которые счи-
тают приемлемыми их религиоз-
ные руководители. 

Как у них Почему далеко не во всех школах по всему миру разрешено ношение религиозных символов?

Крестик в платке
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж 

В
опрос о том, разрешать 
и л и  н е  р а з р е ш а т ь 
школьницам-мусуль-
манкам являться на за-
нятия в хиджабах, то 

есть платках, которые полностью 
прикрывают волосы и шею, ос-
тавляя видимым лишь овал лица, 
во Франции был решен восемь 
лет назад. Как представляется, 
раз и навсегда.

Тогдашний министр образова-
ния Люк Ферри выступил с ини-
циативой запретить в государс-
твенных школах всех уровней но-
шение религиозной одежды. 
Предложение рассмотрел фран-
цузский парламент, и вскоре, 
одобренное подавляющим чис-
лом депутатов, оно приобрело 
форму закона №2004-228 от 15 
марта 2004 года. Как показали 
тогдашние опросы общественно-
го мнения, свыше 70 процентов 
французов высказались в его 
поддержку.

Речь в этом документе идет о 
запрете «символов религиозной 
принадлежности» на школьной 
территории. Наряду с хиджаба-
ми под запрет попали еврейские 
кипы, сикхские тюрбаны, из-
лишне демонстративные симво-
лы христианства, такие как 
большие кресты — на скромные 
нательные никто не посягает. 
Обсуждались тогда и бороды, 
что могло затронуть в основном 
преподавателей и некоторых ак-
селератов-старшеклассников, 
но, в конце концов, законодате-
ли отказались включать их в об-
щий «символический» список. 
Скорее всего, по той причине, 
что крайне сложно определить, 
носит ли, скажем, преподаватель 
физики окладистую бороду из 
любви к растительности на ще-
ках или же он таким образом 
следует неким религиозным пос-
тулатам. 

Надо сказать, что раньше чис-
ло конфликтов у школьных во-
рот в основном из-за «фуларов», 
как здесь называют мусульманс-
кие платки, было великое мно-
жество. Так, в Лионе учителя од-
ной из школ в полном составе от-
казались вести уроки, тем са-
мым высказав протест против 
присутствия в классе девочки в 
специфическом платке. Чуть 
позже под Парижем в пригороде 
О б е р в и л ь е  п о  и н и ц и а т и в е 
школьного директора были ис-
ключены две мусульманки, что 
вызвало возмущение их родите-
лей и накалило обстановку в 
районе.

После принятия закона все 
стало на свои места: появилась 
четкая определенность по этому 
поводу — нравится это кому-то 
или нет. Тем не менее тогдашний 
президент Жак Ширак счел не-
обходимым напомнить гражда-
нам: Франция является светской 
республикой, где церковь отде-
лена от государства с 1905 года. 
Причем принцип светскости за-

писан в первой статье конститу-
ции страны, которая одновре-
менно гарантирует всем и сво-
боду вероисповедания. По сло-
вам Жака Ширака, нейтраль-
ность публичного пространства 
позволяет «гармонично сосу-
ществовать всем религиям», 
«обеспечивать равновесие» 
между убеждениями и закона-
ми, которые создавались в тече-
ние десятилетий.

Закон от 2004 года получил 
свое развитие спустя шесть лет, 
когда с подачи преемника Жака 
Ширака Николя Саркози был 
принят новый — о так называе-
мой «полной вуали», то есть 
одежде, скрывающей женщину 
полностью, включая и лицо. Со-
гласно этому закону запрещает-
ся появляться в парандже, на-
званной Николя Саркози «по-
зорным знаком порабощения 
женщин», и другой подобной 

одежде во всех общественных 
местах: на улице, в транспорте, 
магазинах, административных 
учреждениях, не говоря уже о 
школах и прочих учебных заве-
дениях.

В то время, как закон о «сим-
волах религиозной принадлеж-
ности» в виде крайней санкции 
предусматривает отчисление 
ученика или ученицы из школы, 
то новым предусмотрен штраф 

от 150 евро и выше. Для тех же 
лиц, которые принуждают жен-
щин носить паранджу, наказание 
гораздо более серьезное — год 
тюрьмы и 30 тысяч евро штрафа. 
Если же речь идет о несовершен-

нолетней, то кара увеличивается 
вдвое. С момента принятия этого 
закона сотни нарушительниц 
были оштрафованы, но никто из 
их окружения пока не оказался в 
тюремной камере.

Акцент

 В Лионе учителя одной школы 
в полном составе отказались 
вести уроки из-за 
присутствия в классе девочки 
в специфическом платке

В ортодоксальные школы Израиля ученики приходят в конфессиональной одежде.

ЦИФРА
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ТЫСЯЧ 
студенток обучается в самом 
крупном университете мусуль-
манского мира Аль-Азхар, глав-
ное здание которого расположе-
но в Каире
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Вопрос о том, разрешать или не разрешать школьницам-мусульманкам являться на занятия в хиджабах, во Франции был решен восемь лет назад.

Акцент

 В государственно-религиоз-
ных школах мальчики носят 
кипы, часто именуемые 
ермолками

В Бразилии запре-
щается демонстри-
ровать какие-либо 
религиозные 
символы в общест-
венных местах



10 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 ноября 2012 
четверг №257 (5930)

Москва

ЖКХ Быт
москвичей
могут
разнообразить
разные
приятные
новинки

РОЗЕТКА
С ПЛАСТЫРЕМ

Ирина Огилько 

УНИКАЛЬНЫЕ приборы, по-
лезные для дома и семьи, моск-
вичи смогут присмотреть на VII 
Специализированной выставке 
оборудования и новых техноло-
гий для жилищно-коммунально-
го хозяйства, открывшейся вче-
ра на территории Всероссийско-
го выставочного центра.

Выставка занимает почти 
весь павильон № 75. Кроме того, 
здесь проходят семинары и мас-
тер-классы на темы, как сберечь 
тепло, какие энергоэффектив-
ные лампы лучше использовать 
и как сэкономить на оплате ком-
муналки. Но любопытнее всего 
новинки, которые могут войти в 
наш быт. Например, внимание 
привлекает симпатичный яркий 
пластиковый уличный контей-
нер для твердых бытовых отхо-
дов. Внешне он похож на бочку 
для вина — высотой около метра 
и столько же в диаметре, с ко-
зырьком на крышке. Прелесть 
его состоит в том, что над землей 
возвышается лишь треть, ос-
тальная часть контейнера скры-
та под землей. Под козырьком — 
дырка, в которую можно выки-
нуть мусор, не запачкав руки и 
не засорив территорию. Попадет 
он в водонепроницаемый ме-
шок, который по мере надобнос-
ти можно менять, а значит, спе-
цифического запаха гниющего 
мусора около дома не будет. 
Крысы же и бездомные собаки 
не смогут достать оттуда остатки 
еды, что, по мнению экспертов, 
будет способствовать сокраще-
нию их популяции, а значит, и 

улучшению санитарно-эпидеми-
ологических показателей. Вме-
щает эта помойка до 5 кубомет-
ров отходов. 

По словам разработчиков, ус-
танавливать новые контейнеры 
можно во дворах, парках, рядом 
с детскими площадками. Первые 
образцы уже испытаны в сель-
ском поселении Щаповское, во-
шедшем в состав Большой Моск-
вы. Здесь их и присмотрела упра-
ва района Северное Бутово, так 
что скоро и его жители смогут 
высказать свое мнение о новин-
ке. Впрочем, уже сейчас очевид-
ны и имеющиеся минусы: кон-
тейнеры надо закапывать в глу-
бокую яму, а вытряхивать их 
сможет лишь специальная мусо-
ровозка.

Улучшенный пассажирский 
лифт — еще один экспонат на 
этой выставке. Его установка в 
вашем доме поможет смириться 
с отсутствием грузового подъем-
ника. Ведь в нем смогут помес-
титься не четверо, а шестеро, так 
как кабина расширена по бокам. 
К тому же он способен генериро-
вать электроэнергию — освеще-
ние в нем обеспечивают свето-
диодные лампы. Даже в случае 
отключения электроэнергии 
лифт продолжит работу и свет в 
нем не погаснет. Он еще и сэко-
номит почти на треть общедомо-
вое электричество. Обнаружила 
я и еще одну полезную вещицу. 
Крошечная, может легко умес-
титься на ладони и тем не менее 
— спасти квартиру или офис от 
пожара при коротком замыка-
нии. Речь о специальном пласты-
ре, который крепится на липуч-
ке к одной из стенок щита или 
сейфа, серверной или даже 
обычной розетки. «Пластыри 
разной величины для разных по-
мещений и устройств гасят пла-
мя впрыском специального хла-
дореагента до трех раз, исполь-
зовать их можно в течение пяти 
лет, затем требуется замена, — 
пояснил «РГ» завпроизводством 
в сфере пожаротушения Дмит-
рий Шаройченко. — Это наша 
столичная, отечественная разра-
ботка. Уже начали ею оборудо-
вать помещения столичного мет-
рополитена и полиции. Есть до-
говоренность и с рядом госуч-
реждений на установку таких 
пластырей. Не помешают  они 
будут и москвичам, так как смо-
гут предотвратить пожар в квар-
тирах от короткого замыкания». 
Выставка  пройдет два дня. Сто-
личные власти пообещали взять 
с нее для городского хозяйства  
все интересное и полезное. 

Специальный плас-
тырь поможет пре-
дотвратить пожар 
от короткого замы-
кания СТРОИТЕЛЬСТВО  Завершилась проходка нового 

тоннеля метро  на юго-востоке столицы

Со щитом до Выхино  
Ольга Игнатова

Д
ве станции метро — «Жуле-
бино» и «Лермонтовский 
проспект» Таганско-Крас-

нопресненской линии — откроют-
ся на юго-востоке Москвы в сен-
тябре 2013 года. Проходка левого 
перегонного тоннеля между эти-
ми станциями завершилась вчера 
буквально на глазах у корреспон-
дента «РГ».

В 12.40 немецкий тоннелепро-
ходческий комплекс Herrenknecht 
S-736 показался на поверхности, 
раздвигая твердые породы так же 
легко и непринужденно, как нож 
идет по маслу. Строители из Крас-
ноярского тоннельного отряда № 
18, которые сооружают левый 
тоннель, по старой метростроевс-
кой традиции встретили щит ап-
лодисментами и шампанским. 
Шампанское, опять же по тради-
ции, пили из касок.

Herrenknecht S-736 начали 
монтировать в мае. Работать при-
шлось в стесненных условиях го-
рода. Для строительства станции 
«Лермонтовский проспект» в Жу-
лебино перекрывали часть улицы 
и оживленный перекресток. 
Ошибки были исключены. Круп-
ногабаритные детали проходчес-
кого щита общим весом в 510 тонн 
предстояло с ювелирной точнос-
тью опустить в 15-метровый кот-
лован и за месяц собрать их в ма-
шину — в собранном состоянии 
тоннелепроходческий щит напо-
минает поезд. Только впереди 

вместо локомотива у него огром-
ная буровая установка. 

Как рассказала «РГ» предста-
витель тоннельного отряда-18 
Светлана Гаркунова, у каждой 
компании, занимающейся про-
ходкой, свои технологии. «Уни-
кальность этого щита диаметром 
6 метров, что вполне достаточно 
для сооружения этого тоннеля, со-
стоит в том, что он ведет проходку 
в комплексе с разработкой горной 

породы, — поясняет Гаркунова. — 
Позади он оставляет готовый для 
отделки тоннель в форме железо-
бетонных колец. А перед собой он 
создает так называемое избыточ-
ное давление, тем самым не позво-
ляя просесть зданиям, сооружени-
ям, коммуникациям, которые мо-
гут находиться над проходкой». 
Подобная технология позволяет 
увеличить темпы проходки. Как 
пояснил «РГ» замруководителя 
столичного департамента строи-
тельства Владимир Швецов, рас-
стояние в 1777 метров от Жулеби-
но до Выхино щит прошел всего за 
4,5 месяца. «Рекордный срок, — 

сказал Швецов. — В месяц он пре-
одолевал почти 400 метров грун-
та. Сейчас на строительстве новых 
станций московского метро рабо-
тает 9 щитов. В среднем каждый 
проходит за месяц 250 метров. В 
городе же за это время строится 
примерно по 5 километров новых 
линий подземки». Начиная с пер-
вого квартала следующего года, по 
словам Владимира Швецова, про-
ходку будут вести порядка 20 щи-

тов. Вдвое увеличится и число мет-
ростроителей — с нынешних 20 ты-
сяч, занятых на городских строй-
ках, до 40. В ближайшие дни щит-
рекордсмен ждут разборка и пере-
возка на другую стартовую точку. 
В начале 2013-го он должен начать 
проходку от строящейся станции 
«Жулебино» в подмосковные Ко-
тельники, жители которых, отре-
занные от мира вечными пробка-
ми на Новорязанском шоссе, ждут 
не дождутся спасительной под-
земки. При благоприятном разре-
шении всех земельно-правовых 
вопросов метро в Котельниках 
должно открыться в 2014 году. 

Для метростроевцев выход щита на поверхность — это всегда праздник. 

ВОПРОС РЕБРОМ В центре
города нашли места
под новые паркинги 

Строить — 
не строить?

Ольга Нестерова 

ПОЯВЛЕНИЕ в центре Москвы платных парковок как 
никогда обострило проблему нехватки мест под стоянки 
для авто. Пытаясь решить ее и тем самым избавить жите-
лей, оказавшихся в зоне эксперимента, от платы за пар-
ковку на улично-дорожной сети, префектура ЦАО и Мос-
комархитектура вынесли на публичные слушания пло-
щадки, на которых предлагается построить внутридво-
ровые парковки.

Как известно, именно они, по замыслу властей, оста-
нутся бесплатными даже тогда, когда платными станут 
парковки на улично-дорожной сети по всему городу. 
Предложенные же места вполне годятся для сооружения 
как подземных, так и наземных паркингов. По словам 
префекта Сергея Байдакова, это «перспективная затея». 

Всего в округе, как сообщил «РГ» представитель пре-
фектуры ЦАО Павел Большунов, в настоящее время не 
хватает почти 160 тысяч организованных машино-мест 
для местных жителей и около 100 тысяч — для тех, кто 

прибывает сюда 
днем. Чтобы размес-
тить всех, нужны но-
вые парковки. Для их 
организации предло-
жено 119 участков. 
По 92 уже готовы 
градостроительные 
проекты земельных 
участков, по осталь-
ным — они находятся 

в работе. Как рассказал Большунов, на публичных слуша-
ниях жители одобрили пока строительство всего по 26 ад-
ресам. Это участки по Шелепихинской набережной, 
вл. 24, улице Лесной, вл. 45, Наставническом переулке, 
вл. 8/5, Николоямской улице, вл. 47 и вл. 52—54, улице 
Большая Дмитровка, вл. 14, и ряде других. Во многих дру-
гих местах предложение было отклонено. В частности, не 
согласились на сооружение паркинга в своем дворе жите-
ли домов по улице Валовая, 8/18, улице Донской, вл. 25, Б. 
Полянке, вл. 1/3, Покровке, вл. 48, а также Крестовскому 
пер., вл. 4, проспекту Мира, вл. 29—31, ул., 1-му Самотеч-
ному пер., д. 9, Краснохолмской наб., вл. 11. Как заверили 
в префектуре, без согласия обитателей этих домов ника-
кого строительства не будет. Что же вызывает у москви-
чей возражения? Многие опасаются за состояние своих 
домов: вдруг в ходе стройки они пойдут трещинами. Кого-
то смущает предполагаемая высокая цена машино-места. 
Кстати, жителям предлагается стать соинвесторами 
строительства — по типу «народных гаражей». «Тем, кто 
имеет две-три машины на семью, выгоднее купить ¬мес-
то в паркинге, чем платить каждый день за стоянку на 
улице, — говорит Большунов. — К тому же с каждым годом 
цена гаражей в столице будет расти». В общем, есть 
смысл подумать над тем, стоит ли быть столь категорич-
ными. Не лучше ли однажды обзавестись законным ма-
шино-местом? Как сообщили в префектуре, новая пар-
ковка на 120 мест по адресу: Большой Каретный Ряд, 8, 
откроется на следующей неделе. Места  там будут предо-
ставляться бесплатно. 

Акцент 

 Расстояние в 1777 метров от 
Жулебино до Выхино щит про-
шел всего за 4,5 месяца

Событие В Москве открылась итальянская выставка «Нация моды»

С «Морской волной»

Ирина Пуля

В 
комплексе «Красный 
Октябрь» вчера откры-
лась выставка «Нация 
моды». Одно из знако-
вых событий програм-

мы «Eхhibitaly — Итальянское со-
вершенство сегодня», посвящен-
ной лучшей итальянской продук-
ции в России. 

«Этот проект — продолжение 
«Года итальянской культуры в 
России и русской культуры в 
Италии», который проходил в 
2011 году, — заявил «РГ» на от-
крытии выставки посол Италии 

в России Антонио Дзанарди Лан-
ди. — Здесь мы покажем лучшие 
образцы итальянской одежды. 
Но у русских друзей будет воз-
можность ближе познакомиться 
с нашими достижениями и в сфе-
ре электроэнергетики, техноло-
гических инноваций, гастроно-
мии и виноделия».

Можно полюбоваться на кос-
тюмы, создававшиеся для кино-
звезд начиная с 50-х годов про-
шлого века. В одних покоряли 
зрителей герои фильмов Федери-
ко Феллини, в других — Луи Мал-
ля. Здесь и платья, сшитые для 
Анны Маньяни, Ингрид Берг-

ман… Впрочем, представлены и 
новинки так называемой «город-
ской моды». Мужчинам итальян-
ские дизайнеры советуют, в част-
ности, динамичные двубортные 
бушлаты и роскошные длинные 
пальто, а дам этой осенью и зи-
мой они видят одетыми с головы 
до ног в кашемир. Посетительни-
цы выставки смогут присмотреть 
для себя фасоны не только плать-
ев и пуловеров, но и вуалей, сва-
дебных накидок, сумочек и оч-
ков. 

Многим не по карману санда-
лии, украшенные драгоценнос-
тями, но оценить их блеск на вы-

ставке смогут все посетители. 
Более демократичный раздел 
обувной экспозиции — подсказ-
ка тем, кто хочет обзавестись 
туфельками или сапожками, ко-
торые находятся в авангарде 
моды. Например, ботильоны с 
россыпью стразов на каблуке 
или из состаренной овчины на 
широкой платформе… Модниц 
невозможно представить без ук-
рашений. Среди представлен-
ных на выставке есть получив-
шие высшие награды от сооб-
щества ювелиров за оригиналь-
ность и изысканность. Напри-
мер, браслет «Морская волна», 

в котором золотые изгибы ожив-
ляют 644 бриллианта, серьги 
«Голубая луна», на полумесяцах 
которых сверкают будто бы про-
извольно брошенные бриллиан-
ты. На самом деле создать игру 
света и тени помог мастеру точ-
ный расчет, превращающий, как 
говорят специалисты, украше-
ние в грезу. Полюбоваться на 
лучшие достижения итальянс-
ких мастеров можно до 26 нояб-
ря. 

На выставке мо�но не только 
полюбоваться на ретрошедевры, 
но и узнать авангардные предло-
�ения «городской моды».

АКТУАЛЬНО В Москве объявлен
конкурс на лучшую схему
метро

Карта до станции 
доведет

Светлана Батова 

ПОРЯДКА десятка компаний и 
дизайнеров заявили о своем учас-
тии в конкурсе на лучшую новую 
схему столичной подземки, объ-
явленном столичным департа-
ментом транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфра-
структуры.

С 1 ноября в Москве ждут 
предложений от дизайнеров но-
вой схемы московского метро, 
она должна стать универсаль-
ной, доступной и понятной для 
всех. Существующая карта сто-
личного метро давно стала при-
тчей во языцех — она регулярно 
меняет вид, толщину линий, в 
ней то появляются аэропорты, 
то исчезают названия на лати-
нице. Целую лавину критики 
вызвала и самая последняя схе-
ма, расклеенная в вагонах всего 
два месяца назад: плохо видно и 
станции, и линии, и ничего не 
понятно. «Создатели усложни-
ли визуальный ряд, добавив 
плашек, вывороток, сложных 
геометрических форм. 

Однако навигационный ди-
зайн — это прежде всего функцио-
нальность. Ничего не должно ус-
ложнять восприятие информа-
ции, наоборот, четко подсказы-
вать — где пересадка, а где обыч-
ная станция, — говорит «РГ» гра-
фический дизайнер Мария Дат-
тон. — Я была во многих европей-
ских городах, везде можно по-
нять по схемам, куда на чем мож-
но доехать, даже не зная языка 
страны, в которой находишься — 
они «заточены» под интуитивное 
восприятие. Этого, к сожалению, 
совершенно нельзя сказать о на-
шей схеме, в которой с трудом 
разбирается даже русскоговоря-
щий человек».

Конкурс, объявленный депт-
рансом совместно с фондом «Го-
родские проекты», должен, на-
конец-то, если не принести в 
метро идеальную карту, то хотя 
бы приблизить ее к этому. Со-
гласно техзаданию, выложенно-
му на официальном сайте депар-
тамента, на схеме помимо стан-
ций и линий метрополитена, 
должны быть узлы пересадки на 
внешний транспорт (железнодо-

рожные вокзалы и станции при-
городного сообщения), действу-
ющие перехватывающие пар-
ковки, монорельс, автовокзал 
на Щелковской, маршруты авто-
бусов-полуэкспрессов, контуры 
Москвы-реки и Яузы, транспорт 
до аэропортов. Кроме того, пер-
спективные линии и станции, 
открытие которых запланирова-
но в 2013 году.   

  Названия станций должны 
быть указаны с латиницей, а 
станции, приспособленные для 
людей с ограниченными воз-
можностями, отмечены соот-
ветствующими знаками.  Рядом 
размещен блок контактной ин-
формации, включающей теле-
фоны горячих линий метропо-
литена, ссылку на официальный 
сайт подземки и его QR-код для 
быстрого доступа.                                                   

Конкурсантам предстоит не-
простая, но интересная задача – 
впервые  разработать не просто 
схему, а схему-трансформер. В 
вагонах будет размещаться об-
щая карта, а на станциях — ее де-
тализация с указанием, напри-
мер, базовых маршрутов назем-
ного городского транспорта, ре-
комендованных для проезда 
между станциями метро, распо-
ложенными на «соседних» ли-
ниях. 

Работы принимаются до 24 де-
кабря. Комиссия из восьми чело-
век, в составе которой  блогеры, 
руководитель группы разработ-
чиков дизайна Яндекс.карт, инос-
транные эксперты, веб-дизайнер,  
сотрудники департамента транс-
порта, отберет для финального 
голосования от двух до шести ра-
бот. Голосование пройдет в Ин-
тернете на сайте фонда «Городс-
кие проекты» city4people.ru c 10 
по 17 января 2013 года. 

Как рассказал «РГ» Антон Бус-
лов, эксперт этого фонда, неделя 
— вполне достаточный срок для 
проведения голосования и для 
того, чтобы привлечь внимание 
всех к этой теме. За победу в кон-
курсе автор получит право раз-
местить свой логотип на схеме. 
Более того, отметил Буслов в сво-
ем блоге, бюджету города кон-
курс не будет стоить практичес-
ки ничего. 

В центре не хватает 
почти 160 тысяч 
машино-мест для 
местных жителей 
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Евгений Соловьев,
«Российская газета», Пекин

В 
четверг в Китае начина-
ет работу 18-й съезд 
Компартии, который 
называют не иначе как 
судьбоносным не толь-

ко для КНР, но и для всего мира.
К власти приходит новое по-

коление руководителей — собы-
тие, происходящее раз в 10 лет. 
Ведь основной интерес заключа-
ется в том, что на съезде будут на-
значены новые партийные руко-
водители, практически полно-
стью обновится состав высшего 
партийного органа — Постоянно-
го комитета Политбюро ЦК КПК.

В Пекине атмосфера напряже-
на до предела. Власти стремятся 
предотвратить возможные экс-
цессы. Например, пассажирам 
такси запрещается открывать 
окна, якобы чтобы избежать воз-
можности сброса агитматериа-
лов. На центральной улице Ча-
нань выставлены патрули поли-
цейского спецназа, сколько еще 
людей в штатском — даже трудно 
представить. На время съезда за-
претили продажу любых ножей, 
нельзя запускать в воздух радио-
управляемые игрушки, а также 
воздушные змеи. Еще много чего 
нельзя. 

Особое внимание к журналис-
там. Ситуации порой доходят до 
абсурда. Например, корреспон-
денту «РГ» и нескольким моим 
коллегам нужно было получить 
пропуска на съезд, их выдают в 
пресс-центре, который охраняют 
три армейских поста и два поли-
цейских. Чтобы зайти в помеще-
ние пресс-центра для получения 
пропуска на съезд, нужно пока-
зать этот пропуск на входе солда-
там. На все наши вопросы, как мы 

можем их показать, если мы еще 
их не получили, а именно за ними 
и пришли, следовало требование 
«покажите пропуск». Через 40 
минут переговоров по телефону с 
сотрудниками пресс-центра и по-
лицейскими в итоге нам вынесли 
пропуска, с которыми мы про-
никли в пресс-центр, где кроме 
нескольких книжек о «партий-
ной роли», об «успехах Китая» 
ничего полезного для съезда не 
нашлось. Хотя нет, был еще бес-
платный кофе и, как всегда, очень 
медленный Интернет.

И все же съезд КПК, 18-й по 
счету, который назначит новых 
лидеров страны. Имя будущего 
генерального секретаря Компар-
тии давно известно — Си Цзинь-
пин. В марте он займет должность 
и председателя КНР. Казалось бы, 
в чем тогда «судьбоносность» со-
бытия? Ответ может показаться 
несколько неожиданным: мало 
кто знает, кто такой Си Цзинь-
пин. 

Еще совсем недавно, когда в 
Китае начали говорить о возмож-
ности назначения Си Цзиньпина 
на высшие посты, многие уточня-
ли: а это тот самый, который муж 
известной певицы Пэн Лиюань? 
Тогда для простых смертных он 
был только мужем известной ар-
тистки. Но в политических кру-
гах он был широко известен в 
первую очередь своим происхож-
дением. Не зря он причислен к 
«партии принцев». 

Его отец Си Чжунсюнь один из 
«восьми бессмертных», герой 
гражданской войны, наиболее 
уважаемых партийных авторите-
тов. Он был близким соратником 
Дэн Сяопина. Затем помогал по 
службе молодому Цзян Цзэми-
ню, который через несколько лет 
стал лидером КНР. Кроме того, не 

остался без внимания Си-стар-
шего и нынешний председатель 
КНР Ху Цзиньтао. 

Но нельзя сказать, что Си-
младший с раннего возраста рос 
в тепличных условиях. Напротив, 
несмотря на свой авторитет, Си 
Чжунсюнь попал в опалу Мао 
Цзэдуна и был брошен в тюрьму, 
а его сын отправлен в одну из са-
мых бедных деревень на «трудо-
вое перевоспитание». Обычно не 
публичный Си Цзиньпин как-то 
рассказывал о своем трудном и 
голодном детстве и отрочестве, о 
том, как жил в холодной пещере. 

Свою трудовую деятельность 
на партийной и руководящей ра-
боте он также начинал в бедной 
провинции. Уже потом стал гу-
бернатором процветающей про-
винции Фуцзянь, а затем парт-
секретарем провинции Чжэцзян, 
после чего возглавил Шанхай. 
Многие из тех, кто с ним работал, 
характеризуют его как скромно-
го человека, чурающегося роско-
ши и, что самое главное, крайне 
нетерпимого к коррупции. Он 
также критиковал выступления 
некоторых партийных деятелей, 
чья речь изобиловала канцеля-
ризмами, отсутствием логики. 
Говорят, это досталось ему от 
жены. Вместе с тем его единс-
твенная дочь учится в Гарварде 
не под своим именем, а под псев-
донимом.

В Китае от него ждут серьез-
ных политических реформ и «от-
тепели». В то же время многие 
опасаются, что резкие полити-
ческие перемены могут привести 
к серьезным проблемам для Ки-
тая. 

Си Цзиньпина иногда называ-
ют новым Дэн Сяопином. Для 
многих Дэн Сяопин — символ эко-
номического чуда Китая, он оли-

цетворяет собой начало полити-
ки реформ и открытости. Вместе 
с тем Дэн Сяопин характеризует-
ся как крайне жесткий лидер ав-
торитарного плана, умело стро-
ивший политические интриги, 
убирая с пути всех противников. 

И хотя после смерти Мао Цзэдуна 
он не занимал высоких государс-
твенных постов, кроме председа-
теля Центрального военного со-
вета, именно он на протяжении 
многих лет принимал ключевые 
решения по развитию страны. И 

жестокое подавление студенчес-
ких выступлений на площади 
Тяньаньмэнь в 1989 году — имен-
но заслуга Дэна. 

Но, скорее всего, истина о бу-
дущем генсеке где-то посередине. 
Безусловно, от нового руководи-

теля не стоит ожидать резких по-
литических реформ. С другой 
стороны, вряд ли последуют «за-
кручивание гаек» и возвращение 
к временам «культурной револю-
ции» Мао. Хотя такие настроения 
все чаще можно встретить среди 

простого народа, крайне недо-
вольного социальным разрывом 
между бедными и богатыми.

ПЕРСОНА Президент Израиля Шимон Перес: Роль России на Ближнем Востоке колоссальна

Я предпочту советы пророка

Событие В Китае ждут появления новых людей в высшем руководстве

Ху из Си?

Михаил Гусман, 
первый заместитель 
генерального директора 
ИТАР —ТАСС 

Э
ксклюзивное интервью 
президента Израиля Ши-
мона Переса для ИТАР — 

ТАСС и «Российской газеты».

Господин президент, мы встре-
чаемся накануне вашего визита 
в Российскую Федерацию. Как 
вы оцениваете состояние рос-
сийско-израильских отноше-
ний? 
ШИМОН ПЕРЕС: Эти отношения мож-
но охарактеризовать как очень 
хорошие по всем направлениям. 
Наш товарооборот с Российской 
Федерацией достиг 3 миллиардов 
долларов и имеет устойчивую 
тенденцию к росту. Недавно мы 
подписали соглашение о совмес-
тных исследованиях в космосе, 
хотим расширить наше сотруд-
ничество в научной сфере, и, ко-
нечно же, есть желание еще боль-
ше укрепить глубокие культур-
ные связи между Израилем и Рос-
сией. Многое из русской литера-
туры, русской духовности напол-
няет нашу культурную атмосфе-
ру. Кроме того, не только милли-
оны русскоговорящих граждан 
живут в Израиле, но и миллион 
граждан в странах бывшего СССР 
говорят на иврите. Между наши-
ми странами и народами есть ду-
ховное, душевное притяжение, 
поэтому наши особые взаимоот-
ношения находятся в отличном 
состоянии, и дай бог, чтобы так 
было и дальше. 

Ваш предстоящий визит в Рос-
сию будет насыщен целым рядом 
очень важных встреч и событий. 
Что лично вы ждете от этого ви-
зита? 
ШИМОН ПЕРЕС: Россия сегодня весь-
ма вовлечена в те события, кото-
рые происходят на Ближнем Вос-
токе. Россия играет здесь одну из 
главных ролей. Израиль же мож-
но сравнить с островом, находя-
щимся в огромном океане. И 
именно океан в огромнейшей 
мере влияет на остров, а отнюдь 
не остров на океан. Нам нужен 
спокойный, умиротворенный 
океан. И в этом процессе роль 
России колоссальна. Кроме того, 
существует потребность разви-
вать научную составляющую на-
ших двусторонних отношений. 
Российская сторона выразила за-
интересованность в газе, найден-
ном у берегов Израиля. Так что 
можно говорить об обширной по-
вестке дня, но главнейшее в этой 
повестке проблема мира. 

Вскоре, уже после вашего воз-
вращения из России, в Израиль 
прибудет с визитом Патриарх 
Кирилл. В Израиле находится 
много памятников православия, 

и это будет очень важный визит. 
А что делается властями Израи-
ля для сохранения памятников 
православия? 
ШИМОН ПЕРЕС: Мы вернули России 
Сергиево подворье в Иерусали-
ме, ведь это место весьма значи-
мо для православных. Мы тща-
тельно охраняем все места, свя-
занные с православием, и можно 
сказать, что у нас очень хорошие 
отношения с Православной Цер-
ковью. Я встречался с Патриар-
хом Кириллом во время своего 
предыдущего визита в Россию. К 
тому же президент Путин лично 
интересовался судьбой Сергиева 
подворья. Мы пообещали и вер-
нули его. Я очень надеюсь, что и в 
этой сфере наши отношения бу-
дут очень и очень хорошими. 

Могли ли вы себе представить, 
что вам предстоит быть одним из 
строителей государства Изра-
иль? 
ШИМОН ПЕРЕС: У меня даже мечты 
такой не было. У меня была мечта 
быть земледельцем, быть кибуц-
ником. Я был пастухом, я мечтал, 
что, может быть, стану когда-ни-
будь поэтом или архитектором. Я 
никогда не мечтал о том, что ста-
ну политиком или даже главой 
правительства. Я не знаю, хоро-
ша ли тяга человека к тому, чтобы 
властвовать над другими людь-
ми. Полагаю, что стремление сде-
лать жизнь людей лучше пред-

почтительней. И с тех пор как я 
стал отдавать себе отчет в своих 
действиях, я предпочитаю делать 
добро, вносить свой вклад в об-
щее дело, быть полезным людям, 
помогать им, но не властвовать 
над ними. 

В Израиле, как и в России, свято 
чтут праздник 9 Мая, День Побе-
ды над фашизмом. Я был свиде-
телем того, как бережно относят-
ся в Израиле к этому празднику. 
Вы лично, господин президент, 
были в Москве, празднуя 65-ле-
тие Победы над фашизмом. Этот 
праздник прошел через вашу 
жизнь. Я знаю, что ваш отец был 
в концлагере, что, вообще-то го-
воря, этот праздник еще и ваш 
личный. 
ШИМОН ПЕРЕС: Мой отец не был в 
концлагере. Он попал в плен и 
был в лагере для военнопленных. 
Дважды он бежал, и во второй 

раз, когда он был пойман, его по-
вели на расстрел. Это было тогда, 
когда Советская армия вошла в 
Берлин и расстрельный взвод с 
ружьями наизготовку услышал 
крики русских солдат: «Бросить 
оружие!» И отец остался жив. 

У всех у нас есть слабости и 
ошибки, но стоит только предста-
вить великий народ, русский на-

род, огромную страну Россию — 
это земля христианская. А с дру-
гой стороны — Израиль, малень-
кое, далекое от России место, мы 
— евреи. Около тысячи лет рус-
ский народ давал приют еврейс-
кому народу, гонимому и пресле-
дуемому. Евреи бежали из многих 
мест, но очень многие из них ока-
зались в России — и те, кто бежал с 
востока, и те, кто бежал из южных 
мест. Я не говорю, что русские 
всегда испытывали восторг по 
этому поводу, но они сделали 
вещи вполне человечные, создали 
«черту оседлости», что позволило 
евреям жить общинной жизнью, 
своеобразной автономией. Позво-
лили евреям создать школы, изда-
вать газеты, создавать партии. Ко-
нечно, можно развернуть беспо-
щадную критику по поводу неко-
торых идей относительно евреев, 
которые высказывались в России. 
Нельзя утверждать, что не было 

хулиганов всякого рода, но ведь в 
любой стране есть хулиганы. Но 
тысячу лет народ, столь отличаю-
щийся, страждущий, находит при-
ют в России. В исторической перс-
пективе я испытываю чувство 
глубокой благодарности к России, 
будучи евреем и потомком тех, 
кто жил в Российской империи. 

Я знаю и о той высокой цене, 
которая заплачена за Победу. В 
войне сражались все народы 
стран-союзниц, но самую страш-
ную, невообразимую цену запла-
тил русский народ. Миллионы 
убитых, огромное число раненых, 
без рук, без ног, вдовы, сироты, 
разрушенные города. Это ужасно, 
это страшно! Я говорю об этом, 
потому что наш еврейский народ 
пережил невероятные вещи. Под-
лые нацисты уничтожили 6 мил-
лионов сынов и дочерей нашего 
народа, безвинных людей, среди 
них полтора миллиона детей. За-
гоняли нас в газовые камеры. Все 
это не оставляет меня ни на мину-
ту, не дает мне покоя. Я чувствую 
глубоко в своем сердце искрен-
нюю благодарность русскому на-
роду. 

Можно критиковать Россию, 
можно, разумеется, критиковать 
и нас. Не об этом речь. Я говорю о 
благодарности русскому народу в 
аспекте историческом. Приговор 
истории вынесен. Тысяча лет — это 
история, это не пять и не десять 
лет. Между нами создалась стран-
ная близость. Вопреки расстоя-
нию и религиозному, и демогра-
фическому. Эта близость заклю-
чается в самом отношении к чело-
веку, к тому, что вы, русские, на-
зываете интеллигентностью. И 
это важнейшее обстоятельство. 

Вот прошло более полувека. Из-
раиль доказал свое право на су-

ществование. Израильское об-
щество меняется, и вы свидетель 
этих изменений. Как изменилось 
израильское общество в целом? 
Кто он такой, этот современный 
израильтянин? И насколько из-
раильтянин начала ХХI века от-
личается от израильтянина сере-
дины ХХ века? 
ШИМОН ПЕРЕС: Видите ли, мы прибы-
ли в Эрец Исраэль, когда здесь 
ничего не было. Ни воды, ни при-
годной для обработки земли, ни 
золота, ни нефти, зато было враж-
дебное окружение. С экономи-
ческой точки зрения мы были 
просто пропащими людьми. У нас 
не было даже оружия, чтобы за-
щищаться. Но тогда мы обнару-
жили, что важнейшее из природ-
ных богатств — это Человек. Из-
раиль — это страна, где люди обо-
гатили землю, а не земля сделала 
людей богатыми. И с тех пор мы 
знаем: надо холить и лелеять Че-
ловека. В нем заключены самые 
огромные природные богатства. 

Поэтому признаюсь: если бы 
мне пришлось выбирать, с кем 
посоветоваться — с экономистом 
или пророком, то я предпочту 
пророка. Экономист всегда выло-
жит свои сомнения, расскажет о 
дефиците, у него всегда есть от-
вет: «Это невозможно!» Пророк 
же скажет: «Прости меня, но поп-
робуй!» Израиль как раз являет-
ся доказательством того просто-
го факта, что пророки могут быть 
более близкими к истине, чем 
экономисты. И что Человек — это 
богатство, перевешивающее все 
остальные. 

В последнее время в регионе, в 
котором находится Израиль, в 

политическом плане происходит 
просто тектонический сдвиг. Как 
вы оцениваете ситуацию на 
Ближнем Востоке? Представля-
ют ли эти вызовы трагическую 
опасность? Что надо сделать, 
чтобы в регионе установился 
прочный мир?
ШИМОН ПЕРЕС: Вы правы, мира мы не 
достигли. Но хочу вам сказать, 
что когда-то для меня и мир с 
Египтом представлялся недости-
жимой мечтой. Никто не верил, 
что мир с Египтом будет подпи-
сан. Мир с Иорданией был меч-
той. Кто мог поверить, что мы бу-
дем встречаться с Ясиром Арафа-
том? Я, конечно, хотел бы, чтобы 
мы продвигались к миру более 
интенсивно, но, к моему велико-
му сожалению, очень трудно до-
стичь мира. Трудно убедить собс-
твенный народ, еще труднее убе-
дить другой. И не потому, что на-
роды не хотят мира, а только по-
тому, что они считают, что этот 
мир стоит слишком дорого и они 
не очень-то в него верят. Но я гля-
жу на Ближний Восток и вижу, 
что революция, произошедшая 
во всем мире, добралась и до на-
шего региона, и это революция 
молодого поколения. 

Молодое поколение в арабс-
ком мире, несмотря на кровопро-
литие, которое обусловлено тем, 
что трудно расставаться с про-
шлым, решило строить жизнь по-
новому. Но в новое будущее труд-
но войти. Большинство людей 
предпочитают помнить то, что 
было, не мечтая о том, что долж-
но быть. Новые вещи у таких лю-
дей вызывают беспокойство, они 
привыкли к тому, что было, да и 
из того, что было, помнят только 
хорошее. Мы свидетели гига-
нтской революции. Надо на-

браться терпения, хотя эта рево-
люция уже кое-чего достигла: на 
Ближнем Востоке нет больше 
диктаторов. Сегодня очень труд-
но и опасно быть диктатором! 
Никому из своих друзей я бы не 
посоветовал стать диктатором на 
Ближнем Востоке.

Итак, революция привела к 
власти тех, кого выбрали в ре-
зультате голосования. В самую 
последнюю минуту у тех, кто был 
инициатором революции, не ока-
залось нужной организованной 

альтернативы. И тот, кто, скажем, 
в Египте выбран сегодня, он дейс-
твительно выиграл выборы, он 
избран, но у него по-прежнему 
нет решений острейших проблем. 
Проблема «мусульманских бра-
тьев», пришедших к власти в 
Египте, состоит не в том, как 
быть «мусульманскими братья-
ми», а именно в том, как дать про-
питание мусульманам, как их на-
кормить. Вот и получилось: по-
шел, проголосовал и остался го-
лодным. И мы делаем все — и я мо-
люсь об этом! — чтобы помочь. 
Ведь мы часть Ближнего Востока 
и пример того, как можно испра-
вить положение голодного, уста-
лого, жаждущего Ближнего Вос-
тока. Мы можем поделиться на-
шим опытом и знаниями. Об этом 
я говорил с президентом Пути-
ным. Я сказал ему: Россия может 
стать гигантским поставщиком 
продовольствия для всего мира. 
Мы можем работать вместе с Рос-
сией, чтобы помочь людям. 

Хотел бы коснуться того, что вы 
уже упомянули: роли русской 
культуры, русской литературы в 
современном Израиле. А вот что 
означает для вас русская культу-
ра, русская литература? Все-та-
ки ваши корни из белорусского 
местечка Вишнево, части неког-
да огромной Российской импе-
рии. 
ШИМОН ПЕРЕС: В свое время я спро-
сил у Солженицына: в чем суть 
связей евреев с русскими? Он от-
ветил, что это два народа, про-
живших много лет рядом друг с 
другом, но так и не узнавших друг 
друга, толком не познакомив-
шихся друг с другом. Однако, ска-
зал он мне тогда, есть одна особая 
вещь — это отношение к интелли-

генции. Я спросил: а что, по ваше-
му, «интеллигенция»? В чем раз-
ница между интеллигентом и ин-
теллектуалом? И ответ на этот 
вопрос я нашел в самой России. 
Интеллектуал — это отношение к 
словам, к Слову, а интеллигент — 
это отношение к людям, к Чело-
веку. Интеллигентность — это пи-
сание о людях, а интеллектуаль-
ность — это писание о величинах, 
об идеях. Как человек, прожив-
ший немалую жизнь, я пришел к 
выводу, что хороший человек не 

менее важен, чем хорошая идея. 
Поэтому у меня есть свое отно-
шение к тому, что называется 
«Великой Россией». То, что нас 
объединяет и связывает, для меня 
это «Великая душа». В центре 
русской культуры всегда при-
сутствует душа человека. И это 
не какая-то «абстрактная» душа, 
это душа, насыщенная идеями, 
размышлениями. И еще она ме-
лодична. Она извлекает из себя 
мелодию. Когда я был молодым, я 
думал, что русские присвоили 
себе все наши песни, я тогда еще 
не знал, что это мы взяли себе все 
ваши песни. Но пели мы их здесь, 
на нашей земле, с огромным воо-
душевлением.

Господин президент, я хотел бы в 
заключение нашей беседы за-
дать вам вот какой вопрос: се-
годня вы президент Израиля, на 
протяжении вашей жизни вы 
возглавляли различные прави-
тельственные структуры и ве-
домства, занимали высшие пос-
ты. Вам не понаслышке знакомо 
такое понятие, как власть. Так 
вот, на ваш взгляд, какова на 
вкус такая сложная штука, как 
власть? 
ШИМОН ПЕРЕС: Я 65 лет работал в ад-
министративных структурах го-
сударства Израиль, неоднократ-
но был министром, был и главой 
правительства Израиля. Знаете, 
во что я вложил наибольшее ко-
личество сил? В предотвращение 
трений между людьми. Люди все 
время друг с другом ссорятся — 
одна администрация ссорится с 
другой, офицер не ладит с колле-
гой. И я должен был всех успокаи-
вать. Но сейчас я не глава прави-
тельства, у меня нет «аппарата», 
как говорится. У меня нет и тре-
ний, у меня теперь есть время. Но 
я убедился в том, что гражданин, 
получив приказ в прошлом, вы-
ражал свое недовольство, сердил-
ся сегодня, когда я обращаюсь к 
нему с просьбой, то сразу слышу 
ответ: «Да! Сделаю!» 

О чем это говорит? Только о 
том, что люди готовы со всем же-
ланием сделать благо ближнему, 
вызвавшись добровольно ока-
зать любую помощь. Большинс-
тво людей испытывают неудобс-
тво, когда им надо властвовать 
над другими. Мой вывод: надо об-
ращаться к тем, кто добровольно 
готов делать добрые дела. Если ты 
попросишь первоклассников в 
начальной школе сделать что-ли-
бо, то с удивлением обнаружишь 
их готовность откликнуться на 
просьбу. Они порою ведут себя 
как дикари, но стоит попросить 
их — и все меняется к лучшему.  
Поэтому опытные лидеры давно 
уже поняли, что добрая воля — это 
подлинная сила. Более мощная, 
чем сила физическая. И еще надо 
понять: щедрость — это могущес-
тво. 

Шимон Перес (на снимке — слева) 
признался, что многим в жизни он 
обязан русской культуре.

260 студентов университета Фудан 
в Шанхае «выложили» серп и 
молот накануне открытия съезда 
КПК.

Акцент

 Опытные лидеры давно уже 
поняли, что добрая воля — это 
подлинная сила. Более мощ-
ная, чем сила физическая Акцент

 Мы свидетели гигантской 
революции. Эта революция 
кое-чего достигла: на 
Ближнем Востоке нет больше 
диктаторов 
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В соответствии с Правилами предоставления субсидии из федерального бюджета бюд-
жету Республики Татарстан на подготовку и проведение XXVII Всемирной летней универсиа-
ды 2013 года в г. Казани, утвержденными постановлением Правительства Российской Феде-
рации от 30 августа 2012 г. № 873 (Собрание законодательства Российской Федерации, 2012, 
№ 36, ст. 4921) приказываю:

1. Утвердить прилагаемую форму соглашения о предоставлении субсидии из федераль-
ного бюджета бюджету Республики Татарстан на подготовку и проведение XXVII Всемирной 
летней универсиады 2013 года в г. Казани.

2. Контроль за исполнением настоящего приказа оставляю за собой.
Министр В. Мутко

Форма
Соглашение №____ о предоставлении субсидии из федерального бюджета 

бюджету Республики Татарстан на подготовку и проведение 
XXVII Всемирной летней универсиады 2013 г. в г. Казани

г. Москва  «___»________20___г.
Министерство спорта Российской Федерации, именуемое в дальнейшем «Министерс-

тво», в лице Министра, действующего на основании Положения о Министерстве спорта 
Российской Федерации, утвержденного постановлением Правительства Российской 
Федерации от 19 июня 2012 г. № 607 (Собрание законодательства Российской Федерации, 
2012, № 26, ст. 3525), с одной стороны, и ________________________________________,

(наименование высшего исполнительного органа 
государственной власти Республики Татарстан)

именуем________ в дальнейшем «Субъект Российской Федерации», в лице ____________
__________________________________________________________________________,

(должность, фамилия, имя, отчество)
действующего на основании_______________________________________ от____ №___,

(наименование, дата, номер документа)
с другой стороны, именуемые в дальнейшем «Стороны», в целях реализации Федерально-
го закона от 5 июня 2012 г. № 48-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «О 
федеральном бюджете на 2012 год и на плановый период 2013 и 2014 годов» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 2012, № 24, ст. 3065), постановления Прави-
тельства Российской Федерации от 30 августа 2012 г. № 873 «Об утверждении Правил 
предоставления субсидии из федерального бюджета бюджету Республики Татарстан на 
подготовку и проведение XXVII Всемирной летней универсиады 2013 г. в г. Казани» (Соб-
рание законодательства Российской Федерации, 2012, № 36, ст. 4921) (далее — Правила), 
заключили настоящее соглашение (далее — Соглашение) о нижеследующем.

I. Предмет Соглашения
1.1. В соответствии с настоящим Соглашением Министерство обязуется предоставить 

в 2012 году субсидию из федерального бюджета бюджету Республики Татарстан на софи-
нансирование расходных обязательств Республики Татарстан по реализации мероприя-
тий по приобретению технических средств и средств безопасности для оснащения спор-
тивных объектов и инфраструктуры XXVII Всемирной летней универсиады 2013 года в г. 
Казани, в размере _____________________________________________________ рублей

(сумма цифрами), (сумма прописью)
по главе 777 «Министерство спорта Российской Федерации», разделу 11 «Физическая 
культура и спорт», 03 «Спорт высших достижений», целевой статье 5203300 «Подготовка и 
проведение XXVII Всемирной летней Универсиады 2013 года в г. Казани», виду расходов 
521 «Субсидии, за исключением субсидий на софинансирование объектов капитального 
строительства государственной собственности и муниципальной собственности», коду 
классификации операций сектора государственного управления 251 «Перечисления дру-
гим бюджетам бюджетной системы Российской Федерации», а Субъект Российской Феде-
рации обязуется принять указанную субсидию, использовать ее по целевому назначению, 
определенному настоящим Соглашением, обеспечить финансирование указанного рас-
ходного обязательства за счет средств бюджета Субъекта Российской Федерации в раз-
мере________________________________________________________________ рублей,

(сумма цифрами), (сумма прописью)
а также обеспечить выполнение условий настоящего Соглашения.

II. Условия и порядок предоставления субсидии
2.1. Условиями предоставления субсидии являются:
2.1.1. Наличие в бюджете Субъекта Российской Федерации на 20_ год бюджетных 

ассигнований, предусмотренных на реализацию мероприятий по приобретению техничес-
ких средств и средств безопасности для оснащения спортивных объектов и инфраструкту-
ры XXVII Всемирной летней универсиады 2013 года в г. Казани.

2.1.2. Согласование перечня технических средств и средств безопасности для оснаще-
ния спортивных объектов и инфраструктуры XXVII Всемирной летней универсиады 2013 
года в г. Казани (Приложение № 3 к настоящему Соглашению) в соответствии с требовани-
ями подпункта «б» пункта 4 Правил.

2.1.3. Обязательство Субъекта Российской Федерации по обеспечению соответствия 
значений целевых показателей, устанавливаемых нормативными правовыми актами 
Субъекта Российской Федерации, значениям показателей результативности предоставле-
ния субсидии, установленным Соглашением.

2.2. Министерство осуществляет перечисление субсидии в соответствии с заявкой о 
перечислении субсидии в 20_ году из федерального бюджета на софинансирование рас-
ходных обязательств Субъекта Российской Федерации, возникающих по реализации 
мероприятий по приобретению технических средств и средств безопасности для оснаще-
ния спортивных объектов и инфраструктуры XXVII Всемирной летней универсиады 2013 
года в г. Казани по форме согласно Приложению № 1 к настоящему Соглашению (далее 
— Заявка о перечислении субсидии), представленной Субъектом Российской Федерации 
в Министерство в срок до «___»_________20___г.

(цифрами)
2.3. Неиспользованный на 1 января 2013 года остаток субсидии подлежит возврату в 

доход федерального бюджета уполномоченным органом государственной власти Субъек-
та Российской Федерации, за которым в соответствии с законодательными и иными нор-
мативными правовыми актами закреплены источники доходов бюджета Субъекта Россий-
ской Федерации по возврату остатка субсидии в соответствии с требованиями, установ-
ленными бюджетным законодательством Российской Федерации и федеральным законом 
о федеральном бюджете на текущий финансовый год и на плановый период.

В случае если неиспользованный остаток субсидии не перечислен в доход федераль-
ного бюджета, указанные средства подлежат взысканию в доход федерального бюджета в 
порядке, установленном приказом Министерства финансов Российской Федерации от 
11.06.2009 № 51н «Об общих требованиях к порядку взыскания в доход бюджетов неис-
пользованных остатков межбюджетных трансфертов, полученных в форме субсидий, суб-
венций и иных межбюджетных трансфертов, имеющих целевое назначение и порядке 
взыскания неиспользованных остатков межбюджетных трансфертов, предоставленных из 
федерального бюджета» (зарегистрирован Минюстом России 28 июля 2009 г., регистраци-
онный № 14422).

2.4. При наличии потребности в неиспользованном на 1 января 2013 г. остатке субси-
дии указанный остаток в соответствии с решением Министерства может использоваться 
Субъектом Российской Федерации в 2013 году на те же цели в порядке, установленном 
бюджетным законодательством Российской Федерации.

III. Права и обязанности Сторон
3.1. Министерство обязано:
3.1.1. Перечислить Субъекту Российской Федерации в течение 7 (семи) рабочих дней с 

даты подписания настоящего Соглашения средства в виде субсидии на цели, в размере и 
на условиях, предусмотренных Соглашением, на счет, открытый территориальному органу 
Федерального казначейства для учета поступлений и их распределения между бюджета-
ми бюджетной системы Российской Федерации, для последующего перечисления в уста-
новленном порядке в бюджет Субъекта Российской Федерации.

3.1.2. Осуществлять контроль за исполнением Субъектом Российской Федерации 
условий настоящего Соглашения.

3.2. Субъект Российской Федерации обязан:
3.2.1. Представить Министерству следующие документы:
3.2.1.1. Заявку о перечислении субсидии.
3.2.1.2. Выписку из закона о бюджете Субъекта Российской Федерации на 2012 год, 

подтверждающую наличие бюджетных ассигнований на исполнение расходного обяза-
тельства, указанного в главе I настоящего Соглашения, в текущем финансовом году.

3.2.1.3. Ежеквартально, не позднее 15-го числа месяца, следующего за отчетным квар-
талом, отчеты в соответствии с Инструкцией о порядке составления и представления годо-
вой квартальной и месячной отчетности об исполнении бюджетов бюджетной системы 
Российской Федерации, утвержденной приказом Минфина России от 28 декабря 2010 г. 
№ 191н (зарегистрирован Минюстом России 03 февраля 2011 г., регистрационный 
№ 19693), с учетом изменений, внесенных приказом Минфина России от 29.12.2011 
№ 191н (зарегистрирован Минюстом России 16.02.2012, регистрационный № 23229) за 
подписью руководителя и главного бухгалтера:

— форма 0503127 «отчет об исполнении бюджета главного распорядителя, распоря-
дителя, получателя бюджетных средств, главного администратора, администратора 
источников финансирования дефицита бюджета, главного администратора, администра-
тора доходов бюджета»;

— форма 0503125 «справка по консолидируемым расчетам»;
— отчет об исполнении условий предоставления субсидии, а также об эффективности 

расходования субсидии по приобретению технических средств и средств безопасности 
для оснащения спортивных объектов и инфраструктуры XXVII Всемирной летней универ-
сиады 2013 года в г. Казани по форме согласно Приложению № 2 к настоящему Соглаше-
нию, с приложением копий первичных учетных документов, подтверждающих произведен-
ные расходы.

3.2.2. Обеспечить финансирование расходного обязательства Субъекта Российской 
Федерации в объеме, предусмотренном главой I настоящего Соглашения.

3.2.3. Обеспечить возврат в доход федерального бюджета неиспользованных средств 
субсидии в случаях, предусмотренных бюджетным законодательством Российской Феде-
рации.

3.2.4. Обеспечить целевое использование субсидии, направленной Министерством из 
федерального бюджета, на софинансирование расходных обязательств Субъекта Россий-
ской Федерации, возникающих в 20_ году по реализации мероприятий по приобретению 
технических средств и средств безопасности для оснащения спортивных объектов и инф-
раструктуры XXVII Всемирной летней универсиады 2013 года в г. Казани.

3.2.5. Осуществить приобретение оборудования по перечню технических средств и 
средств безопасности для оснащения спортивных объектов и инфраструктуры XXVII Все-
мирной летней универсиады 2013 года в г. Казани согласно Приложению № 3 к настояще-
му Соглашению.

3.2.6. Обеспечить достижение значения показателя результативности предоставления 
субсидии в соответствии с главой IV настоящего Соглашения.

3.2.7. Соблюдать установленный уровень софинансирования расходного обязательс-
тва Субъекта Российской Федерации, на исполнение которых предоставляется субсидия.

3.2.8. Обеспечить соответствие значений целевых показателей, устанавливаемых 
нормативными правовыми актами Субъекта Российской Федерации, значениям показате-
лей результативности предоставления субсидии, установленных настоящим Соглашени-
ем.

3.2.9. Представлять по запросу Министерства информацию и документы, необходи-
мые для проведения проверок исполнения условий настоящего Соглашения.

3.2.10. Уведомить Министерство путем направления соответствующего письменного 
извещения:

3.2.10.1. Незамедлительно в случае изменения платежных реквизитов.
3.2.10.2. В течение 5 (пяти) рабочих дней с даты принятия решения о прекращении 

(отсутствии) потребности в субсидии в 2013 году.
3.2.10.3. В течение 5 (пяти) рабочих дней с момента возникновения обстоятельств, сви-

детельствующих о невозможности обеспечения установленного настоящим Соглашением 
уровня софинансирования.

3.3. Министерство вправе:
3.3.1. Запросить у Субъекта Российской Федерации информацию и документы, необ-

ходимые для исполнения настоящего Соглашения, а также для проведения проверок, пре-
дусмотренных в соответствии с подпунктом 3.2.9. настоящего Соглашения.

3.4. Субъект Российской Федерации вправе:
3.4.1. Требовать своевременного перечисления субсидии на цели, в размере, порядке 

и на условиях, предусмотренных Соглашением, при условии выполнения Субъектом Рос-
сийской Федерации всех обязательств по настоящему Соглашению.

3.4.2. Обращаться в Министерство за разъяснениями в связи с исполнением настоя-
щего Соглашения.

IV. Оценка эффективности использования субсидий
4.1. Оценка эффективности использования субсидии осуществляется Министерством 

спорта Российской Федерации на основании следующих показателей результативности 
предоставления субсидии:

а) соблюдение сроков выполнения работ согласно соглашению по поставке и сборке 
приобретаемого оборудования;

б) 100-процентный уровень готовности спортивных объектов и инфраструктуры Уни-
версиады-2013 для обеспечения безопасности организации и проведения игр.

4.2. Целевое значение показателей результативности предоставления субсидии уста-
навливается в Заявке о перечислении субсидии.

4.3. Последствием недостижения Субъектом Российской Федерации установленных 
значений показателей результативности предоставления субсидии в текущем году явля-
ется сокращение субсидии пропорционально недостигнутым показателям.

V. Ответственность Сторон
5.1. В случае установления факта использования субсидии не по целевому назначе-

нию соответствующие средства взыскиваются в доход федерального бюджета в соответс-
твии с бюджетным законодательством Российской Федерации.

5.2. Субъект Российской Федерации несет ответственность за целевое использование 
субсидии, а также за достоверность, полноту и своевременность представления в Минис-
терство отчетов в соответствии с настоящим Соглашением.

5.3. В случае неисполнения или ненадлежащего исполнения своих обязательств по 
настоящему Соглашению Стороны несут ответственность в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации.

VI. Разрешение споров
6.1. Все споры и/или разногласия, возникающие при исполнении Соглашения, разре-

шаются Сторонами путем переговоров.
6.2. В случае, если споры и/или разногласия не урегулированы Сторонами с помощью 

переговоров, то они подлежат рассмотрению в установленном законодательством Рос-
сийской Федерации порядке.

VII. Порядок расторжения соглашения
7.1. Настоящее Соглашение может быть расторгнуто по соглашению Сторон.
7.2. Сторона, пожелавшая расторгнуть Соглашение, должна письменно предупредить 

другую Сторону о своих намерениях не позднее чем за 1 (один) календарный месяц до 
предполагаемой даты его расторжения.

VIII. Срок действия соглашения
8.1. Соглашение вступает в силу с даты его подписания Сторонами и действует до пол-

ного исполнения Сторонами своих обязательств по настоящему Соглашению.
8.2. Днем подписания настоящего Соглашения считается дата подписания Министерс-

твом подписанного Субъектом Российской Федерации Соглашения.
IX. Прочие условия

9.1. Все изменения и/или дополнения в Соглашение могут быть внесены только при 
условии их письменного оформления дополнительным соглашением, подписанным упол-
номоченными на то представителями Сторон.

9.2. Отношения, не урегулированные настоящим Соглашением, регулируются в соот-
ветствии с действующим законодательством Российской Федерации.

9.4. Настоящее Соглашение составлено в трех экземплярах, имеющих одинаковую 
юридическую силу, один экземпляр — для Субъекта Российской Федерации, два экземп-
ляра — для Министерства.

9.5. Неотъемлемой частью настоящего Соглашения являются следующие Приложе-
ния:

Приложение № 1 — Форма заявки о перечислении субсидии в 2012 году из федераль-
ного бюджета на софинансирование расходных обязательств Субъекта Российской Феде-
рации, возникающих по реализации мероприятий по приобретению технических средств и 
средств безопасности для оснащения спортивных объектов и инфраструктуры XXVII Все-
мирной летней универсиады 2013 года в г. Казани.

Приложение № 2 — Форма отчета об исполнении условий предоставления субсидии, а 
также об эффективности расходования субсидии по приобретению технических средств и 
средств безопасности для оснащения спортивных объектов и инфраструктуры XXVII Все-
мирной летней универсиады 2013 года в г. Казани.

Приложение № 3 — Перечень технических средств и средств безопасности для осна-
щения спортивных объектов и инфраструктуры XXVII Всемирной летней универсиады 
2013 года в г. Казани.

X. Юридические адреса и платежные реквизиты Сторон
Главный распорядитель средств: Получатель средств:
________________________________ ___________________________________

(наименование высшего исполнительно-
го органа государственной власти 

Республики Татарстан)
Адрес:__________________________ Адрес:_____________________________
УФК_____________________________ УФК_______________________________
л/с______________________________ л/с________________________________
р/с______________________________ ИНН/КПП___________________________
ИНН/КПП________________________ ОКАТО____________________________
ОКПО/ОКАТО_____________________ Банк______________________________
Банк_____________________________ Код доходов получателя средств _______
Министр спорта Российской Федерации __________________________________

(наименование должности руководителя 
высшего исполнительного органа госу-

дарственной власти Республики 
Татарстан)

________________/_________________ ________________/_________________
 (Ф.И.О.) (личная подпись) (Ф.И.О.) (личная подпись)
 М.П. М.П.

Приложение № 1 к Соглашению от «___»___2012 г. № ___
Форма

Заявка о перечислении субсидии в 2012 году из федерального бюджета 
на софинансирование расходных обязательств Субъекта Российской Федерации, 
возникающих по реализации мероприятий по приобретению технических средств 
и средств безопасности для оснащения спортивных объектов и инфраструктуры 

XXVII Всемирной летней универсиады 2013 года в г. Казани
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Целевое значение показателя 
результативности

Срок выполнения работ по поставке 
приобретаемого оборудования, %

Руководитель высшего исполнительного органа государственной власти
Субъекта Российской Федерации____________________________________(Ф.И.О.)

М.П.

Приложение № 2 к Соглашению от «___»___2012 г. № ___
Форма

Отчет об исполнении условий предоставления субсидии, а также об эффективности 
расходования субсидии по приобретению технических средств 

и средств безопасности для оснащения спортивных объектов и инфраструктуры 
XXVII Всемирной летней универсиады 2013 года в г. Казани

Срок представления: 15 число месяца, следующего за отчетным кварталом 
Форма ежеквартальная
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От главного распорядителя средств От получателя средств
________________/_________________ ________________/_________________
 (подпись) (Ф.И.О.) (подпись) (Ф.И.О.)

 М.П М.П.

Приложение № 3 к Соглашению от «___»___2012 г. № ___
Перечень технических средств и средств безопасности для оснащения спортивных 

объектов и инфраструктуры XXVII Всемирной летней универсиады 2013 года 
в г. Казани
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1 Металлодетектор

2 Интроскоп

3 Обнаружитель взрывчатых веществ

4 Локализатор взрывчатых веществ

5 Экспресс-анализатор жидкостей

6 Система досмотра днища автомобиля

7 Досмотровое зеркало

8 Шатры контрольно-пропускных пунктов

9 Ограждение

10 Мобильный комплекс радиационного, химичес-
кого, бактерологического мониторинга

11 Фан-барьеры

12 Проводка электрических и слаботочных сетей

13 ИТОГО:

Приказ Министерства спорта Российской Федерации
от 20 сентября 2012 г. № 236

Зарегистрирован в Минюсте РФ 25 октября 2012 г. Регистрационный № 25727
Об утверждении формы соглашения о предоставлении субсидии из федерального бюджета бюджету 

Республики Татарстан на подготовку и проведение XXVII Всемирной летней универсиады 2013 года в г. Казани

Информирование общественности о намечаемой 
хозяйственной деятельности

В рамках реализации «Комплексного плана по развитию производ-
ства сжиженного природного газа на полуострове Ямал», утвержденно-
го распоряжением правительства РФ № 1713-р от 11.10.2010 «О плане 
по развитию производства сжиженного природного газа на полуостро-
ве Ямал» и распоряжения правительства РФ №2145-р от 01.12.2010, 
ОАО «Ямал СПГ» совместно с администрацией муниципального обра-
зования Ямальский район объявляет о начале проведения обществен-
ных слушаний по материалам оценки воздействия на окружающую сре-
ду при реализации проекта «Строительство специальных поглощаю-
щих скважин на Южно-Тамбейском газоконденсатном месторожде-
нии» (разработчик — ООО «КрасноярскНИПИнефтегаз»). 

Проектом предусмотрено бурение наклонно-направленных и вер-
тикальной поглощающих скважин на Южно-Тамбейском ГКМ. 

Заказчик проекта: ОАО «Ямал СПГ», 117420, г.Москва,  
ул. Наметкина, д. 12А, Бизнес-центр «Газойл-Плаза», 14-й этаж, тел: 
+7(495) 228-98-50, факс: +7(495) 228-98-49.

Разработчик проекта, в том числе работ по оценке воздействия 
на окружающую среду: ООО «КрасноярскНИПИнефтегаз», 660118, 
г. Красноярск, ул. Мате Залки, д. 15, оф. 4, тел: +7 (3912) 53-9051, 53-
9033, факс: +7 (3912) 53-9051. 

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация МО «Ямальский район» Ямало-
Ненецкого автономного округа.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде в общественной приемной и  обще-
ственные слушания.

С 10 ноября 2012 г. техническое задание на проведение оценки 
воздействия,  материалы оценки воздействия на окружающую среду, 
резюме нетехнического характера, журнал/форма для регистрации 
замечаний и предложений общественности будут доступны по рабо-
чим дням в общественной приемной по адресам:

 
культуры.

Общественные слушания состоятся 11 декабря 2012 года 
в 13.00 по адресу: Ямальский район, ЯНАО, с.Сеяха, сельский дом 
культуры.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с п. 4 ст. 12 ФЗ «О политических партиях» Организационный 
комитет по подготовке, созыву и проведению учредительного съезда полити-
ческой партии с предполагаемым наименованием политическая партия «Все-
российская политическая партия «4 ноября — Народное Единство» уведомляет 
о намерении создать политическую партию с предполагаемым наименованием 
политическая партия «Всероссийская политическая партия «4 ноября — На-
родное Единство»и о представлении 26.10.2012 г. в Министерство юстиции 
Российской Федерации соответствующих документов. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с п. 4 ст. 12 ФЗ «О политических партиях» Организаци-
онный комитет по подготовке, созыву и проведению учредительного съезда 
политической партии с предполагаемым наименованием политическая пар-
тия «Всероссийская политическая партия «НАРОДНОЕ ЕДИНСТВО» уве-
домляет о намерении создать политическую партию с предполагаемым на-
именованием политическая партия «Всероссийская политическая партия 
«НАРОДНОЕ ЕДИНСТВО»и о представлении 29.10.2012 г. в Министерство 
юстиции Российской Федерации соответствующих документов. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение об итогах аукциона по продаже 
права на заключение договора аренды 

земельного участка для размещения объектов, 
предназначенных для производства 
строительных материалов, изделий, 
конструкций для целей жилищного 

строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает об итогах аукциона по 
продаже права на заключение договора аренды земельного участка 
общей площадью 74 690 кв. м (кадастровый номер: 
23:43:0413003:82), расположенного по адресу: Россия, Краснодар-
ский край, г. Краснодар, в районе п. Знаменский и п. Зеленополь-
ский, для размещения объектов, предназначенных для производс-
тва строительных материалов, изделий, конструкций для целей 
жилищного строительства (далее соответственно –  аукцион, Учас-
ток), проведенного в соответствии с решением правления Фонда 
«РЖС» (протокол заседания от 27.09.2012 № 81). 

Характеристика Участка: 
Местоположение (адрес): Россия, Краснодарский край,  

г. Краснодар,в районе п. Знаменский и п. Зеленопольский; кадаст-
ровый номер: 23:43:0413003:82; категория земель: земли населен-
ных пунктов; вид разрешенного использования: для размещения 
объектов, предназначенных для производства строительных мате-
риалов, изделий, конструкций для целей жилищного строительс-
тва; общая площадь: 74 690 кв. м. 

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 17 февраля 2012 г. № 2343/12/12-71908, выданном фи-
лиалом федерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии» по Краснодарско-
му краю. 

Правообладатель Участка: Фонд «РЖС» (свидетельство о госу-
дарственной регистрации права от 24 февраля 2012 г. 23-АК 343699 
выдано Управлением Федеральной службы государственной ре-
гистрации, кадастра и картографии по Краснодарскому краю); су-
ществующие ограничения (обременения) права: не зарегистриро-
вано. 

По территории и вблизи границ земельного участка проходят 
линии электропередачи.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС».
В соответствии с протоколом об итогах аукциона от 6 ноября 

2012 г.№ А166-21/2012/2 на основании подпункта 8.2.3 докумен-
тации об аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи с тем, 
что до истечения установленного срока не поступило заявок на 
участие в аукционе.

Извещение об итогах аукциона по продаже 
права на заключение договора аренды 

земельного участка для размещения объектов, 
предназначенных для производства 
строительных материалов, изделий, 
конструкций для целей жилищного 

строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает об итогах аукциона по 
продаже права на заключение договора аренды земельного участка 
общей площадью 76 074 кв. м (кадастровый номер: 
23:43:0413003:76), расположенного по адресу: Россия, Краснодар-
ский край, г. Краснодар, в районе п. Знаменский и п. Зеленополь-
ский, для размещения объектов, предназначенных для производс-
тва строительных материалов, изделий, конструкций для целей 
жилищного строительства (далее соответственно — аукцион, Учас-
ток), проведенного в соответствии с решением правления Фонда 
«РЖС» (протокол заседания от 27.09.2012 № 81). 

Характеристика Участка: 
Местоположение (адрес): Россия, Краснодарский край, г. Крас-

нодар, в районе п. Знаменский и п. Зеленопольский; кадастровый 
номер: 23:43:0413003:76; категория земель: земли населенных 
пунктов; вид разрешенного использования: для размещения объ-
ектов, предназначенных для производства строительных матери-
алов, изделий, конструкций для целей жилищного строительства; 
общая площадь: 76 074 кв. м. 

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 17 февраля 2012 г. № 2343/12/12-71895, выданном фи-
лиалом федерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии» по Краснодарско-
му краю. 

Правообладатель Участка: Фонд «РЖС» (свидетельство о госу-
дарственной регистрации права от 24 февраля 2012 г. 23-АК 351969 
выдано Управлением Федеральной службы государственной ре-
гистрации, кадастра и картографии по Краснодарскому краю); су-
ществующие ограничения (обременения) права: не зарегистриро-
вано. 

Вблизи границ земельного участка проходят линии электропе-
редачи.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС».
В соответствии с протоколом об итогах аукциона от 6 ноября 

2012 г. № А167-21/2012/2 на основании подпункта 8.2.3 докумен-
тации об аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи с тем, 
что до истечения установленного срока не поступило заявок на 
участие в аукционе.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ЗАО «РН-Шельф-Дальний Восток» сообщает о начале про-
ведения процедуры оценки воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС) при реализации Программ «Комплексные геофизи-
ческие исследования на лицензионном участке «Федынский» 
на шельфе Баренцева моря в 2013—2014 годах» и «Комплекс-
ные геофизические исследования на лицензионном участке 
«Центрально-Баренцевский» на шельфе Баренцева моря в 
2013—2014 годах». Проведение Оценки воздействия на окру-
жающую среду поручено ООО «НефтеГазСтрой Центр».

Районы проведения работ располагаются на шельфе 
 Баренцева моря в исключительной экономической зоне РФ. 

С предварительным техническим заданием на проведение 
ОВОС можно ознакомиться с 12.11.2012 г. на сайте www.ngsce.ru и 
в читальных залах следующих библиотек:

«Мурманская государственная областная универсальная науч-
ная библиотека» по адресу: 183038, г. Мурманск, ул. Софьи Перов-
ской, д.21-А;

«Никельская Центральная Библиотека» по адресу: 184420, 
Мурманская область, п. Никель, Гвардейский проспект, д.33. 

Вопросы, предложения и замечания по техническому заданию 
принимаются в вышеназванных библиотеках, на интернет-сайте 
www.ngsce.ru, а также по адресам:

Заказчик: ЗАО «РН-Шельф-Дальний Восток»
Представитель заказчика: Барышев Александр Михайлович
Адрес: 693010, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 4
Тел.:(СПб) +79052152399, (Ю.Сахалинск) +79147586803; 

факс: (4242) 499515
электронная почта: RNSFE@mail.ru

Исполнитель ООО «НефтеГазСтрой Центр».
Представитель: Ильичёв Николай Вячеславович,
Адрес: 109428, г. Москва, Рязанский просп., д. 59, офис 321
Тел.: (499) 170-6542; (499) 170-6211;
факс: (499) 1706542; (499) 170-6211;
электронная почта: ngsce@yandex.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Открытое акционерное общество 
«Уралкалий»

(полное фирменное наименование общества)
Российская Федерация, 618426, Пермский край,  

г. Березники, ул. Пятилетки, 63
(место нахождения общества)

Сообщение о проведении внеочередного общего 
собрания акционеров открытого акционерного общества 

«Уралкалий»

Уважаемый акционер!
22 октября 2012 года Советом директоров Открытого акцио-

нерного общества «Уралкалий» принято решение о проведении 
12 декабря 2012 года внеочередного общего собрания акционе-
ров в форме заочного голосования (без совместного присутствия 
акционеров).

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие во вне-
очередном общем собрании акционеров — 6 ноября 2012 года.
Повестка дня внеочередного общего собрания акционеров:

1.  О распределении прибыли ОАО «Уралкалий» в качестве ди-
видендов.

2.  Об утверждении Устава ОАО «Уралкалий» в новой редак-
ции. 

3.  Об утверждении Положения о Совете директоров ОАО «Урал-
калий» в новой редакции. 

4.  Об утверждении Положения о вознаграждениях и компенса-
циях, выплачиваемых членам Совета директоров ОАО «Урал-
калий» в новой редакции. 

Дата окончания приема бюллетеней для голосования по вопро-
сам повестки дня внеочередного общего собрания акционеров: 
12 декабря 2012 года (включительно). 

При определении кворума внеочередного общего собрания ак-
ционеров и подведении итогов голосования будут учтены бюлле-
тени, поступившие в Общество до 12 декабря 2012 года (вклю-
чительно). 

Почтовые адреса, по которым могут направляться заполненные 
бюллетени:

—  Открытое акционерное общество «Уралкалий», Российская 
Федерация, 618426, Пермский край, г. Березники, ул. Пяти-
летки, 63. 

—  Закрытое акционерное общество «Регистратор Интрако», 
614990, г. Пермь, ул. Ленина, 64, этаж 2.

Мы также сообщаем Вам, что:
А. Бюллетени физических лиц должны быть подписаны лично 

акционером либо его правопреемником или представителем. 
Б. Если голосование будет осуществляться по доверенности, к 

бюллетеню необходимо приложить доверенность, на основании 
которой действует представитель, или ее надлежаще заверенную 
копию, а для представителя акционера — юридического лица — до-
веренность, оформленную в соответствии с Гражданским кодексом 
Российской Федерации, либо документ, подтверждающий права 
представителя действовать без доверенности от имени юридичес-
кого лица — акционера.

В. С информацией (материалами), подлежащей предоставлению 
акционерам при подготовке к проведению внеочередного общего 
собрания акционеров ОАО «Уралкалий», лица, имеющие право на 
участие во внеочередном общем собрании акционеров ОАО «Урал-
калий», могут ознакомиться, начиная с 12 ноября 2012 года с 9.00 
до 17.00 по местному времени по адресу: Россия, Пермский край, 
г. Березники, ул. Пятилетки, д. 63, административный корпус 1, 
к. 104, корпоративное управление (справочные телефоны: (3424) 
29-57-25, (3424) 29-57-55) и(или) на корпоративном Интернет-
сайте Общества по адресу: http://www.uralkali.com.

Вместе с бюллетенями для голосования, направляемыми лицу, 
имеющему право на участие во внеочередном общем собрании ак-
ционеров ОАО «Уралкалий», заказным письмом, или вручаемыми 
лично под роспись, также направляется (вручается) инструкция о 
порядке голосования на внеочередном общем собрании акционе-
ров ОАО «Уралкалий».

Совет директоров
Открытого акционерного общества «Уралкалий»

Администрация Новокузнецкого муниципального райо-
на (МБУ «Центр по землеустройству и муниципальному 
имуществу в МО «Новокузнецкий муниципальный район») 
и открытое акционерное общество «Новолипецкий метал-
лургический комбинат» сообщают о публичных слушаниях, 
проведенных 31.10.2011 г. по адресу: с. Красулино, ул. Цен-
тральная, 4, ДК «Красулино».

Во время публичных слушаний население было проин-
формировано о нижеследующем: 

ОАО «Новолипецкий металлургический комбинат» на-− 
мерено вести строительство горно-обогатительного ком-
плекса (ГОКа) «Жерновский-1» на территории горного от-
вода участка недр «Жерновский-1» в Новокузнецком райо-
не близ деревни Жерново.

Заказчиком является ОАО «Новолипецкий метал-− 
лургический комбинат» в лице Представительства ОАО 
«Новолипецкий металлургический комбинат» в г. Ново-
кузнецке, адрес: 654007, г. Новокузнецк, ул. Павловского, 
11А, оф. 501-512, (3843) 390-540.

В ходе проведенной оценки воздействия на окружаю-− 
щую среду не выявлено факторов, способных оказать нега-
тивное воздействие на экологическую обстановку района.

С результатами проведенной оценки воздействия на − 
окружающую среду можно ознакомиться у представителя 
Заказчика в рабочее время: понедельник — пятница с 8.30 
до 17.30.

Органом, ответственным за организацию общественно-
го обсуждения, являлась Администрация Новокузнецкого 
района.

Результатом общественных слушаний являлось согласие 
жителей района на строительство и работу промышлен-
ных объектов горно-обогатительного комплекса «Жернов-
ский-1», о чем был выпущен протокол.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



13Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 ноября 2012 
четверг №257 (5930)

Культура

КИНО «Операция «Арго» —
еще один претендент
на «Оскара»

Заложники: 
жизнь и кино

Валерий Кичин

ПРЕТЕНДЕНТЫ на главную кинопремию мира пошли 
косяком. На экраны одновременно выходят сенсационные 
«Облачный атлас» и «Операция «Арго», к ним примыкает 
«Экипаж» (в оригинале — «Рейс»), где Дензелу Вашингтону 
пророчат актерского «Оскара».

С первого просмотра «Операции «Арго» ясно: от филь-
ма к фильму из актера Бена Аффлека вырабатывается 
крупный режиссер. На второй просмотр надо еще отва-
житься: переживание такой силы в кино испытываешь 
редко. Подчеркиваю: переживание, а не содрогание от 
ужаса, неловкости, отвращения или гадливости, на что так 
охоче «шоковое кино». Никаких шоков. Только «эффект 
присутствия» там, в раскаленном Иране, где орущие тол-
пы сметают все вокруг — стены, людей и здравый смысл. 
Только неистовое желание вырваться из этого ада. Только 
трагедия человека в кольце ненависти. 

«Операция «Арго» опровергает убеждение в том, что 
жизнь — лучший драматург. Все наоборот — жизнь худший 
из драматургов: она изобретает сюжеты, которым пове-
рить невозможно. Но верить приходится: в основе фильма 
реальные события, они были на многие годы засекречены 
и обнародованы относительно недавно. Действие происхо-
дит в ноябре 1979 года, когда в Тегеране бушующие толпы 
ворвались в посольство США и захватили более 50 залож-
ников. Шестеро сотрудников сумели ускользнуть незаме-
ченными и укрыться в единственном посольстве, которое 
пошло на риск, — канадском. Убежище опасное и времен-
ное: все равно найдут, и тогда беглецов вместе с теми, кто 
им помогал, ждет незавидная участь. Обреченных на пыт-
ки и смерть нужно вызволить в кратчайшие сроки. И начи-
нается очередное «спасение рядового Райана». ЦРУ обра-
щается к своему луч-
шему спецу по «эва-
куациям» Тони Мен-
десу, и тот предлагает 
невероятный по де-
рзости проект: Гол-
ливуд запустит фэн-
тези о приключениях 
на неведомой плане-
те, журналы будут 
печатать захватыва-
ющие материалы 
о новом хите, съе-
мочная группа — ис-
кать подходящую на-
туру, ее заинтересует Иран — и шестеро посольских, выдав 
себя за киношников, по фальшивым паспортам вырвутся 
из подступающего ада.

Проект, по безумию не имеющий себе равных, в него 
мало кто верил. Но он был осуществлен и завершился успе-
хом: люди спасены. Это, напоминаю, сюжет не фильма, 
а жизни, так что развязку мы знаем еще до просмотра кар-
тины. Мне это знание поначалу даже мешало: казалось, 
что кино, как комикс, иллюстрирует цепь событий. Сомне-
ние быстро пропадает, сменяясь редким по мощи саспен-
сом. Аффлек предельно спрессовывает время, и опытный 
зритель понимает, что здесь пошла уже авторская фанта-
зия: к финалу счет идет на доли секунды, и спасительный 
«Боинг» оторвется от взлетной полосы в миг, когда все уже, 
кажется, кончено, люди и в самолете, и в кинозале боятся 
дышать. Но ведь именно так, вероятно, и чувствует себя че-
ловек, когда жизнь висит на волоске. И вот чудо настояще-
го кино, вот «волшебная сила искусства»: я же знаю финал, 
но волнуюсь так, будто это за мной гонятся остервенелые 
полицаи и моя жизнь зависит теперь только от везения!

Никакие спойлеры тут не испортят песню — так крепко, 
так восхитительно круто, так мастерски сделано. Аффлек 
заложил спойлер уже во вступительном тексте, вступил 
с ним в неравный бой и победил с сухим счетом.

Документальность основы подчеркнута документаль-
ностью стиля. Чтобы придать фильму вкус достоверности, 
режиссер даже поселил своих актеров в декорации «дома 
посла»: целую неделю они были изолированы от внешнего 
мира и жили в антураже тех лет — без мобильников, ком-
пьютеров, Интернета и любой электроники нового века, 
зато читая журналы, слушая пластинки и читая книги 70-х.

Оттачивая до совершенства свой «высокооктановый» 
триллер, Аффлек успевает сыграть в нем главную роль. 
Признаться в любви-ненависти к Голливуду — всесильно-
му, циничному, расчетливому и сентиментальному. Спа-
родировать аляповатые фильмы-комиксы. Выразить свое 
отношение к государственной бюрократической машине, 

способной и героически вытаскивать своих из бездны и то-
пить их согласно вполне коллегиальной глупости. И вос-
петь героя-одиночку, который независимо от всего этого 
делает свое дело, рискуя тем, что никогда больше не увидит 
близких. Аффлек никого не идеализирует: заложников 
спасло то самое ЦРУ, которое в 50-е годы помогло воца-
риться в Иране кровавому шаху, об этом нам бесстрастно 
напоминают в начале фильма. Но в трудную минуту стра-
на готова сплотиться, чтобы прийти на помощь попавшим 
в беду соотечественникам, — фильм естественно, без нажи-
ма патриотичен. В нем иногда есть перебор по части пате-
тики, но она выстрадана, она заслуженна, в ней чувству-
ются счастливые слезы, и ее легко прощаешь.

Судьба картины в «оскаровской» гонке, думаю, будет 
счастливой: она о том, что Голливуд способен не только на 
компьютерные, но и на реальные подвиги. Она о братской 
солидарности двух стран. Она — о реальных героях, кото-
рые делают историю Америки и мира. И это один из самых 
«зрительских» фильмов года: с первых дней мирового про-
ката он уверенно возглавил топ-десятку лидеров.

ВЫСТАВКА Немецкие послевоенные художники — в ГЦСИ

Живопись после конца света
Жанна Васильева

Н
а первый взгляд, проект 
«Реальность живописи. 
Картина в искусстве Гер-

мании. 1950—2010», который Ху-
дожественный музей Бонна гото-
вил вместе с ГЦСИ и Гёте-Инсти-
тутом в рамках Года Германии 
в России, выглядит прежде всего 
просветительским жестом. Свое-
го рода дайджестом истории не-
мецкой живописи за последние 

шесть десятков лет, которая для 
российских зрителей не то чтобы 
совсем уж terra incognita, но все 
же полна белых пятен. Даже не-
смотря на успех выставок «Мос-
ква — Берлин», давней выставки 
Юккера и нынешней ретроспек-
тивы Бойса. И все же в этой не-
большой, точной, очень выверен-
ной выставке есть еще пара мо-
ментов, которые придает куль-
туртрегерскому сюжету допол-
нительную интригу. Я имею 

в виду тот факт, что история жи-
вописи в Германии оказалась 
очень тесно связана с историей 
страны. И 1945 год стал рубежом, 
после которого возвращение 
к безмятежности монументаль-
ного неоклассицизма, который 
культивировался во времена на-
цизма, стал просто невозможен. 
«Классическая» картина не прос-
то «устарела», она стала напоми-
нанием о трагедии нации, о трав-
ме войны и поражения, об опас-

ности красивых иллюзий. В этом 
смысле работа одного из самых 
известных сегодня немецких фо-
тографов Томаса Деманда «По-
мещение» (1994) более чем зна-
кова для этой выставки. Безы-
мянное «Помещение», которые 
выглядит развороченным в щеп-
ки офисом с перекореженными 
окнами, столом, моделирует 
фото штаб-квартиры Гитлера 
после неудавшегося покушения 
на него в 1944 году. В контексте 
выставки очевидно, что речь не 
только о развороченном «вол-
чьем логове», как называли этот 
снимок, но и о разрушении конс-
трукта картины. 

С другой стороны, живопись, 
именно в силу того, что работает 
с образом, а не со словом, позво-
ляла выразить то, что сознание 
предпочло бы не проговаривать. 
Неудивительно, что травмы 
и боль, желание забыть и необхо-
димость помнить — словом, весь 
разнесенный вдрезги космос «со-
бирался» заново именно в карти-
не художника. Достаточно пос-
мотреть на работы Герхарда 
Хёме. Когда Хёме пришел учить-
ся в школу искусств в Галле 
в 1948-м, за его плечами были 28 
лет жизни, война, жизнь военно-
го летчика. Его опыт — в его кар-
тинах. Его работа под названием 
«Хтоническое» (1957) похожа на 
выжженную черную землю или 
на остывающую лаву, под кото-
рой просверкивает огонь. Эта 
мертвая земля, исчезнувшая 
в огне, как прошлое, конечно, по-
хожа на «абстрактную живо-

пись». Но еще больше она похожа 
на пейзаж после битвы. На этом 
фоне его работа с мирным назва-
нием «Постоянно сохраняем по-
рядок» — светлое полотно с бес-
порядочными крупными мазка-
ми, к которому прикреплена 
льняная занавесочка с вышитым 
motto уютной домашней жизни, — 
выглядит просто идиллией. Пока 
не осознаешь, что перед тобой — 
иронический и горький коммен-
тарий к хаосу жизни. 

Совершенно иной способ «со-
хранить порядок» предлагала 
группа Zero, интернациональная 
по составу, но родоначальниками 
которой были Отто Пине, Хайнц 
Мак и Герхард Рихтер. Про карти-
ны из гвоздей Юккера и так все 
знают. Мак же прославил группу 
Zero, написав ее название на 
взлетающей ракете Polaris. Разу-
меется, только в фотомонтаже. 
Но в этом — весь Мак, с его любо-
вью к технологическому искусст-
ву и жаждой освоить «небеса 
и океаны, Антарктику и пусты-
ни». Художники Zero писали с по-
мощью гвоздей и огня, аэрогра-
фов и лампочек... В общем, они 
прорывались в надмирный иде-
альный мир. Наконец, была еще 
плеяда учеников Бойса, которые 
вопреки тому, что учитель ушел 
от живописи к акциям и перфор-
мансам, делали очень любопыт-
ные работы. Достаточно увидеть 
написанную аэрозолью на меш-
ковине работу Дана «Формула 
свободы». И это в сущности, 
и есть формула живописи после 
1945 года в Германии. 

МУЗЫКА

Владимир
Спиваков
и Вальтрауд
Майер
исполнили
программу 

ПЕСНИ ЛЮБВИ
Ирина Муравьева

ВЫСТУПЛЕНИЕ немецкой пе-
вицы, признанной в мире жи-
вой легендой вагнеровской сце-
ны, Вальтрауд Майер с Влади-
миром Спиваковым и Нацио-
нальным филармоническим ор-
кестром России (НФОР) про-
изошло в рамках филармони-
ческого абонемента на сцене 
Концертного зала Чайковского. 

Программу вечера маэстро 
Спиваков провел под девизом 
«Ночь любви» (Liebesnacht), 
развернувшуюся в целый век 
австро-немецкого романтизма 
от раннего Шуберта (Симфо-
ния № 4), Вагнера (тематичес-
кий круг «Тристана и Изоль-
ды») до Шенберга («Просвет-
ленная ночь») и исполненной 
в бисовом формате «Цецилии» 
Рихарда Штрауса с ее страст-
ным чувственным напором, от-
сылающим «девиз» в бесконеч-
ность.

В качестве преамбулы к вы-
ходу Вальтрауд Майер с вагне-
ровским любовным репертуа-
ром прозвучала «Трагическая» 
симфония Шуберта, которую 
Спиваков интерпретировал 
в философском ключе, умест-
ном скорее для Брукнера. 

Оркестр звучал монолитно, 
плотно, без привычного «легко-
го» шубертовского дыхания 
и изящного скольжения по пар-
титуре лендлера и менуэта, ко-
торые, казалось бы, «в крови» 
у самого Спивакова. 

В симфонии крупно просту-
пали рельефы драматических 
тем, «трагические» контрасты. 
Плотную оркестровую напря-
женность маэстро сохранил и в 
«Просветленной ночи» Шен-
берга, которую исполнил в поз-
дней авторской версии (1943), 

сделанной для струнного оркес-
тра. Здесь у маэстро беспрерыв-
но разворачивалась модерно-
вая ткань, разъедаемая альте-
рацией, переплетающимися, 
как «горгона», оркестровыми 
линиями, лишь на мгновение 
распутывавшимися в вальсе. 
И только финальные флажоле-
ты скрипок «просветлили» это 
исступленное звуковое поле. 

Но оркестр в тень не ушел. 
Он остался заметным даже ког-
да на сцене появилась Вальтра-
уд Майер. 

В первом отделении певица 
исполняла цикл песен Вагнера 
на слова Матильды Везендонк 
(Wesendonck-Lieder) — знаме-
нитые послания любви Вагнера 
к своей возлюбленной, ставшей 
для него прообразом Изольды. 
Для многих певиц этот цикл яв-
ляется выражением сокровен-
ной сущности любви, но Валь-
трауд Майер поет эти песни 
в другом измерении — в «мисти-
ческом», исполняя их от лица 
Изольды или того образа «веч-
ной женственности», присутс-
твие которого чувствовали ро-
мантики. 

Пять стихов Везендонк в ее 
исполнении — это не пять песен, 
а пять «явлений» существа из 
мира вечности. И филигранный 
голос Майер, выплывавший, 
словно из воздуха, в «Ангеле», 
передавал в этих песнях не кон-
кретное чувство, не страсть, не 
страдание, а ту силу, которая 
простирается над всем, — над 
оркестром, над любовной экс-
татичностью «Грез», над ситуа-
цией «вечной разлуки» в стихах 
«В теплице». 

В финале программы, в сце-
не смерти Изольды, Майер, по-
разившая своим артистизмом 
и тонким музыкальным качест-
вом звука, одолевавшего эмо-
ционально форсированный ор-
кестр, пела не о смерти, а об ос-
вобождении, «удаляясь» голо-
сом в какое-то другое про-
странство. 

В ту вечную «ночь» любви, 
которую открыл в музыке Ваг-
нер.

Театр Фестиваль «Сезон Станиславского» закрывается сегодня
спектаклем великого Питера Брука

Почему почему? 
Потому! 
Алена Карась 

Н
а этот раз сэр Питер 
Брук не приехал. При-
ехала актриса Мири-
ам Голдшмидт (та, 
что стала его учени-

цей и женой во времена создания 
Центра театральных исследова-
ний и «Махабхараты» в середине 
70-х), чтобы поворожить в спек-
такле Warum Warum. 

Почему этот маленький 87-лет-
ний человек, немного говорящий 
по-русски (его семья покинула 
Россию еще до его рождения), вос-
питанный английской культурой 
и Шекспиром, ставший средото-
чием самых важных путей евро-
пейского театра ХХ века, по-преж-
нему притягивает к себе внима-
ние всего мира, заставляет вслу-
шиваться в свой тихий голос? 

Само его имя остается синони-
мом театра. Брук продолжает на-
стаивать на том, что театр должен 
быть живым. А это значит лепе-
тать, ворожить, замирать в тиши-
не, вслушиваясь в дыхание зала, 
теряя его внимание и вновь обре-
тая, ставя на кон неудобные воп-
росы и рискуя остаться без публи-

ки. Так было и на этот раз. Когда 
маленькая черная женщина, по-
хожая одновременно на африкан-
скую колдунью и шекспировского 
Ариэля, точно потерявшись среди 
духов театра, зашептала порой 
едва различимые слова, будто на 
каком-то неведомом языке, хотя 
и по-немецки, публику неудержи-
мо повлекло в сон.

Может быть, потому что на сце-
не творится нечто шаманское. 
Хрупкая, почти без возраста и тела 
актриса в огромном светлом тюр-
бане, с широко раскрытыми глаза-
ми и ртом, то и дело взмахивая 
красным шарфом, ощупывает пус-
тое пространство сцены, вслуши-
вается в его едва различимые ше-
поты и крики в сопровождении та-
инственных и глубоких звуков ба-
рабана ханг (Франческо Агнелло), 
сложенного из двух полукруглых 
металлических тарелок. 

Но ее поведение не только тор-
жественно, но и глубоко комично. 
Маленькая юркая жрица, она вы-
таскивает на сцену дверную раму 
и комически размышляет о роли 
двери в истории театра. Бедный 
король Лир, Просперо, Ариэль, 

духи Дзэами и Мейерхольда, Крэ-
га и Арто толкутся перед этим 
символом перехода в иной мир, 
и низкий голос колдуньи вдруг 
превращается в фальцет божест-
венной марионетки. 

Актриса проходит сквозь мыс-
ли Крэга о марионетке и о той раз-
нице, что существует между сло-
вом для чтения и словом для про-
изнесения; потом ее точно обжи-
гает пытающая мысль Арто о бес-
силии речи и новом театральном 
письме, состоящем из иерогли-
фов-жестов. Вдруг из ее уст весело 
вылетает бравурное слово «Ста-
лин», и колдунья в ужасе замира-
ет, глядя, как только что взлетев-
шая в приветствии кисть уже опа-
ла, истекая невидимой кровью 
(тексты, мысли и сама кровавая 
судьба Мейерхольда тоже входит 
в это плетение). 

Как начать говорить на сцене? 
А может, лучше молчать? Бумаж-
ка повисает на косяке двери: «Раз-
говаривать строго запрещено!» 
И колдунья радостно ворожит ру-
ками, и те, кто слышит, понимает, 
что речь идет о глобальном разо-
чаровании словом, переживае-
мом нашей культурой, о торжест-

ве визуального и пластического 
начала. Марионетка радостно втя-
гивает нитку в иголку и зашивает 
себе болтливый рот. Но — ужас! — 
безъязыкое мычание становится 
комически невыносимым, рот 
нуждается в слове и разрывает 
свою сшитую плоть, чтобы вы-
крикнуть новое слово. 

Спящие зрители (ибо лепет ак-
трисы продолжает сливаться 
с темнотой сцены) так и не успе-
вают проследить, как расцветает 
на сцене «цветок стиля». Это со-
здатель трактата о японском теат-
ре Но Дзэами Мотокиё овладевает 
душами Брука и его актрисы, ут-
верждая, что цветок — это великая 
трудность и таинство, иначе гово-
ря — весь наш путь.

Театр Брука дышит этим не-
скончаемым вопрошанием, кото-
рое тоненькая колдунья извлека-
ет из воображаемой шкатулки 
в виде детской присказки: Warum 
Warum (почему почему). И в на-
ступившей тишине угадывается 
ответ Брука: Darum (потому). 

Интервью с актрисой Мириам 
Голдшмидт читайте скоро в «РГ». Актриса Мириам Голдшмидт ворожила в спектакле Warum Warum.

Акцент

 Само его имя остается
синонимом театра. Брук про-
должает настаивать на том, 
что театр должен быть живым 

В финале Майер 
пела не о смерти,
а об освобождении, 
«удаляясь» голосом 
в какое-то другое 
пространство.
В ту вечную «ночь» 
любви, которую 
открыл в музыке 
Вагнер

Открывшаяся выставка — своего рода дайджест истории немецкой живописи за последние шесть десятков лет.
О новинках в мире кино читайте на сайте
www.rg.ru/culture
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С первого просмотра «Операции «Арго» ясно: от фильма 
к фильму из актера Бена Аффлека вырабатывается крупный 
режиссер. 

Убеждение в том, 
что жизнь — лучший 
драматург, опро-
вергнуто. Все наобо-
рот — жизнь худший 
из драматургов
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
Виктор Авдиенко 
о тренерах, резерве 
и планах на Рио

Кадры 
не уплывут

Анна Козина

РУКОВОДИТЕЛИ Всероссийской федерации плавания 
рассматривают заявки от кандидатов на пост главного 
тренера сборной. Кого видят во главе команды, какие за-
дачи будут поставлены перед специалистом, а также ка-
кие еще изменения произойдут в нашей «акватории», 
корреспонденту «РГ» рассказал первый вице-президент 
ВФП Виктор Авдиенко.

Виктор Борисович, каким, на ваш взгляд, должен быть 
главный тренер сборной?
ВИКТОР АВДИЕНКО: Кто бы что ни говорил, за последние четы-
ре года в российском плавании была создана определен-
ная система: в основном составе мы много сделали по на-
уке, а в юниорах серьезно продвинулись в подготовке ре-
зерва. Хотелось бы, чтобы главным тренером стал чело-
век, который продолжил бы эту линию. Кроме того, во 
многом основной состав имеет нереализованный потен-
циал из-за проблем с дисциплиной. Негибкая оплата 
спортивных успехов, стипендии, двойной зачет по реги-
онам — все это развращает спортсменов. Так что главный 
тренер должен уметь управлять командой.

Скажите: вы за иностранца или за россиянина?
ВИКТОР АВДИЕНКО: Иностранный тренер в моем понимании 
должен возглавить не все плавание, а какое-то направле-
ние. Например, бригаду спринта. Но здесь есть один спе-
цифический момент. Иностранцы хотят работать у себя 
на местах с группой из 5—7 человек и получать деньги. Я 
же за то, чтобы иностранцы базировались у нас и давали 
возможность раскрыться не только спортсменам, но и 
стажироваться тренерам. И в будущем чем выше будет 
внутренняя конку-
ренция, тем ниже от-
ток, стремление уе-
хать тренироваться 
заграницу.

Другие механизмы 
по повышению кон-
куренции есть?
ВИКТОР АВДИЕНКО: В 
СССР было 15 рес-
публик, десятки 
спортивных об-
ществ. Талантливые 
ребята стекались в 
юношескую сборную страны, потом попадали в основ-
ную. Представляете, какая махина. Вместе с президен-
том ВФП Владимиром Сальниковым и председателем на-
блюдательного совета Сергеем Евгеньевичем Нарышки-
ным мы создали программу «Я стану чемпионом», пото-
му что поняли: если не займемся резервом серьезно, то 
некого будет отбирать и тренировать. 

Программа работает?
ВИКТОР АВДИЕНКО: Мы постоянно проводим сборы в Волго-
граде. Наладили там инфраструктуру. Научили тренеров 
тестировать спортсменов по биологическому возрасту. 
Было время, когда с юношеского первенства Европы не 
привозили ни одной золотой награды, сейчас их 12. Хотя 
смысл не в медалях. Мы сдвинули процесс, который по-
шел вверх. Мы готовим резерв, который должен биться 
на мировом уровне. Только вот, если бы у нас было во-
семь полноценных центров, как в Волгограде, дело пош-
ло бы быстрее.

А почему же есть только один?
ВИКТОР АВДИЕНКО: Мы с Владимиром Сальниковым специ-
ально ездили по регионам, встречались с губернатора-
ми, с руководством местных федераций, рассказывали, 
как организована работа в Волгограде. Там все началось 
с клуба «Волга». Но ни Авдиенко, ни Сальников не мо-
гут просто построить в регионе еще один такой клуб. 
Это местный бюджет, их инициатива, их желание что-то 
сделать. Когда я захотел создать клуб, мне не построили 
бассейн, не дали бюджет. Я сам брал кредиты, сам всем 
занимался. Мы приглашали к нам министра спорта, ко-
торый так ни разу и не приехал. Мы делимся опытом, 
знаниями и даже тренерами с регионами, которые для 

себя признают олимпийское «серебро» успехом, а в 
масштабах российского плавания спрашивают с меня 
«золото», так как в Волгоград якобы стекаются потоки 
талантов. Я же привык поднимать свой авторитет дела-
ми, а не за счет того, чтобы опустить кого-то. Поэтому 
хочу задать встречный вопрос минспорту и региональ-
ным руководителям: что им мешает не критиковать, а 
создать еще один центр рядом и показать этот желае-
мый результат? 

Но вы же наверняка тоже мечтаете о «золоте», которое 
бы снова завоевал воспитанник вашего клуба?
ВИКТОР АВДИЕНКО: Олимпийское «золото» Ларисы Ильчен-
ко 2008 года в марафоне — это история клуба. С 1998 по 
2002 год я был главным тренером. Когда уходил, у нас 
было 16 чемпионов на юношеской Европе, в том числе и 
Лариса. Я системный, глобальный человек. Считаю, что 
нужно создать резерв, создать систему, чтобы она выда-
вила чемпиона. Я горжусь Садовым, Панкратовым, Иль-
ченко, которые были не просто чемпионами, а лучшими 
пловцами мира. Но я не живу прошлым, я живу настоя-
щим и смотрю в будущее. И вижу перспективу.

На московском этапе Кубка мира в октябре выступало 
много молодых пловцов. Когда увидим от них результат?
ВИКТОР АВДИЕНКО: Наша цель — Олимпиада в Рио. В 2016 
году в мировой десятке мы должны иметь хотя бы 20 че-
ловек. Самое главное — объяснить спортсменам, что мы 
все делаем правильно, чтобы они поверили нам и пове-
рили в себя.

НОВОСТИ

Россия 
поднялась 
в рейтинге 
ФИФА

СНОВА 
В ДЕСЯТКЕ

Сергей Сокольский

СБОРНАЯ России впервые с 
сентября 2009 года вошла в Топ-
10 рейтинга сборных ФИФА по 
итогам минувшего месяца. Подо-
печные Фабио Капелло подня-
лись на три позиции и теперь за-
нимают девятую строчку. На-
помним, в октябре наша коман-
да одержала победы над сборны-
ми Португалии и Азербайджана.

В десятке наша команда заня-
ла место уругвайцев, которые 
скатились с седьмого места на 13-
е. Напомним, в сентябре 2009 
года сборная России поднялась на 
шестую строчку рейтинга. Вы-
сшим же достижением россиян 
является третье место в апреле 
1996 года.

Некоторые изменения по ито-
гам октября произошли и в верх-
ней части рейтинга. Так, Аргенти-
на потеснила из тройки лидеров 
сборную Португалии, а Италия 
вошла в Топ-5, обогнав англичан.

Рейтинг ФИФА: 1) Испания — 
1564 очка, 2) Германия — 1421, 3) 
Аргентина — 1349, 4) Португалия 
— 1178, 5) Италия — 1169, 6) Анг-
лия — 1167, 7) Нидерланды — 1128, 
8) Колумбия — 1110, 9) Россия — 
1084, 10) Хорватия — 1078.

Билеты 
на матч звезд 
КХЛ скоро 
в продаже

750 РУБЛЕЙ 
ЗА ЗВЕЗД

Алексей Павлов

НАКАНУНЕ Континентальная 
хоккейная лига обнародовала 
билетную программу пятого 
матча звезд КХЛ, который прой-
дет 12 и 13 января 2013 года в 
Челябинске. Как сообщили в 
пресс-службе лиги, минималь-
ная стоимость билета составит 
750 рублей.

Продажа билетов начнется 
14 ноября, когда приобрести би-
леты смогут владельцы карт бо-
лельщика КХЛ. 15 и 16 ноября 
купить билеты на Матч Звезд 
смогут как обладатели Карт бо-
лельщика КХЛ, так и владельцы 
карты «Трактор». Начиная с 
17 ноября продажа билетов на 
матч Звезд КХЛ-2013 будет от-
крыта для всех желающих.

Напомним, что в декабре это-
го года болельщики выберут пер-
вые пятерки на матч звезд, а в 
конце декабря — капитанов.

Программа челябинского 
хоккейного шоу будет разбита 
на два дня. 12 января состоятся 
матч ветеранов и конкурсы мас-
теров, а на следующий день — 
матч лучших хоккеистов КХЛ. 

Лашманова 
не станет 
лучшей по 
версии ИААФ

СНЯЛИ 
С ДИСТАНЦИИ

Анна Бекетова

МЕЖДУНАРОДНАЯ ассоциа-
ция легкоатлетических федера-
ций (ИААФ) назвала финалис-
тов, которые поборются за зва-
ние лучших спортсменов 
2012 года.

К сожалению, в тройку пре-
тенденток не попала российская 
олимпийская чемпионка в ходь-
бе на 20 км Елена Лашманова. В 
Лондоне 20-летняя воспитанни-
ца мордовской школы ходьбы ус-
тановила новый мировой рекорд 
(1:25:02), а также стала самой 
молодой обладательницей «зо-
лота» в своей дисциплине. Одна-
ко за титул ИААФ поспорят дру-
гие чемпионки Игр-2012: бри-
танка Джессика Эннис (много-
борье), американка Эллисон Фе-
ликс (бег на короткие дистан-
ции) и новозеландка Валери 
Адамс (толкание ядра). 

У мужчин в шорт-лист попали 
шестикратный олимпийский 
чемпион в спринте Усэйн Болт, 
американец Арис Мерритт и ке-
ниец Дэвид Рудиша, завоевав-
шие «золото» Лондона на дис-
танциях 110 метров с барьерами 
и 800 метров соответственно. 

Победители будут объявлены 
в Барселоне 24 ноября. 

Эксклюзив У нашего самого известного фигуриста осталась
последняя цель в большом спорте — Олимпиада в Сочи

Гиннесс заждался 
Плющенко
Николай Долгополов 

В
еликий тренер Алексей 
Мишин познакомил 
меня с маленьким маль-
чиком Женей Плющен-
ко, когда тому было 13. 

Несмотря на огромную разни-
цу в возрасте, отношения сразу 
же сложились. Без всяких сомне-
ний числю чемпиона Олимпийс-
ких игр и их двукратного сереб-
ряного призера лучшим фигурис-
том ХХI века. И во всех Жениных 
сложностях, непростых семей-
ных и спортивных передрягах я 
на стороне этого уже взрослого и 
набравшего опыт человека, обла-
дающего не только талантом, что 
встречается нередко, но и потря-
сающим мужеством. Получая тя-
желейшие травмы, ложась под 
нож хирурга, он дважды не прос-
то возвращался, а возвращался и 
выигрывал.

Сынишка уже на пороге
Женя, ты в ожидании большого 
события…
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Да, скоро вновь 
стану отцом.

Когда — скоро?
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Совсем скоро.

И уже известно — кто?
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Будет мальчик.

И как вы его с женой Яной Руд-
ковской назовете? В раздумьях?
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Раздумья позади. 
Александр. Александр Великий.

Все болит, но я живой
Как твое самочувствие? Есть та-
кая байка, что если тебе за 50, ты 
просыпаешься и ничего не бо-
лит…
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Мне 30, и 
я хочу сказать, что, мо-
жет, и к счастью, у 
меня в мои 30 все 
болит. И я живу — 
очень даже жи-
вой. Но если 
честно и се-
рьезно, то 
есть сей-

час небольшая травма спины. Не-
сколько проблемная. Колени, 
тьфу-тьфу, залечил. Нет, в целом 
работаю, тружусь.

И как все это происходит? Про-
фессор Мишин говорит, что 
иногда чуть не два раза в день 
тренируетесь?
Е В Г Е Н И Й  П Л Ю Щ Е Н К О :  Не чуть и не 
иногда, а ежедневно. Две трени-
ровки на катке кроме среды и 
воскресенья. Плюс сейчас зани-
маюсь общей физической подго-
товкой. Перед льдом — два зала, 
потом фитнес с подкачкой. Баня. 
А еще плаваю. Весь день погру-
жен только в спорт.

Вот этого я не совсем понимаю. 
Как выходить на лед каждый 
день с болью — если не колени, то 
спина? Не надоело терпеть и пре-
возмогать? Я помню, ты делал 
свой пируэт Бильман…
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Его я закончил 
выполнять в 21 год. А вообще, 
очень тяжело. Мучаюсь.

Попасть точно в цель
Но ради чего?
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: У меня есть цель. 
Хочу прийти и снова добиться, 
потому надо терпеть, стремить-
ся. Надо жить для семьи и еще 
этой целью.

Цель в четвертый раз подряд все 
та же — наша любимая? Олимпи-
ада?
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Конечно. Сочи — 
2014-й год.

А что дальше?
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Дальше — пре-
красная жизнь. Мои дети будут 
расти — у меня появится еще 
один ребенок. Мы вместе будем 
узнавать новые виды спорта. Не 
буду бояться, как сейчас, играть 
в футбол или в хоккей. Хочу пос-
тавить их, это естественно, на 
коньки — как без фигурного ка-
тания. Пусть овладеют им тоже, 
а я передам им мои тайны. Пой-
дет школа. Мой сын от первого 
брака в следующем году уже 
идет в первый класс. А потом — 
тренерство.

Это серьезно — относительно ра-
боты тренера?
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Есть мечта, как 
и Алексей Николаевич Мишин, 
воспитать олимпийских чемпио-
нов. Хотя бы одного чемпиона. 
Планы есть.

В поисках прыжков 
и харизмы
Это я понял. А что скажешь о на-
шем российском фигурном ката-
нии сегодня, о наших ребятах? 
Видел в этом году почти всех. И 
что-то трудно кого-то выделить, 
хоть и прыгали четверные.
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Есть 12—13-лет-
ние мишинские ребятки. Вот у 
кого большое будущее, перспек-
тивы огромные, уже прыгают 
три с половиной оборота. Разу-
чивают четверной тулуп. Но им 
надо еще пару лет. А то, что я 
сейчас вижу… Да, есть наши, ко-
торые катаются даже на миро-
вой арене. Но чего-то у них нету. 
Даже сложно сказать чего. Ха-
ризмы? Нет такого, чтобы взять 
и выделиться, пусть и 
о д н и м  к а к и м -т о 
пунктом, напри-
мер, краси-
вым 

катанием. 
Или сложной техни-

кой. А так в Москве или в 
Петербурге никого уж такого я 

не видел. Да, все катаются, и в 
принципе неплохо. А на миро-
вой арене, мне кажется, бороть-
ся с японцами, с Чаном из Кана-
ды, да я с десяток могу назвать 
фигуристов, им сложно. И наби-
рать скорость поздновато. Поэ-
тому они закладывают хороший 
уровень нашего будущего фи-
гурного катания.

Тебя не тревожит, что столько 
появилось не у нас, в мире, клас-
сных фигуристов? Как с ними бо-
роться?
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Есть очень силь-
ные люди. А как с ними бороться? 
Надо много работать. И трениро-
ваться, себя не жалеть.

Меня больше всего смущает Чан. 
Раньше был такой гладенький 
фигурист, прямо под новые пра-
вила. А сейчас — какие четвер-
ные!
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Тоже хороший 
спортсмен. Могу назвать вам еще 
десять, которые претендуют на 
попадание в призы. Бороться 
сейчас сложно, очень сложно. Но 
надо выполнять свою работу. Мы 
с Алексеем Николаевичем гото-
вы.

Сезон на обкатку 
А что у тебя в этом сезоне?
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Первенство Рос-
сии и, надеюсь, чемпионат Евро-
пы. А там доживем — увидим: мо-
жет, и чемпионат мира.

Далеко ехать — город Лондон в 
канадской провинции Онта-
рио.
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Очень дале-
ко. А что делать? Получится — 
значит, надо ехать. Посмот-
рим. Сейчас первый офици-
альный старт будет на не-
больших соревнованиях. 
Потом — Сочи, где чемпи-
онат страны. И как буду 
себя чувствовать. Но 
желание соревновать-
ся есть.

Меня заводит Яна
Смотрю на тебя и на твою Яну и 
вижу: она тебя воодушевляет, 
прямо поднимает.
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: На 100 процен-
тов. Мы ждем ребенка. Казалось 
бы, какие там остальные дела. Но 
нет. Энергетика Яны, ее ритм 

жизни такой, что мне тоже хочет-
ся двигаться. И не просто дви-
гаться — творить. Потому что в 
жизни Яны каждый день что-то 
происходит — новая придумка, 
оригинальная идея. Она меня за-
водит, направляет. Я со своей же-
ной не могу расслабиться (смеет-
ся). Движусь вперед.

Но можно же на время и отклю-
читься. Не гневи Бога.
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Иногда — на две 
недели, когда мы уезжаем дале-
ко. Отдых на каких-нибудь ост-
ровах, название которых не всем 
известно.

Профессор Мишин 
нас заметил
Мишин тобой гордится.

ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: В этом году бу-
дет 19 лет, как мы вместе. Двад-
цатилетие обязательно отме-
тим: проведем что-нибудь эда-
кое — необычное. Это правда: я 
еще не встречал, чтобы фигу-
рист и спортсмен были вот так 
неразлучны. На льду он заменя-
ет мне отца. Мишин мне все — на-
ставник, учитель. Человек, кото-
рому от меня пожизненная бла-
годарность. Дай Бог ему здоро-
вья.

В «за 70» здоровье необходимо.
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: А он остается 
жизнерадостным, юморным, 
строгим, справедливым.

Ты с ним не ссоришься, не тыр-
каешься?
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Конечно, бывает. 
А как без этого в спорте? Начина-
ешь какие-то вещи придумывать, 
и у него свое мнение, у меня — свое. 
Ну и что? Он мой друг.

В дружбе с Басковым, 
Биланом и Филом
Женя, одна история, совсем не 
спортивная, из твоей уже став-
шей богатой биографии меня 
весьма заинтересовала. Ты был 
быстро и безоговорочно принят 
как свой в мире шоу-бизнеса. А 

там люди еще посуровей, 
построже, чем в нашем лю-
бимом спорте. Чужаков не 
пускают. Как удалось прорвать-
ся? Благодаря жене?
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Если взять жизнь 
до Яны, то и тогда я общался со 
многими людьми из этого круга, 
был неплохо с ними знаком. А се-
годня благодаря Яне тоже. Это ее 
мир. И в этом мире у меня много 
друзей.

А кто у тебя в друзьях из того 
мира?
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Коля Басков — 
один из самых близких. Ну и, ко-
нечно, Дима Билан, сейчас Фил 
Киркоров. Дружим, постоянно 
общаемся. Могу назвать очень 
много.

А из спортивных ребят?
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Н-да, из спор-
тивных? Сейчас сложно. Навер-
но, хоккеисты, наверно, Леша 
Жамнов, Саша Юдин, Овечкин, 
Ковальчук. Я бы даже сказал, что 
не то что близкие друзья. Но мы 
хорошо общаемся.

Фигуристы есть?
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Старая школа — 
Таня Навка, Рома Костомаров, 
Леша Полищук — акробат из Ук-
раины. Со всеми, с кем дружил, 
поддерживаю плотные отноше-
ния. И всех пригласил на мое 
30-летие.

Женя, прости, но не смог — ко-
мандировка.

ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Ничего страш-
ного. 

Подарок за мной. Ничего, если 
пришлю свои книги? Передам на 
этапе Гран-при в Москве 9 нояб-
ря.
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: За книги зара-
нее благодарю, то, что еще не чи-
тал, прочитаю с удовольствием. 
Но в Москве не буду. Получил 
приглашение в Давос: вручат 
международную европейскую 
премию «Возвращение года». 
Там Шарапова, Федерер, выдаю-
щиеся спортсмены. И я туда впи-
сался.

Обнимаю и поздравляю. Шагаем 
мы с тобой уже сколько лет вмес-
те. Может, не имеет права жур-
налист на такие признания, но 
ты мой любимый фигурист. И 
дело не в медалях и даже не в 
чемпионстве. Пожалуй, не 
встречал я в спорте таких мужес-
твенных людей. Удач тебе, при-
вет Яне.
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: И вам. Яне пере-
дам.

Акцент

 Евгений Плющенко хочет 
иметь много детей, выиграть 
Олимпиаду, уйти из спорта 
и стать тренером

Хотим доказать, что, 
тренируясь в 
России, можно 
добиться более 
высоких результа-
тов, чем за границей

На Олимпиаде 2016 года в Рио-де-Жанейро по-настоящему 
должны заявить о себе участники программы по подготовке 
резерва «Я стану чемпионом».

Фотогалерея на сайте
www.rg.ru
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На Играх в Сочи в 2014 году Плющенко намерен предстать перед зрителями и судьями 
во всей красе.
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БАСКЕТБОЛ

Новичок 
ЦСКА сыграет 
против  
«Барсы»

ХЭППИ 
КРИСТМАС

Илья Соболев

СЕГОДНЯ московский ЦСКА в 
рамках Евролиги примет в род-
ном УСК испанскую «Барсело-
ну». После четырех туров обе ко-
манды сохранили ноль в графе 
«поражения» и делят первое 
место в группе D.

Нет смысла не соглашаться с 
президентом армейцев Андреем 
Ватутиным, который назвал се-
годняшнюю встречу «эпохаль-
ной». Едва ли в европейском бас-
кетболе найдется еще одна пара 
команд, которые так же часто пе-
ресекались в «Финале четырех» 
самого престижного клубного 
турнира Старого света. За пос-
ледние 12 сезонов ЦСКА и «Бар-
селона» четыре раза станови-
лись друг у друга на пути к реша-
ющему матчу.  По победам счет 
пока равный — 2:2.

А вот на групповой стадии за 
тот же промежуток времени 
гранды европейского баскетбо-
ла встречаются лишь второй раз. 
В сезоне 2006/2007 москвичи 
дважды обыграли «Барсу», но в 
итоге это оказалось для них дур-
ной приметой. В финале ЦСКА в 
упорной борьбе уступил «Пана-
тинаикосу».

Конечно,  найдутся такие, кто 
скажет, что ЦСКА и «Барселона» 
нынче не те, и они будут по-свое-
му правы. Армейцы хоть пока и 
побеждают, делают это не без на-
тужности. В этом смысле очень 
кстати для «красно-синих» 
должно стать приобретение за-
щитника команды НБА «Бостон 
Селтикс» Дионте Кристмаса, ко-
торый может дебютировать в но-
вом клубе как раз сегодня. 

«Барселона» и вовсе в испан-
ском чемпионате из шести игр 
успела проиграть уже половину. 
С другой стороны, оба соперни-
ка, как уже говорилось, в Евро-
лиге идут без потерь, и это, вне 
сомнения, показатель.

— Мы подходим к матчу после 
очень продуктивной недели как 
в плане матчей, так и трениро-
вок, — заявил накануне игры 
главный тренер ЦСКА Этторе 
Мессина. — Мы стали лучше и, 
надеюсь, сможем достойно про-
тивостоять одной из лучших ко-
манд континента и главного фа-
ворита в борьбе за путевку в 
«Финал четырех». Постараемся 
построить нашу игру на оборо-
не, контроле мяча и сбалансиро-
ванной атаке. Думаю, болельщи-
ки получат от этого матча под-
линное удовольствие.

В России о масштабности 
спортивного события стоит су-
дить не в последнюю очередь по 
зрительскому интересу. Так вот 
применительно к матчу ЦСКА — 
«Барселона» можно говорить об 
ажиотаже.

Московский клуб даже пошел 
на то, чтобы установить допол-
нительные трибуны за кольца-
ми — таков наплыв желающих 
увидеть матч вживую. Всего же 
УСК ЦСКА сможет принять 
5300 зрителей. Понятно огорче-
ние Ватутина в связи с тем, что 
армейцы не смогли воспользо-
ваться ареной «Мегаспорт», ко-
торая сегодня занята.

Бонусом к матчу станет чест-
вование армейских героев мюн-
хенской Олимпиады Александра 
Белова, Ивана Едешко и  Алжана 
Жармухамедова. В перерыве под 
своды зала будут подняты их 
символические майки.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 ноября, четверг
НТВ-Плюс Баскетбол

20:00 ЦСКА — «Барселона» — прямая 

трансляция.

Футбол После поражения в Лиге чемпионов от «Андерлехта»
питерский клуб оказался на последнем месте в группе 

«Зенит» лег на дно

Илья Зубко, Брюссель 

В
чера поздно вечером московский 
«Спартак» сыграл очередной матч 
Лиги чемпионов против португаль-
ской «Бенфики». Результат этой 
встречи стал известен уже после 

подписания номера в печать.
А накануне очередную, уже третью неудачу 

на групповом этапе потерпел питерский «Зе-
нит». Под моросящим брюссельским дождем 
команда Лучано Спаллетти проиграла «Ан-
дерлехту» 0:1. Единственный гол на 17-й ми-
нуте забил Мбокани. Таким образом бельгий-
цы взяли реванш за поражение в Санкт-Петер-
бурге — игра на «Петровском» закончилась в 
пользу «Зенита» ровно с таким же счетом. «Ан-
дерлехт» обошел питерцев в турнирной табли-
це, и теперь «сине-бело-голубые» находятся 
на последнем месте в группе, в которой после 
жеребьевки они считались чуть ли не фавори-
тами.

Парадоксально, но даже такой результат не 
лишил «Зенит» шансов выйти в плей-офф. Ведь 
в параллельном матче испанская «Малага» 
сыграла на выезде вничью 1:1 с грозным «Ми-
ланом» и досрочно обеспечила себе путевку в 
весеннюю стадию Лиги чемпионов. 

За второй пропуск в 1/8 финала теперь по-
борются все остальные команды, которые от-
деляет всего два очка.

Не могу не сказать о питерских болельщи-
ках, которых до Брюсселя добралось больше 
тысячи. Они хоть и поддерживали команду 
весь матч, «удружили» клубу, а может, и себе. 
В концовке на гостевом секторе загорелись не-
сколько файеров, а поскольку «Зенит» уже 
имел серьезные взыскания от УЕФА именно 
из-за пиротехники, клубу могут грозить боль-
шие проблемы. Вплоть до проведения матча 
без зрителей.

Нетрудно представить, с каким настроени-
ем после этого команда покидала Брюссель. 
Лучано Спаллетти явился на пресс-конферен-
цию мрачнее тучи. 

Дав общий комментарий и коротко ответив 
лишь на два вопроса, итальянец быстро поки-
нул зал. 

Общение игроков «Зенита» с журналиста-
ми в смешанной зоне получилось еще более 
лаконичным. Некоторые футболисты в ней во-
обще не появились, остальные же прошли с ка-
менными лицами мимо. 

Контраст получился тем более разитель-
ным, что игроки «Андерлехта», переодевшись 
в стильные клубные костюмы, вышли к прессе 
чуть ли не в полном составе. И дело тут не толь-
ко в результате — после побед наши «кудесни-
ки мяча» ведут себя точно так же. 

Приятным исключением на этот раз стал 
лишь вратарь питерского клуба Вячеслав Ма-
лафеев.

Вячеслав, как оцените эту игру?
ВЯЧЕСЛАВ МАЛАФЕЕВ: Мы рассчитывали на три 
очка. Но, к сожалению, соперник реализовал 
один из своих шансов, в то время как мы не 
смогли создать достаточное количество опас-
ных моментов.

Матч в Милане закончился 1:1. Борьба за вы-
ход из группы продолжается?
ВЯЧЕСЛАВ МАЛАФЕЕВ: Всегда так. Пока есть шан-
сы, борьба продолжается и все впереди. Безу-
словно, мы максимально усложнили себе за-
дачу. Может быть, теперь не все будет зави-
сеть от нас, но у нас есть еще два матча, и в 
них надо побеждать.

У вас была прекрасная поддержка, но в кон-
це опять загорелись файеры. Что скажете?
ВЯЧЕСЛАВ МАЛАФЕЕВ: Приятно было видеть боль-
шое количество болельщиков, и их подде-
ржка на самом деле помогала. Бельгийцы ос-
вистывали Витселя, тогда как наши болель-
щики поддерживали и его, и всю команду, 
гнали нас вперед. Но, к сожалению, мы не 
смогли их порадовать.

Поражение от «Андерлехта» поставило под сом-
нение участие «Зенита» в серии плей-офф Лиги 
чемпионов.

У баскетболистов ЦСКА и их сопер-
ников из «Барселоны» до сегод-
няшнего матча было по четыре 
победы на групповой стадии 
Евролиги.

Акцент

 Из-за неадекватного поведения фанатов 
в Бельгии «Зениту» могут грозить большие 
проблемы

ХОККЕЙ С МЯЧОМ В него играют не только профессионалы и дети на улицах, но даже 
священнослужители

Подавать со льдом
Павел Зарудный

С
егодня стартует чемпионат России по 
хоккею с мячом среди команд Супер-
лиги. Президент ФХМР Борис Скрын-

ник обещал «РГ», что накал страстей в этом 
сезоне будет особенным, а количество пре-
тендентов на медали увеличится.

А что такое для России хоккей с мячом? Ка-
нада гордится «своим» хоккеем с шайбой, Анг-
лия — футболом, США — бейсболом, а вот мо-
жем похвастаться русским хоккеем, который, 
между прочим, по посещаемости входит в 
тройку самых популярных видов спорта в на-
шей стране! 

Русский хоккей, как метко заметил экс-чем-
пион мира по боксу, а ныне вице-президент Фе-

дерации хоккея с мячом России Николай Валу-
ев, тот самый «реальный конь», который мо-
жет повезти. Мы сильны своими традициями, 
массовостью, и не зря это единственный вид 
спорта в РФ, который находится под духовной 
опекой Русской православной церкви.

Отметим, что в марте 2013 года на Крас-
ной площади пройдет уже традиционный де-
тский турнир на Кубок Патриарха всея Руси 
Кирилла. На главный каток страны смогут по-
пасть восемь команд-финалистов из разных 
регионов страны, которые пройдут через 
сито квалификации.

Вид спорта, придуманный в России, непре-
менно должен войти в программу Олимпийс-
ких игр. Хоккей с мячом будет присутствовать 
в культурной программе Игр-2014, и надеем-

ся, что не оставит  равнодушными членов МОК. 
География игры растет — за последние годы вид 
спорта получил прописку от Австралии до 
Монголии. Мы не раз писали об удивительном 
человеке — подвижнике батюшке Алексее Тру-
баче, настоятеле Русской православной церк-
ви в Улан-Баторе. Он создал из прихожан клуб 
по хоккею с мячом «Троица», который прини-
мал участие в международных турнирах! Кро-
ме того, отец Алексей сам частенько вставал на 
коньки и даже курировал сборную Монголии 
на чемпионатах мира. 

Хоккей с мячом для многих поколений бо-
лельщиков был и остается неким священно-
действием. И правда, что может быть лучше, 
чем болеть за свою команду на лютом моро-
зе — такое потом не забывается. 

На традиционном Кубке Патриарха на Красной площади в русский хоккей играют не только настоя-
щие мальчишки, но и девчонки!

Николай Валуев, 
вице-президент Федерации хоккея с мячом 
России

Здорово, что в нашей стране развивается детско-

юношеский  хоккей с мячом. Это прямая дорога к 

тому, что скоро этот вид спорта станет олимпийс-

ким. Надеюсь, в регионах будут строить крытые  кат-

ки, которые смогут использовать и спортсмены, и 

любители здорового образа жизни. Уверен, что хок-

кей с мячом в ближайшие годы выйдет на совершен-

но другой уровень, в том числе и в моем родном 

Санкт-Петербурге. Я приложу массу усилий, чтобы 

там появилась команда,  достойная Суперлиги.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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На хоккей с мячом в Москве и Красногорске стал ре-

гулярно ходить еще школьником, с середины 1980-

х. Тогда на матчах чемпионата СССР царила незабы-

ваемая атмосфера. 

Почему? Поход на бенди был не просто рядовым по-

сещением «спортивно-зрелищного мероприятия», 

а настоящим праздником со многими атрибутами. 

День начинался с изучения прогноза погоды и при-

нятие решений — одну пару носков надеть под бо-

тинки или две, вязаную шапочку или ушанку, куртку 

или пальто? И, что греха таить, договаривались с дру-

зьями, как можно раздобыть бутылочку портвейна, 

чтобы где-нибудь успеть согреться до начала игры.

Процентов на 90 аудиторию столичных и подмос-

ковных матчей по хоккею с мячом составляли 

мужчины в возрасте от 35 до 60 лет. Это были ис-

тинные ценители игры, но мало кто собирался 

смотреть ее «на сухую». Тогда на бенди обстанов-

ка было достаточно либеральная — никто из пред-

ставителей правоохранительных органов не со-

вершал досмотра, да и вообще служителей поряд-

ка на матчах было немного. Скорее так, для види-

мости. Но ведь никто и не хулиганил, да и отвязное 

сквернословие считалось моветоном. 

Где-то минуте к 15-й первого тайма из увесистых 

портфелей извлекалась «беленькая», нехитрая за-

куска и стаканчики — не из пластика (его еще и в по-

мине не было), а классические стеклянные, гране-

ные. Согревшись, народ болел активнее прежнего.  

Особняком стояли матчи между московским «Дина-

мо» и красногорским «Зорким». То ли случайно, то 

ли умышленно, но составители календаря почти 

каждый год назначали эту игру на 30 или 31 декабря. 

Толпы взрослых мужиков каким-то образом умудря-

лись проходить на малую спортивную арену «Дина-

мо» по детским билетам, а сэкономленные деньги 

(10 копеек вместо рубля двадцати) шли понятно на 

что. Если кто-то и ходил на бенди только два-три раза 

в году, то «Динамо» — «Зоркий» обязательно попа-

дал в этот шорт-лист. 

Впервые матч по хоккею с мячом под крышей в Мос-

кве прошел в 1984 году, в «Олимпийском». Затем на 

проспекте Мира играли в основном на Кубке страны 

в сентябре, когда лед на «Динамо» еще не был готов. 

Сейчас, когда столичный бенди на постоянной осно-

ве прописался в «Крылатском», вид спорта потерял 

много старых болельщиков. Смотреть хоккей с мя-

чом в тепличных условиях им просто неинтересно.

Подготовил Илья Трисвятский

ВЗГЛЯД

МАССОВЫЙ СПОРТ

В Москве
могут
появиться
сотни новых
мастеров

ЗАЧЕТ
ПО ШАХМАТАМ

Павел Петровский

ПРИЗЫВ «Шахматы — в шко-
лу!», который несколько лет на-
зад был брошен президентом 
ФИДЕ Кирсаном Илюмжиновым 
и активно поддержанный извес-
тным бизнесменом, президен-
том Шахматной федерации Мос-
квы Владимиром Палихатой, 
стал приобретать реальные чер-
ты.

Стоит напомнить, что в Рос-
сии уже есть передовые регио-
ны, где в общеобразовательных 
учреждениях введен урок шах-
мат. Скажем, в Югре, предмет 
изучают в 42 школах. Есть еще 
примеры Калмыкии, Екатерин-
бурга. На очереди другие регио-
ны, среди которых, разумеется, 
и российская столица.

Для такого скачка в «светлое 
шахматное будущее» есть хоро-
шие предпосылки. Скажем, в фи-
налах первенства Москвы, кото-
рые не так давно прошли на ВВЦ, 
играли более 500 юных шахма-
тистов. Соревнования проходи-
ли среди юношей и девушек в 
пяти возрастных группах. Кроме 
мест на пьедестале почета участ-
ники разыграли путевки на пер-
венство России, которое состо-
ится весной 2013 года. 

«Понятно, что 500 человек — 
это только вершина айсберга, — 
полагает Палихата. — Шахматы 

снова становятся спортивным и 
культурным феноменом среди 
москвичей. Родители знают, что 
эта игра развивает, делает их де-
тей умнее, конкурентоспособ-
нее в будущей жизни. А мы ста-
раемся создать такие условия, 
чтобы детям было интересно за-
ниматься шахматами, потому 
что это не только полезно, но и 
модно, престижно. Потенциал в 
этом плане неограничен, наша 
целевая аудитория составляет 
десятки тысяч детей. Только 
большинство из них, выражаясь 
образно, еще не «активирова-
ны». Мы постараемся улучшить 
эту ситуацию». 

В свою очередь вице-прези-
дент Федерации шахмат Моск-
вы Никита Ким выразил благо-
дарность Москомспорту во гла-
ве с Алексеем Воробьевым и 
президенту фонда «Наше на-
следие» Виктории Король, ко-
торые оказали огромную под-
держку при организации масш-
табного соревнования на ВВЦ. 
«Думаю, уже в ближайшие 
годы такие соревнования будут 
собирать несколько тысяч 
юных москвичей», — отметил 
господин Ким. 

Тем временем в Москве в рам-
ках национальной программы 
«Роснефть — Шахматные Надеж-
ды России» проходил матч меж-
ду двумя молодыми чемпионами 
России — действующим Дмитри-
ем Андрейкиным и экс-чемпио-
ном-2010 Яном Непомнящим. 
«Поединок чемпионов», посвя-
щенный памяти заслуженного 
тренера РСФСР Юрия Разувае-
ва, принес успех Андрейкину. 
«Очень важно, что детские и 
юношеские шахматы получают 
поддержку в России на всех 
уровнях, в том числе и со сторо-
ны крупного бизнеса», — отме-
тил в интервью «РГ» президент 
ФИДЕ Кирсан Илюмжинов.

В ближайшее время шахматы 
будут находиться в фокусе «Рос-
сийской газеты», ведь в России 
стартуют сразу два крупных тур-
нира. 7 ноября в Москве в Госу-
дарственном строительном уни-
верситете откроется еще один 
проект Шахматной федерации 
Москвы — «Кубок Ректора — 
«Наше Наследие». А с 11 ноября 
по 6 декабря в Югорской шах-
матной академии пройдет чем-
пионат мира среди женщин. «Мы 
постарались сделать все возмож-
ное, чтобы оправдать доверие 
мирового шахматного сообщес-
тва и провести соревнования на 
высоком организационном 
уровне», — отметил мэр Ханты-
Мансийска Василий Филипенко.

Владимир Палихата уверен, что 
шахматы снова вошли в моду.
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ВОПРОС ДНЯ

Как вы выбираете подарки?
Борис Бурда, 

писатель, телеведущий, знаток 
игры «Что? Где? Когда?»:

— Стараюсь представить, будет 
ли приятен тот или иной подарок 
этому человеку, будет ли он им 
пользоваться и возникнет ли у 
него момент радостного удивле-
ния. Подобрать такую вещь до-
вольно сложно. Сейчас подарок 
редко означает материальное 
приобретение. Обычно люди 
сами могли бы это купить. И са-
мый страшный вопрос при выбо-
ре подарка заключается в следу-
ющем: если человеку нужна эта 
вещь, почему же он ее сам до сих 
пор не купил? Хорошо дарить то, 
что приносит реальную пользу и 
чем человек будет часто пользо-
ваться, вспоминая тебя. Иногда 
кто-то просит конкретный пода-
рок. Одна моя приятельница поп-
росила меня приготовить для ее 
свадебного стола несколько 
блюд, что я и сделал. Ей это было 
очень приятно. 

Ирина Лехт, 
практический психолог:

— Стараюсь выбирать исходя из 
своей интуиции. Я просто пред-
ставляю человека, которому хочу 
его сделать, и иду по магазинам. 
Конечно же, играет роль, кому он 
делается и по какому поводу. Лю-
дей много, и каждый из них ждет 

чего-то своего. Кто-то будет рад 
даже просто теплым словам.

Николай Пипа, 
генеральный директор 
креативного агентства:

— Чем меньше он будет соответс-
твовать ожиданиям человека, тем 
лучше. Как-то раз на мой день 
рождения сотрудники компании 
привязали ослика к дверной руч-
ке моей машины, а офис превра-
тили в кинотеатр. Обычно ты 
просто идешь мимо прилавков, 
замечаешь какую-либо вещь и по-
нимаешь, что если подарить ее 
родственнику или другу, то он от 
нее «пропрется», ему станет весе-
ло и хорошо. А когда ходишь и вы-
бираешь специально, то обычно 
останавливаешься в итоге на ве-
щах компромиссных. Такой пода-
рок ни тебе, ни твоему товарищу 
удовольствия не принесет. Ду-
мать над выбором надо около 
пяти минут. Если за это время в 
голову ничего не приходит, то об-
думывать этот вопрос дальше 
просто бесполезно. Вообще креа-
тивность — это качество, которое 
дается с рождения. В какой-то сте-
пени его можно развить. Но если 
природой тебе этого не дано, то 
лучше брать его у других. Я встре-
чал людей, одаренных от приро-
ды. В их кругу чувствуешь себя 
просто гением. А когда его поки-
даешь, то становишься обычным 

человеком. Мысли в их головах 
вышибают друг друга, как биль-
ярдные шары. Один товарищ го-
ворил, что мозг креативного че-
ловека — это мозг пьяной обезья-
ны, укушенной скорпионом. 

Альберт Лиханов, 
детский писатель, 
председатель Российского 
детского фонда:

— Выбираю по необходимости. И, 
конечно же, старюсь делать это 
так, чтобы доставить ему удо-
вольствие. Чаше всего мужчинам 
дарят бутылки с алкоголем. И 
если ты подаришь, к примеру, не 
спиртное, а книгу, то иной раз мо-
жешь встретить приятное удив-
ление. Детям, кстати, тоже лучше 
всего дарить книги. Только не ка-
кие-нибудь глупые комиксы, а 
литературу, которая способна 
обогатить духовно. 

Константин Шмаков, 
архивариус:

— В каждом конкретном случае 
это индивидуально. Но главным 
критерием выбора является, ко-
нечно же, оригинальность. На-
иболее эмоциональное воздейс-
твие на человека оказывает то, 
что он не ожидал получить. 

Подготовил 
Александр Ковалевский 

Татьяна Кудрявцева

Овен 
Постарайтесь быть собранными 
и дисциплинированными, а если 
надумаете отдыхать, то только 
активно. 

Телец 
Смело обсуждайте новые идеи, 
посетившие вас, с коллегами. 
Если в любви совсем не везет, уй-
дите с головой в работу. 

Близнецы  
В финансовых делах не стоит при-
нимать непродуманных реше-
ний.

Рак 
Этот четверг хорош для всевоз-
можных встреч, задушевных бе-
сед. Вы можете заняться совер-
шенно любыми делами.

Лев 
Родившимся под этим знаком 
стоит воздержаться сегодня от 
интенсивного общения с новыми 
партнерами.

Дева 
Сегодня для вас наступил гармо-
ничный, эмоционально насы-
щенный, запоминающийся день.

Весы 
Вам стоит отнестись вниматель-
но к предложениям и знакомс-
твам этого периода. Они будут 
иметь приятные результаты.

Скорпион 
Ваше усердие замечено окружа-
ющими. Однако сложившаяся си-
туация и дальше будет требовать 
от вас нестандартных решений и 
умения идти своим путем.

Стрелец 
Если сомневаетесь, не стоит 
браться за новое дело, но если 
взялись, не останавливайтесь на 
полпути.

Козерог 
Ваше обаяние и привлекатель-
ность будут возрастать. Наступи-
ло время заняться новыми плана-
ми.

Водолей 
Смена обстановки пойдет вам на 
пользу, и на многие проблемы вы 
сможете взглянуть совсем с дру-
гой стороны.

Рыбы 
Сегодня вы будете подсознатель-
но чувствовать, где вас ожидает 
удача, а где вы можете все поте-
рять.

ГОРОСКОП
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Список на заданную тему
Мария Агранович
www.rg.ru/art/693221
Более 130 российских университетов и институтов, среди 
которых и довольно маститые РГГУ, Государственный уни-
верситет управления, МАРХИ, а также многие крупные ре-
гиональные вузы оказались с «признаками неэффектив-
ности». По-моему, в нормальном государстве качество 
предоставляемых услуг определяют потребители услуг. То 
есть об эффективности вузов надо судить по их популяр-
ности у населения, а не у чиновников. Если вузы дают зна-
ния, которые помогают выпускникам в их карьерах, и поэ-
тому пользуются спросом у населения, но при этом не нра-
вятся чиновникам, то в цивилизованном государстве с ры-
ночными отношениями это проблема чиновников, а не 
вуза. Пора закрывать неэффективные департаменты, по-
жирающие бюджетные средства, а не вузы.
Prick

РГ + Россия 24: Детские сады
www.rg.ru/art/576822
Государство больше не будет регулировать предельную на-
полняемость детсадовских групп, их количество, а также 
возрастную комплектацию. Все это теперь будет устанав-
ливать сам детский сад. А это, в свою очередь, повлечет 
коррупцию среди заведующих детсадами. Они станут пол-
ноправными хозяевами по приему и формированию групп 
и их возрастных категорий.
Бул

Богач минус бедняк
Марина Грицюк
www.rg.ru/art/617708 
Необходимо внести изменения во все формы собственнос-
ти предприятий. Директор должен увеличить зарплату ра-
ботникам при условии повышения производительности 
труда, снижать издержки, внедрять новые технологии и/
или вывести неквалифицированную рабочую силу за штат 
предприятия, и/или передать эту работу малым предпри-
ятиям по тендеру. Директор, менеджеры высшего или 
среднего звена, работники получают высокий доход (пре-
мию) только через акции (доли) предприятия, то есть если 
предприятием управляют эффективно и все на предпри-
ятии работают эффективно. В этой ситуации выигрывают 
все: инвесторы, собственники предприятий, главные спе-
циалисты, государство. 
Валерий

Почему бедные не могут разбогатеть
Елена Субботина
www.rg.ru/art/692485
Все дело в установках, которые потом становятся привыч-
кой... Человек, который живет небогато, не может пове-
рить в то, что он способен разбогатеть (случайно или при-
ложив к этому много усилий — неважно). Поэтому необхо-
димо очищение от этих установок, уже ставших частью че-
ловека. Таким образом, можно поменять подобные уста-
новки на противоположные. Это самый простой вариант, а 
в идеале — не иметь никаких установок по поводу наболев-
ших вещей...
Александр

Свежая голова
Елена Шмелева
www.rg.ru/art/693835 
Испокон веков мифы создавались для какой-либо цели. 
«Говорите о себе как можно чаще и как можно лучше. Ис-
точник забудется, информация останется!» — завещал 
один из гениев пропаганды начала 30-х гг. прошлого века 
одной из европейских стран. Вот так и с мифами. Сначала 
их создают для чего-то, потом это что-то куда-то уходит, за-
бывается, а миф продолжает жить и обрастает новыми 
подробностями, открытиями, учеными, раскопавшими 
тот или иной документ в архиве.
Бруно Мюллер

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +2...+2, дождь

Санкт-Петербург +1...+3, дождь

Анадырь -7...-1, снег

Архангельск -2...0, снег

Астрахань +6...+11, дождь

Благовещенск  -6...+1, дождь

Владивосток -1...+5, облачно

Волгоград +2...+6, облачно

Воронеж +1...+6, облачно

Екатеринбург +1...+3, снег

Иркутск -10...-3, снег

Казань +2...+4, облачно

Калининград +6...+8, дождь

Краснодар +6...+12, дождь

Магнитогорск +1...+5, дождь

Мурманск -3...0, снег

Нижний Новгород +2...+4, дождь

Новосибирск -17...-13, облачно

Омск -14...-7, облачно

Орел +1...+4, дождь

Оренбург +4...+6, дождь

Пермь 0...+4, снег

Ростов-на-Дону +1...+8, облачно

Самара +3...+5, дождь

Сочи +10...+16, дождь

Ставрополь +6...+7, дождь

Тамбов +2...+5, облачно

Тюмень -8...+1, снег

Уфа +4...+5, дождь

Хабаровск -2...+2, дождь

Челябинск +2...+5, дождь

Чита -15...-4, облачно

Элиста +6...+13, дождь

Южно-Сахалинск +4...+5, дождь

Якутск -29...-16, облачно

Ярославль 0...+2, дождь

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Небольшой дождь, при 
температуре выше нуля. 
Атмосферное давление 
составит 737 мм ртутного 
столба.

ПЯТНИЦА
Возможен небольшой 
дождь. Давление атмос-
феры составит 740 мм 
ртутного столба.

СУББОТА
Ожидается холодная, 
пасмурная погода. Давле-
ние атмосферы — 753 мм 
ртутного столба.

Эта композиция из сотен деревянных стульев сооружена в огромном торговом центре, кото-
рый словно гигантский бедуинский шатер раскинулся среди волн Персидского залива. Чудо 
современной архитектуры находится в столице Объединенных Арабских Эмиратов — Абу-
Даби на искусственном острове, который был насыпан в заливе несколько лет назад. Трудно 
сказать, что хотел выразить японский художник Тадаши Кавамата, автор этого произведения, 
но посетители торгового центра не прочь посидеть несколько минут под ажурным деревян-
ным куполом. Время существования его ограничено — через три дня стулья расставят на 
место.

СОБЫТИЕ 
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Я всегда считал, что внедрение 
безналичного расчета в любом 
его проявлении — решение пра-
вильное. И самый главный аргу-
мент заключается в том, что он 
поможет бороться банкам с кор-
рупцией и неофициальными де-
нежными потоками. Если круп-
ные расчеты производятся без-
налично, банки обязаны предо-
ставлять отчеты контролирую-
щим органам о подобных расхо-
дах. Соответственно, будет вид-
но, кто, сколько и на что тратит. 
Все вносится в электронную сис-
тему, которую перехитрить 
крайне трудно. И вообще, если 
реформа влечет за собой умень-
шение даже минимальных не-
удобств и опасностей, она не бу-
дет лишней. Конечно, ни для кого 
не секрет, что порою за сделку с 
недвижимостью одна сумма про-
ходит в чемодане, другая — за 
безналичный расчет. Этого не 
избежать. Но количество таких 
операций значительно сократит-
ся.

Стоит сказать также о карто-
чках оплаты, которой пользуют-
ся миллионы людей по всей стра-
не. Они гораздо удобнее хотя бы 
потому, что, пока ты найдешь в 
кошельке 402 рубля и 99 копеек, 
карточкой можно уже триста раз 
прокатить по считывающему ап-
парату. Самый большой минус — 
это возможные злоупотребле-
ния со стороны мошенников, ко-
торые, получив информацию о 
вашей карточке, могут снять с 
нее денежные средства. Но это в 
первую очередь вопрос надеж-
ности банка. К тому же есть до-
полнительные меры предосто-
рожности, которые можно под-
ключить для того, чтобы обезо-
пасить себя. Поэтому я, пожа-
луй, склоняюсь к стороне мин-
фина, который, согласно 1–й и 
5-й полосам «Российской газе-
ты», хочет ввести систему безна-
личного расчета. Но не совсем 
понятно, почему поставлена 
рамка именно 600 тысяч. Воз-
можно, потому что это прибли-
зительная стоимость нового ав-
томобиля среднего класса. Или 
какой-то еще недвижимости. 

Я никогда не считал, что Рос-
сии нужно равняться на Запад. 
Они живут своей жизнью, а мы 
должны жить своей, не ориенти-
руясь на «цивилизованные» стра-
ны. Я сомневаюсь, что и в вопросе 
перехода на безналичную систе-
му расчета мы на кого-то равня-
емся. Здесь вопрос не веяний. Лю-
бой потребитель скажет, что элек-
тронная оплата гораздо надежнее 
и удобнее — не нужно носить с со-
бой много купюр. Да и любое за-
ведение согласится. Организа-
ции, в которых скапливается 
большое количество наличных, 
становятся уязвимыми для граби-
телей. Снижение денег в налич-
ном обороте влияет и на размер 
преступности. За большую сумму 
в чемодане у нас в стране могут 
покалечить и убить, а карточку 
красть практически бесполезно. 

Я убежден, что и в минфине, и 
в Центральном банке работают 
профессионалы своего дела. Они 
прекрасно знают, что делают, и 
наверняка доводы обеих сторон 
вполне убедительны. Просто они 
расходятся во мнении, как сде-
лать грамотнее. И когда они смо-
гут договориться — в России все 
станет еще немного лучше.

Подготовил Кирилл Карандюк 

Свежая  голова

Родион Газманов
певец, предприниматель

ЗДОРОВЬЕ Ежедневная прогулка продлевает жизнь
www.rg.ru/art/694030l

ОПРОС Готовы ли вы при поступлении в престижный вуз 
сдавать допэкзамен?
www.rg.ru/art/694034

ИНТЕРНЕТ В Twitter появится фоторедактор наподобие 
Instagram
www.rg.ru/art/693839

АУКЦИОН Личные вещи Тарковского выставят на торги
www.rg.ru/art/693852

ВИДЕО В Воронеже показали жизнь людей после 
апокалипсиса
www.rg.ru/art/694054

ФОТО Открылась экспозиция Дмитрия Пригова
www.rg.ru/art/693712

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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